
1лет — средний возраст ученых в России. Более по
ловины докторов и кандидатов наук — пенсионного 
возраста.

Воздушно-десантная
семья

АКТУАЛ ЬН О

Сколько нас хороших 
и разных

Перепись населения состоится в намеченные сроки
стов. А их было немало, причем 
одна из них весьма забавная — 
плохие российские дороги. Дес-СЛУХИ о переносе переписи 

населения в России, кото
рые упорно гуляли больше 
месяца, наконец-то были опро

вергнуты на официальном уровне. 
Вчера под председательством 
премьера Михаила Касьянова со
стоялось заседание Государст
венной комиссии по проведению 
переписи, на котором было объя
влено, что сроки кампании оста
ются прежними — 9—16 октября 
2002 года.

В июне информационные 
агентства сообщили, что предсе
дателем Госкомиссии назначен 
Михаил Касьянов. Еще через ме
сяц был назван состав комиссии. 
А одним из заместителей предсе
дателя комиссии назначена вице- 
премьер Валентина Матвиенко. 
Кроме нее, в комиссию вошли 
еще 29 высокопоставленных 
представителей из разных мини
стерств и ведомств. В частности, 
принимать участие в работе ко
миссии будут министр финансов 
Алексей Кудрин (тоже в качестве 
зампредседателя), председатель 
правления Пенсионного фонда

Михаил Зурабов, министр труда и 
социального развития Александр 
Починок и, естественно, предсе
датель Госкомстата России Вла
димир Соколин.

Однако с первыми сообщения
ми появились упорные слухи, что 
опрос населения пройдет позже, 
чем планировалось, в январе— 
мае 2003 года. Официальные ор
ганы старались не замечать поя
вившуюся информацию и не ком
ментировали версии журнали-

кать, в глубинке переписчики, за
вязнув в осенней грязи, просто не 
смогут добраться до всех насе
ленных пунктов. А вот зимой... Хо
тя зимой у нас по обыкновению 
метели метут, а весенняя распути
ца никак не уступает осенней.

И только вчера Госкомиссия 
официально объявила о том, что 
сроки кампании остаются преж
ними. Были рассмотрены ход 
подготовки и план первоочеред
ных мероприятий, а также пос
ледний вариант законопроекта о 
переписи населения, который уже 
одобрен Правительством. При 
этом Михаил Касьянов особо от
метил большую работу, которую 
провели в регионах. Он сообщил, 
что скорее всего 15 сентября — в 
первый день работы депутатов 
после летних каникул — Прези
дент вынесет законопроект на 
окончательный суд парламента
риев.

Татьяна СМОЛЬЯКОВА, 
Ираида СЕМЕНОВА.

Пенсии
прибавятся у всех
П РАВИТЕЛЬСТВО сообщило 

об очередной индексации 
пенсий. И хотя повышение 

скромное — на 10 процентов, за
то на этот раз оно коснется всех.

Практически все последние 
индексации пенсий вызывали у 
людей недовольство: из-за моза 
ичности нашего пенсионного за 
конодательства всякий раз обой 
денными оказывались то дети 
инвалиды, то работающие пеней 
онеры, то те, кто уже “ выбрал" 
свой пенсионный потолок по ин
дивидуальному коэффициенту.

На этот раз пенсии решено 
повысить всем в равной пропор
ции. Прибавка для тех, чья пен
сия рассчитывается с учетом ин
дивидуального коэффициента и 
привязана к средней зарплате по 
стране, если можно так выра
зиться, плановая. В июле Прави
тельство утвердило новый, рас
считываемый четыре раза в год, 
ежеквартально, размер средней 
зарплаты в стране за второй 
квартал — 1671 рубль и индекс 
роста этого показателя — 1,1. Та
ким образом, с 1 августа в 1,1 
раза вырастают пенсии у тех, кто

получает их по 113-му закону, Та
ких, как сообщили “ РГ" в Пенси
онном фонде РФ, 22,5 миллиона 
человек. Средняя прибавка для 
них составит 125 рублей, А мак
симальная пенсия достигнет 
1638 рублей.

Не остались “за бортом" на 
этот раз и пенсионеры, чьи посо
бия считаются по старому 340-му 
закону. Одновременно с постано
влением Правительства был под
писан и Указ Президента, повы
шающий на 10 процентов размер 
минимальной совокупной пенси
онной выплаты — с 600 до 660 
рублей для тех, кто имеет полный 
общий трудовой стаж.

Параллельно с “минимальщи- 
ками" подрастут пенсии и у ос
тальных.

Особенно волновались рабо
тающие пенсионеры, поэтому мы 
специально поинтересовались в 
Пенсионном фонде, коснется ли 
их нынешняя индексация. Ответ 
был лаконичным: “ На этот раз 
пенсии вырастут у всех” .

Ирина НЕВИННАЯ.

Десантный патриотизм называют иной раз 
чуть ли не внутриармейским шовинизмом. К Дню  
ВДВ кое-где относятся как к стихийному бедст
вию. Нормально ли это? На такой вопрос со зна
нием дела отвечает командующий ВДВ, генерал- 
полковник Георгий ШПАК.

Интервью с главным десантником России 
читайте в очередном выпуске «Союза».

-----------------  П О ДРО БН О С ТИ  -----------------

Четыре пули в голову
Убитый в Минводах террорист опознан 

как Султан Саид Эдиев

ВЧЕРА была официально ус
тановлена личность терро
риста, захватившего нака

нуне в Невинномысске автобус с 
заложниками. Теперь уже точно 
известно, что это был уроженец 
Чечни Султан Саид Эдиев. Об 
этом сообщил вчера прокурор 
Ставропольского края Роберт 
Адельханян Труп бандита, убито
го снайпером, опознали его брат 
и два родных дяди. Кстати, брат 
Эдиева в настоящее время отбы
вает наказание в одной из коло
ний Ставропольского края. Свой 
срок он получил за захват само
лета в 1994 году в аэропорту Ми
неральные Воды.

“О личности бандита сегодня 
можно говорить с полной уверен
ностью", — подчеркнул Адельха
нян В прокуратуре Ставрополь
ского края “ РГ" уточнили написа
ние фамилии террориста — ра
нее он упоминался как Идиев. 
Султан Саид Эдиев, 1967 года 
рождения, уроженец селения 
Курчалой, чеченец по националь
ности, по информации правоох
ранительных органов был актив
ным участником незаконных воо
руженных формирований и про
шел спецподготовку в лагерях че
ченских боевиков Продолжают 
выясняться все новые подробно
сти его биографии. Как сообщи
ли "РГ" в прокуратуре Ставро
польского края, убитый терро
рист ранее был судим по трем 
уголовным статьям — за незакон

ное хранение оружия и боепри
пасов, грабеж и хулиганство И 
кроме того, он находился в феде
ральном розыске за убийство та
ксиста в Андроповском районе 
Савропольского края

По словам начальника управ
ления Генеральной прокуратуры 
РФ на Северном Кавказе Влади
мира Кравченко, тело застрелен
ного террориста будет в ближай
шие дни выдано родственникам 
для захоронения в Чечне.

Сведения о том, что в автобу
се, помимо самого Эдиева, при
сутствовал еще и его сообщник, 
не подтвердились. “Нами на дан
ный момент установлено, что 
террорист действовал в одиноч
ку, сообщники пока не выявле
ны", — сказал Владимир Крав
ченко.

В среду все бывшие заложни
ки возвратились по домам.

— Большинство из них живет в 
Невинномысске, — рассказал 
“РГ” начальник пресс-центра УВД 
Ставропольского края Игорь По
госов. — Состояние здоровья 
этих людей удовлетворительное. 
Всего в ходе драмы пострадали 
шесть человек. Однако никто из 
них не был ранен серьезно. Боль
шинство пострадавших получили 
царапины от разбитых в автобусе 
стекол, один человек был легко 
ранен при штурме автобуса.

(Окончание на 2-й стр.)

В России зарегистрированы 
23 крупных пожара

О коло 100 гектаров  леса горят в П е стя ко вско м  районе 
И вановско й  области.

Загорание зафиксировано в угодьях Гороховецкого лесхоза Ми
нистерства обороны РФ. Сохраняется угроза перехода огня на со
седние лесные массивы.

Лесные пожары в военных лесхозах Ивановской области возни
кают почти каждый год и практически всегда пламя переходит на 
гражданские леса. Однако нынешние пожары — крупнейшие за по
следнее время. Всего же по информации пресс-службы ГУГПС МВД 
России, на сегодняшний день в Европейской части РФ отмечены 23 
крупных пожара.

Новости наркобизнеса: 
героин в яблоках

В У зб е ки ста не  та м ож е нни ки  за д е р ж а л и  граж данина , к о 
то ры й  п ы та л ся  провезти  в Р о ссию  гер о и н  в яблоках.

Как сообщили в Государственном таможенном комитете Узбеки
стана (ГТК), при проверке пассажирского автобуса, следующего 
транзитом из Таджикистана в Екатеринбург, узбекские таможенники 
задержали жителя столицы Таджикистана Курбонали Бобокалонова. 
Он, сделав в яблоках специальные отверстия, замаскировал в них 
около 1 кг героина. По словам Бобокалонова, груз он должен был 
доставить в Екатеринбург.

По факту незаконного оборота наркотических средств возбужде
но уголовное дело, отметили в ГТК Узбекистана.

-------- ( “ Российская газета" — ИТАР-ТАСС — "Интерфакс").------------

Без галстуков
Неформальность сочинской встречи оказала влияние и на тематику бесед — 

от международной политики до погашения конкретных долгов

С Л Е Д И М  ЗА С О БЫ ТИ ЕМ

«Хакер» отпущения
Российский программист может стать жертвой нового

в Лас-Вегасе. Его должны были щих разработчиков системы Ли- 
перевезти в Сан-Хосе, где про- нукс, даже призвал бойкотиро- 
тив него был подан иск и где ему вать все конференции, проводи- 
должны предъявить обвинения, мые в США, так как они стали не 
но в итоге доставили в распреде
литель Оклахомы. Это на тысячу 
километров дальше, нежели пре
дыдущее место заключения.

На защиту Склярова встало 
практически все Интернет-сооб
щество. Алан Кокс, один из веду-

РОССИЙСКОГО программи
ста Дмитрия Склярова, аре
стованного в США на осно

вании того, что он якобы нарушил 
Акт об авторских правах в цифро
вую эпоху (ЭМСА), на днях пере
везли в другую тюрьму, но окон
чательного обвинения так и не 
предъявили.

Д. Скляров содержался в цент
ре предварительного заключения

безопасны для специалистов по 
компьютерной безопасности, и, в 
качестве примера, отказался от 
участия в конференции Эзе^х.

По мнению Сергея Кузнецова, 
обозревателя "Русского журна
ла", Дмитрий расплачивается за

Американские программисты провали в Сан-Францнско демонстрацию а защиту своего коллеги россиянина 
Дмитрия Скляром, арестованного в США.

закона США
взломы пентагоновских серверов 
российскими хакерами. Он пер
вый арестованный по нарушению 
Акта об авторских правах. Вла
стям нужен прецедент, нужен об
виняемый, не защищенный арми
ей адвокатов, происходящий из 
страны с не лучшей репутацией. 
Есть довольно веские доводы, по
чему то, что сделала “Элкомсофт" 
(компания, в которой работал 
Скляров), а не один Скляров, 
вполне законно и подпадает под 
"право честного использования", 
заявил Сергей Кузнецов в интер
вью “АиФ".

В свою очередь координатор 
ЕЖЕ-движения, объединяющего 
более 50 электронных изданий, 
Александр Малюков считает, что 
это неправильно, когда за дейст
вия фирмы отвечает не руковод
ство, а автор алгоритма, поло
женного в основу программы, ко
гда этого автора помещают 
тюрьму, не удосужившись дока
зать, что программа его работо
дателя преступна.

В компании “Элкомсофт" нам 
сообщили, что подписаны дого
вора с адвокатами.

Сейчас адвокаты ожидают, ко
гда закончится затянувшаяся пе
ресылка Дмитрия в Сан-Хосе. По 
запутанному законодательству 
США до окончания этой одиссеи 
предпринять ничего невозможно.

(Окончание на 3-й стр.)

■------ ВЧЕРА •  СЕГОДНЯ •  З А В Т Р А --------

Тарифы в одних руках
П рави тельство  РФ  в соответстви и  с поручени ем  П р е зи 

дента  к 1 сентября  заверш ит п о д го то в ку  пакета  д о ку м е н 
то в  по  со зд а н и ю  в стране ед и ного  та риф но го  органа . Об 
это м  вчера со о б щ и л  ж урналистам  в и ц е -п р е м ье р  В иктор 
Х р исте нко .

По его словам, председатель Правительства Михаил Касьянов 
еще до начала своего отпуска (который, как ожидается, начнется с 
середины будущей недели) представит свои предложения по созда
нию единого тарифного органа, на основе которых Правительство 
завершит подготовку пакета соответствующих документов.

Христенко пояснил, что "речь идет о создании единого тарифно
го органа в стране, эта структура возьмет на себя полномочия Феде
ральной энергетической комиссии, ряд полномочий Министерства 
по антимонопольной политике и Министерства экономического раз
вития и торговли". Вице-премьер также заявил, что единый тариф
ный орган России должен иметь развернутую территориальную сеть.

за.

Помощь соотечественникам 
увеличат в два раза

Ф и н а н си р о в а н и е  р о сси й ски х  п р о гр а м м  по п о д д е р ж ке  
со о те ч е ств е нн и ко в , прож ива ю щ и х в стр ана х СНГ и Балтии, 
буд ет уве ли чено  в этом  год у  в два раза . Об это м  сооб щ ил  в 
ср е д у  ви ц е -пр е м ье р  П равительства Р о ссии  В иктор  Х р и 
сте нко .

По его словам, передает корреспондент РИА “Новости", в про
шлом году в страны СНГ и Балтии было направлено более 300 тыс. 
российских учебников. 14 тыс. ветеранов Великой Отечественной 
войны обеспечены российскими периодическими изданиями, 500 
ветеранов прошли лечение в российских учреждениях здравоохра
нения, столько же детей отдохнули на российских курортах. 600 учи
телей русского языка прошли курсы повышения квалификации.

ВЧЕРА в течение всего дня в 
Сочи один за другим прилета
ли самолеты президентов 

стран СНГ. По автодороге от аэро
порта в Адлере и до гостиничного 
комплекса в Дагомысе беспрестан
но проносились кавалькады черных 
авто, руководители суверенных го
сударств разъезжались по отведен
ным для них резиденциям.

Встреча в Сочи считается не
формальной, встречей без галсту
ков. Но какие уж тут галстуки, в Сочи 
стоит такая жара, что никого из пре
зидентов не довелось увидеть даже 
в пиджаке — на всех были только 
легкие рубашки. В первый день 
саммита Президент России Влади
мир Путин прямо на летней веранде 
гостиничного комплекса “Дагомыс” 
провел серию двусторонних встреч, 
побеседовал с президентом Таджи
кистана Эмомали Рахмоновым, 
президентом Армении Робертом 
Кочаряном, президентом Узбеки
стана Исламом Каримовым, прези
дентом Киргизии Аскаром Акаевым. 
Для прессы все эти беседы были за
крыты, но после их окончания жур
налистам сообщили, что они прохо
дили без какого-либо определенно
го регламента. Неформальность со
чинской встречи оказала влияние и 
на тематику бесед — от междуна
родной политики до погашения кон
кретных долгов. Особое сообщение 
касалось лишь беседы Владимира 
Путина с Робертом Кочаряном: об
суждались планы назначенного на 
сентябрь официального визита 
Президента России в Ереван.

Ну а к концу дня всех ожидал 
сюрприз. Организаторы саммита 
сообщили, что по предложению 
Владимира Путина общая беседа 
всех участников встречи в четверг 
состоится в... лесу. Точнее, в очень

красивом лесном урочище, которое 
во всех рекламных проспектах име
нуется “Чайными домиками". В на
чале 70-х годов посреди тенистой 
дубравы чаеводы производственно
го объединения “ Краснодарский 
чай" построили целый деревянный 
городок — большой дубовый замок 
и несколько резных избушек. Сюда 
приглашали именитых гостей по
пробовать прямо из самовара све
жего чая с пышными пирогами, по
слушать выступления фольклорных 
ансамблей. Президент России по
пал в эти “Чайные домики" случайно 
в мае 2000 года, и ему здесь очень 
понравилось. Вот и решил он сей
час пригласить на чашку чая своих 
коллег. Так что сегодня на сочин
ском саммите состоится большое 
президентское чаепитие.

Как известно, за чайным столом 
всегда легче решаются многие 
сложные проблемы. А их перед ру
ководителями стран Содружества 
сейчас немало. И главная выглядит 
так — как сохранить и даже укре
пить в будущем политический и эко
номический союз СНГ, как напол
нить его деятельность новым со
держанием. Ведь в последнее вре
мя о чем бы ни начинали свои бесе
ды руководители стран Содружест
ва, завершаются они все одним и 
тем же вопросом: как дальше раз
виваться СНГ? Как вместе жить и 
работать народам некогда единой и 
мощной страны? Словом, о нужных 
вещах ведут речь лидеры Содруже
ства на своей неформальной встре
че в Сочи. И чашки с ароматным ча
ем только помогают таким беседам.

Игорь СИЗОВ.
Сочи.

Продолжение темы — 
стр 3.

Утверждены размеры 
правительственных стипендий

П рави тельство  РФ  оп редели ло  сво и м  постановле ни ем  
р а зм е р ы  сп ец иал ь ны х  го суд а р ств е нн ы х  сти п е нд и й  для 
студ ентов  и аспирантов госуд а р ств е нн ы х  о бра зователь 
ных уч р е ж д е н и й  вы сш его и с р е д н е го  проф ессионального  
об ра зовани я .

Для аспирантов госучреждений высшего профессионального 
образования установлена стипендия Правительства РФ в размере 
1500 рублей, для студентов госучреждений высшего профессио
нального образования — 600 рублей и для студентов госучрежде
ний среднего профессионального образования — 350 рублей.

Грозный будет восстановлен
полностью

Р уководство Чеченской Республики п р и 
няло реш е ни е  о полном  во сста н о вл е н и и  
Грозного. Уже разработан предварительны й 
план реко нструкции  города. П араллельно с 
во сстановлением  поврежденны х д ом о в бу
дут появляться новые постройки  на м есте 
полностью  разруш енны х зданий.

Сроки восстановления города пока точно не оп
ределены, поскольку сначала необходимо расчис
тить и разминировать территории, на которых бу
дет возводиться жилье Вместе с тем к новому году 
в Грозном должны быть восстановлены все основ
ные системы жизнеобеспечения —• налажена подача воды, света и га-

Пвртая встреча Владимира Путина на сочинской замлв с президентом Таджикистана Эмомали Рахмоновым.

Сняли со счетчика. 
Водяного

Со вчерашнего дня в столице 
подорожали некоторые комму
нальные услуги.

Плата за социальный наем жи
лья, до недавних пор казавшаяся 
атавизмом, уцелевшим еще с со
циалистических времен, пережила 
и деноминацию, и дефолт и соста
вляла символические копейки. 
Сейчас ее увязали с присутствием 
в доме конкретных удобств. Есть 
лифт и мусоропровод -  плати 15 
копеек с метра, если живешь в цен
тре, и на треть меньше, если твой 
дом на окраине. Лифта нет -  плата 
меньше вдвое. Подросла и стои
мость техобслуживания жилья. 
Плата составит теперь от 36 до 70 
копеек за квадратный метр.

Самое неприятное -  очередной 
рост стоимости водоснабжения. 
Хотя буквально пару месяцев назад 
за воду москвичи стали платить на 
20 процентов больше, Мосводока
нал фактически продавил решение 
об еще одном, 5-ти процентном по
вышении. Оплата опять-таки диф
ференцированная, зависит от типа 
жилья (нормальный это дом или 
гостиничного типа без ванны, пода
ется горячая вода централизован
но или в каждой квартире стоит 
свой газовый нагреватель и т.д.). 
Максимально москвичам придется 
заплатить теперь за воду и канали
зацию почти по 45 рублей “с носа” . 
Для семьи из трех-четырех человек 
рост заметен.

(Окончание на 2-й стр.)



СОБЫТИЯ. КОММЕНТАРИИ ф 2 августа 2001 года

Центральный банк Российской Федерации

^сшшягазета 2
Терафлопом нас не удивить

Россия выходит на лидирующие позиции по суперЭВМ

ВО ВЧЕРАШНЕМ номере 
“Российская газета” сооб
щила о демонстрации пер

вого отечественного компьютера 
терафлопного (один триллион 
операций в секунду) диапазона. 
Россия одним рывком вышла в 
этой сфере на третье место в ми
ре, что радикальным образом 
меняет наши возможности фак
тически во всех областях челове
ческой деятельности, включая 
фундаментальные, в том числе 
физические и химические, ис
следования, вопросы современ
ной техники, экономики, про
мышленности, образования, уп
равления производством.

Комментируя российское до
стижение, министр промышлен
ности, науки и технологий РФ 
Александр Дондуков подчерк
нул, что хотя в новой суперЭВМ и 
используются зарубежные эле
менты, но “идеология машины 
целиком отечественная, мы все
гда были впереди по программ
ному обеспечению, по архитек
турным схемам, и это отличает 
наших специалистов от всех ос
тальных в мире". По словам ми
нистра, представленный супер
компьютер представляет собой

одно из направлении, по которо
му пойдет развитие вычисли
тельной техники.

— Это только первый шаг и 
один из вариантов решений, ко
торых будет множество, — ска
зал он. — Машина будет пред
ставлять собой как бы большой 
остров, вокруг которого начнет 
образовываться целая среда 
островов, распределенных по 
всей России. Параллельно мы 
ведем 3---4 разработки, основан
ных на новых средствах комму
никации

В свою очередь вице-прези
дент РАН академик Владимир 
Фортов обратил внимание на то, 
что сегодня суперкомпьютер пу
щен и логика его построения та
кова, что в основе лежат серийно 
выпускаемые, а потому надеж
ные и весьма дешевые, микро
процессоры. Если все будет идти 
так, как запланировано, то у нас 
есть реальная возможность ско
ро выпустить машину в 5 раз 
мощнее нынешней. Ввод еще бо
лее сильного компьютера в дей
ствие вполне может произойти в 
начале 2003 года.

Кстати, проект создания та
кой машины уже готов. Его стои

мость оценивается в 20 млн. дол
ларов. В МВС-5000 будет ис
пользовано примерно полторы 
тысячи микропроцессоров.

О принципах работы пред
ставленного компьютера мы по
просили рассказать заместите
ля директора по научной работе 
Межведомственного суперком
пьютерного центра Бориса Ша
банова, где рождалось новое 
устройство.

— Отечественная машина от
носится к компьютерам кластер
ного типа на базе микропроцес
соров нового поколения. Она 
включает 768 процессоров типа 
“Альфа-264” , — сказал Борис 
Михайлович. — ЭВМ активно ис
пользуется в центре на полную 
мощность уже около месяца. Тех
нология кластерного построения 
позволяет не ждать, пока будет 
создан весь компьютер полно
стью, а вводить его как бы по ча
стям. Каждая такая машина, а их 
в мире довольно мало, по-сво
ему уникальна. В феврале была 
пущена первая секция нашего 
компьютера, и к июню мы вывели 
производительность до пиковой 
отметки. Удаленный доступ к ре
сурсам суперЭВМ осуществля

ется через компьютерную сеть, 
охватывающую узлы более чем в 
70 регионах России. Любой име
ющий доступ к работе на нашем 
суперкомпьютере человек может 
войти в него через Интернет и 
проводить всевозможные иссле
дования.

-  Насколько же суперкомпью
тер защищен от несанкциониро
ванного доступа?

— Используются так называе
мые специальные протоколы, ко
торые эту защиту обеспечивают. 
Изначально охраняется вход в 
сеть нашего вычислительного 
центра, и это как бы первый 
барьер на пути “взломщиков". 
Второй барьер — машина, кото
рая обеспечивает вход в супер
компьютер, в его управляющую 
сеть. Реальные же вычисления 
проводятся на специальной вы
сокоскоростной сети, которая 
так же закрыта от “незваных гос
тей”. При этом формализм дос
тупа к нашей машине минима
лен. Специалисту достаточно 
оформить заявку, и он получает 
ресурсы, машинное время, дис
ковое пространство, и может ра
ботать.

ОлегЛАРЬКО.

Сняли со счетчика...
(Окончание.

Начало на 1-й стр.)
Надо сказать, что при обсуждении оче

редного предложения Мосводоканала да
леко не все депутаты городской Думы безо
говорочно поддержали монополиста. Так, 
по мнению депутата Юрия Загребного, дек
ларируемый расход воды в Москве около 
500 литров на каждого жителя в сутки — это 
нонсенс. Он в несколько раз превышает ев
ропейские показатели. А уж жителей Евро
пы трудно заподозрить в отсутствии гигие
нических навыков... Дело, скорее, в дру
гом — в колоссальных потерях воды. При
чем не столько в квартирах -  из-за текущих 
бачков и кранов, сколько в трубопроводах.

Не случайно ведь пару месяцев назад 
была сделана попытка провести в Москве 
отдельные — повышенные — тарифы на во
ду только для тех жителей, у кого в квартире 
... установлены счетчики. Дескать, не под
тверждается объем расходуемой воды по 
прибору — мы с тебя за счет тарифа денеж
ки сдерем. Это предложение Гордума тогда 
не одобрила.

Зато теперь решено “ накрыть” всех мо
сквичей одним махом -  никаких отдельных 
тарифов для жильцов, пользующихся счет
чиками, теперь не предусмотрено вообще. 
Сколько ни потратил — плати по общей, ус
редненной, но возросшей ставке.

Пример накануне объявленного в столи
це эксперимента по переходу на 100-про
центную оплату жилья и услуг весьма пока
зательный. Если и дальше монополисты 
вместо того, чтобы снижать собственные 
потери и издержки, будут “отыгрываться” 
на тарифах для населения, само проведе
ние жилищно-коммунальной реформы мо
жет оказаться профанацией.

Ирина НЕВИННАЯ.

Б Ы В Ш И Е

«Я вас всех закопаю, порву и сгною...»
Тяжело переживает утрату власти сын бывшего ульяновского губернатора Олег Горячев.

Он даже учинил дебош в офисе акционерного общества «Продовольствие»

КАК рассказывают очевидцы 
визитер за словом в карман 
не лез, ругался почем зря, 

пообещав “всех уничтожить", ес
ли через три дня они, то есть ру
ководители АО “Продовольст
вие". не покинут Ульяновск. Коро
че говоря, чужакам он объявил 
войну.

Что же произошло9 Какая му
ха укусила Олега Юрьевича, че
ловека уже не молодого и являю
щегося к тому же депутатом об
ластного Законодательного соб
рания? Еще полгода назад при 
папе-губернаторе О. Горячев был 
генеральным директором АО 
“Продовольствие' Оно объеди
няло лучшие хозяйства области 
имело прекрасно оборудованные 
магазины и устойчивый сбыт про
дукции медицинским учреждени
ям. финансируемым из областно
го бюджета. АО процветало, что 
давало ему даже возможность 
содержать хоккейную команду 
“Волга".

С избранием на должность 
главы областной исполнительной 
власти генерал-лейтенанта Вла

димира Шаманова в области про
изошла перетряска кадров Ли
шился своей должности и Олег 
Горячев. Впрочем, без дела он не 
остался. Вместе со своими друзь- 
ями-товарищами создал частную 
торгово-закупочную фирму 

Новый глава АО “Продовольст
вие" Игорь Медведев не так давно 
опубликовал в местной газете 
статью, в которой дал нелицепри
ятную оценку деятельности сво
его предшественника. На это пос
ледовал незамедлительный зво
нок Олега Горячева. Медведеву он 
предложил встретиться в мирной 
обстановке, с банькой, пивком и 
обсудить спорные вопросы Такую 
форму общения И. Медведев от
верг сразу же Тогда опальный сын 
бывшего губернатора явился в 
офис АО “Продовольствие" в со
провождении охранника и своих 
компаньонов -  бывшего тренера 
хоккейной команды “Волга" Ана
толия Рушкина и бывшего своего 
зама Владимира Панчева.

— В этот момент в моем каби
нете находился бывший офицер- 
десантник Герой России Олег Ла-

бунец. — рассказывает Игорь 
Медведев — Горячев потребовал, 
чтобы он убрался, поскольку “на 
героев, особенно Героев России, у 
него аллергия". Горячев явно был 
не в себе. Он кричал, что всех нас 
закопает, порвет, сгноит. А в конце 
ляпнул, что он меня заказал и из 
Москвы уже едет человек

Буяна потихоньку из кабинета 
вытеснили не без помощи его бо
лее благоразумных спутников 
Вот таков инцидент, который бы
товым никак не назовешь. Сам 
Олег Горячев, несмотря на мои 
настойчивые попытки, от разго
вора с корреспондентом ‘ РП ук
лонился А Игорь Медведев обра
тился в суд И в ближайшее вре
мя, очевидно, суд рассмотрит это 
неординарное дело. Админист
рация области в свою очередь 
направила в областное Законо
дательное собрание письмо с 
просьбой рассмотреть хулиган
ское поведение своего депутата.

Вряд ли выходка Олега Горя
чева была спонтанной Неудо
вольствие. озлобленность вызре
вали по мере того, как все силь

нее ощущалась утрата былой 
власти. Раздражают (но почему- 
то не пугают!) попытки новой ад
министрации вскрыть крупные 
злоупотребления своих предше
ственников. Прокуратура области 
уже начала расследование по фа
кту исчезновения многомиллион
ных кредитов. Это, считают быв
шие руководители области, нару
шает негласную договоренность 
о "мирном сосуществовании". С 
другой стороны, местный "истэб
лишмент" явно недоволен назна
чениями со стороны. На руково
дящие должности в области при
шли в основном военные-отстав
ники или приглашенные губерна
тором менеджеры из Москвы 
Самары. Курска Вот на этом фо
не и состоялся первый эпатаж
ный выход депутата Олега Горя
чева на публику. Как это оценит 
суд и областное Законодатель
ное собрание, “РГ” сообщит сво
им читателям

Николай СЕНЧЕВ, 
соб. корр.

Ульяновск.

БИ ЗН ЕС  И ВЛАСТЬ

В Махачкале считают раненых и разбираются с зачинщиками

ВЛАСТИ Дагестана подсчи
тывают ущерб и оценивают 
последствия беспорядков 

на рынке столицы. Как известно, 
там произошли столкновения 
сотрудников милиции с торгов
цами, протестующими против 
переноса рынка.

Конфликт, как оказалось, 
имел долгую предысторию, о ко
торой "Российской газете” рас
сказал сотрудник пресс-службы 
МВД Дагестана капитан Хабиб 
Магомедов. Сама ситуация на 
рынке и вокруг него накалялась 
последние 3 --4  года.

В начале 90-х годов в центре 
Махачкалы власти решили стро
ить большой современный спор
тивный комплекс. Был проведен 
лишь нулевой цикл работ, после 
чего стройка замерла из-за про
блем с финансированием, воз
никших по всей стране из-за 
распада Союза. Но “свято мес
то" пустым не бывает, и большую 
площадку в центре постепенно 
заполонили контейнеры стихий
ного рынка.

После араки кулаками но машут...

Рынок есть рынок и там было 
все: и грязь, и криминал. Позже 
в связи с событиями в соседней 
Чечне на рынке периодически 
стали появляться ваххабитские 
листовки. Правда, и доход ры
нок давал хороший, что власти 
не отрицают. Хотя истинный 
оборот рынка, естественно, был 
куда больший, чем известно 
официально. Кстати, там же ря
дом с рынком находится мечеть, 
куда приходят тысячи верую
щих. и рыночные атрибуты — не 
самое лучшее соседство для 
молящихся.

Но пришло время, когда вла
сти собрались вернуться к стро
ительству спортивного комплек
са Настоящим хозяевам рынка 
подобные планы совсем не по

нравились. Страсти стали нака
ляться. 18 июля большая толпа 
возмущенных торговцев напра
вилась к центру города, где рас
положены здания администра
ции, МВД и ФСБ Дагестана. И 
вот что примечательно, впереди 
толпы поставили женщин и де
тей. Мужчины шествовали за их 
спинами. Чеченский “опыт” при
годился... Митинг не был санкци
онирован властями.

К толпе вышел начальник 
службы общественной безопас
ности МВД Дагестана генерал- 
майор Магомед Омаров. Собрав
шиеся требовали встречи “на вы
сшем уровне", и им пошли на
встречу. Были выбраны и перего
ворщики из толпы. С ними встре
тились первый вице-премьер 
правительства Г. Гаджимагоме- 
дов, министр внутренних дел Да
гестана генерал-лейтенант А. Ма- 
гомедтагиров, заместитель мэра 
Махачкалы А. Алиев. Пришедшие 
требовали одно — рынок не тро
гать. Власти не согласились и да
ли собравшимся срок в 10 дней,

чтобы определиться с контейне
рами. Дело в том, что торговцев 
не “выбрасывали на улицу” . Вы
ход, который предлагали власти, 
был вполне приемлем.

Всем, кто торговал на рынке, 
предлагалось следующее: они за
ключают каждый персональный 
договор с городскими властями и 
получают землю под контейнер. 
Власти, со своей стороны, вы
бранное место асфальтируют, де
лают подъездные пути, ограду для 
контейнеров. В общем, вполне 
цивилизованный вариант реше
ния рыночного вопроса. Но бес
порядков с захватом администра
тивных зданий, как это уже было в 
Махачкале, власти не допустят.

В ответ на это предложение 
выборщики от митингующих зая

вили, что они, дескать, могут 
только донести предложения до 
тех, кто их выдвинул. На том и 
разошлись. Срок, данный вла
стями, закончился, но торговцы 
на предложение властей не от
кликнулись.

КОГДА утром к рынку подъе
хали машины для загрузки 
и вывоза контейнеров, их 

уже ждали. Единственный прокол 
дагестанской милиции — ее сот
рудники не были должным обра
зом экипированы в каски и бро
нежилеты, не было и щитов, по
тому как столь яростного сопро
тивления никто не ожидал. Мили
ция стала разбирать построен
ные торговцами баррикады, и тут 
на них из подворотни кинулась 
толпа, по ориентировочным дан
ным, человек 200 молодых людей 
с камнями и арматурой. Кстати, 
незадолго до конфликта на рынке 
опять появились ваххабитские 
листовки, смысл которых был та
кой: вы поднимайтесь на борьбу, 
а мы поддержим.

Первый выстрел в стражей 
порядка был сделан из толпы. 
Пуля попала пострадавшему в 
глаз. Стрелявшего задержать не 
удалось. Милиция тоже стреля
ла в ответ. Один торговец ранен. 
На помощь милиции пришли 
бойцы 102-й бригады внутрен
них войск. Они применили для 
разгона слезоточивый газ. При
бывшие машины “скорой помо
щи” остановили бойню лишь на 
время. Когда они уехали, беспо
рядки продолжились и милици
онеров стали забрасывать кам
нями.

Итог рыночного противостоя
ния: задержаны 30 активных уча
стников беспорядков, 12 человек 

о  — сотрудники милиции и воен- 
® нослужищие ранены. Двое из них 
% в тяжелом состоянии находятся 
х  в реанимации. Информация о 

погибших, переданная некото
рыми информагентствами, не 
подтвердилась. На данный мо
мент количество пострадавших 
торговцев неизвестно.

Вчера события в Махачкале 
развивались следующим обра
зом. Начался вывоз контейнеров 
на подготовленные площадки. 
Генерал Омаров, руководитель 
службы общественной безопас
ности МВД Дагестана, выступил 
по местному телевидению с об
ращением к населению и предо
стерег граждан от возможных 
провокаций по отношению к сот
рудникам милиции. Вся местная 
милиция переведена на казар
менное положение.

По факту беспорядков возбу
ждено уголовное дело. Идет 
следствие.

Наталья КОЗЛОВА.

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

26-летний житель Черкесска 
Виталий Жуков, которому терро
рист прострелил колено и кото
рого он затем выбросил из авто
буса, также чувствует себя впол
не нормально — во вторник он 
был прооперирован и теперь его 
жизни ничего не угрожает. Он 
также уже находится дома.

По данным УВД края, после 
освобождения заложников за 
медицинской помощью сразу же 
обратились семеро из них. В ча
стности, 76-летний житель Не- 
винномысска получил царапину 
от разбитого стекла, другие жа
ловались на стресс и повышен
ное давление. Всем им была 
оказана помощь амбулаторно

В Управлении Ставрополь
ского края рассказали подроб
ности произошедшего захвата 
автобуса. Ранним утром во втор
ник Султан Эдиев зашел в один 
из готовящихся к отправке рей
совых автобусов “ Невинно- 
мысск-Ставрополь" (такие рейсы 
по утрам в будние дни отправля
ются каждые 10—15 минут) — 
предварительно он пропустил 
вперед всех пассажиров Как 
только Эдиев оказался на пло
щадке рядом с водителем, он вы
хватил из-под висевшей у него 
на руке куртки короткий автомат 
Калашникова и выстрелил в по
толок, приказав никому не дви

гаться. После этого террорист 
заставил водителя закрыть две
ри автобуса и направить машину 
в сторону Минеральных Вод.

Кроме того, стали известны и 
подробности развязки трагедии. 
Пока офицеры из спецподразде- 
ления “Альфа" под видом пред
ставителей администрации Пре
зидента вели переговоры с тер
рористом, остановившим авто
бус неподалеку от аэропорта в 
Минеральных Водах, группа за
хвата оцепила “Икарус" с трех 
сторон. Штурм решено было на
чать вечером. На его подготовку 
ушло не более получаса. Напро
тив автобуса на третьем этаже 
одного из близлежащих домов 
разместились инструкторы по 
стрельбе из “Альфы". После того 
как к операции все было готово, к 
террористу отправили на перего
воры его родного брата — сдела
но это было для того, чтобы вы
манить Султана Эдиева из авто
буса. Вскоре Эдиев появился на 
ступеньках "Икаруса” В одной 
руке он сжимал взведенный авто
мат. в другой держал так называ
емый “афганский колокольчик" 
(граната Ф -1 с выдернутой чекой, 
поставленная в стакан). Как толь
ко террорист показался из авто
буса, прозвучали выстрелы снай
перов. По свидетельству очевид
цев, осматривавших труп, Эдиев 
получил четыре пулевых ранения 
в голову. Все раны были смер

тельными — две пули попали бан
диту под подбородок, две в лоб. 
Кроме того, еще одна пуля заде
ла ногу. Падая, террорист успел 
выстрелить из автомата. К сча
стью, его пули никого не задели. 
Повалившись на землю, терро
рист выронил “афганский коло
кольчик", который упал в салон 
автобуса. Лишь по невероятной 
случайности граната не взорва
лась. В ту же секунду спецназов
цы из "Альфы” бросили рядом с 
автобусом две светошумовые 
г ранаты “Заря" — у группы захва
та не было уверенности, что тер
рорист убит и у него не осталось 
сообщников. После этого “аль- 
фовцы", разбив стекла автобуса, 
проникли внутрь салона. Вся опе
рация длилась несколько секунд. 
Тело убитого террориста было

сразу же накрыто специальным 
бронированным “покрывалом" — 
до приезда саперов оно так и 
пролежало. Как выяснилось поз
же, у Эдиева действительно име
лась при себе взрывчатка. При 
осмотре трупа был обнаружен 
сверток с полутора килограмма
ми пластида и две гранаты Ф -1, у 
одной из которых была выдерну
та чека и она была приклеена лен
тами к его одежде. У бандита об
наружены также четыре автомат
ных магазина и огромное число 
патронов к ним. Террорист был 
обвязан взрывчаткой и граната
ми, одна из которых, как выясни
лось позже, с выдернутой чекой 
упала в салоне автобуса при 
штурме и не взорвалась лишь по 
счастливой случайности.

Дмитрий ВЛАД И М  И РО В.

«7Альфа» работала ювелирно
Нашему специальному корреспонденту удаюсь 

побеседовать с высокопоставленным сотрудником 
спецслужб, непосредственно знакомым 

с деятельностью спецподразделения «Альфа»

П О ДРО БН О С ТИ

— Какую оценку с профессио
нальной точки зрения можно 
дать действиям "Альфы" в ходе 
недавнего освобождения залож
ников в Минводах?

— Все отработали на отлично. 
Грамотно выстроили перегово
ры, грамотно подступили, бле
стяще произвели захват терро
риста Главное, чтобы никто из 
заложников не пострадал, а это и 
является сверхзадачей в такого 
рода спецоперациях. Антитер
рор — работа ювелирная

— Но ситуация, как я понимаю 
для них была штатная9

— Штатных ситуаций не быва
ет. Люди, конечно регулярно тре
нируются в тире и на спецполиго- 
не Отрабатываются ситуации в 
автобусе, в вагоне, на корабле, в 
доме, в самолете, даже на эколо 
гически опасном объекте. Суще
ствуют так называемые учения 
“Атом" когда по легенде терро
ристы захватывают атомную 
электростанцию и под угрозой 
взрыва выдвигают какие-то тре
бования. Методики эти нарабо
таны. Но каждый раз реальность 
вносит свои коррективы и ситуа
ция с захватом заложников в ав
тобусе, скажем, на Васильевском

спуске, отличалась от той, кото
рая была в этот раз в Минводах

— Это отечественные нара
ботки?

— В общем, да. Мы учитыва
ем, конечно, и опыт других 
стран, но львиная доля того, что 
мы применяем — это опыт на
шей страны. В 97 году в Подмо
сковье прошли совместные уче
ния со спецподразделением 
Южной Кореи, так называемым 
“отрядом 47*. И у нас была воз
можность сравнить подготовку 
наших ребят и корейского спец
наза. У них отличная экипировка, 
они отлично стреляют, дерутся, 
но оказалось, что ситуацию, на
пример, с самолетом они абсо
лютно не знают. Я был свидете
лем, как наш инструктор стоял и, 
как сержант молодых бойцов, 
муштровал корейцев на корен
ном русском языке, который 
можно было перевести, как- “ты 
убит мужик, ты ползешь не так"
А все потому, что кроме навыков 
владения оружием, надо обла
дать некими технологиями, а в 
“Альфе" эти технологии нараба
тываются годами.

Беселовал - 
Тимофей БОРИСОВ. Так закончилась операция.

Слышали звон...
По Санкт-Петербургу гуля

ет “ сенсационная” новость: в 
Смольном якобы завели соб
ственный отдел безопасно
сти, который будет по указа
нию губернатора Владимира 
Яковлева заводить досье на 
чиновников исполнительной 
власти, подозреваемых в кор
рупции, и заниматься рассле
дованиями их деятельности. 
Первым поведало эту новость 
московское издание, всегда 
претендующее на особую ос
ведомленность .

Наутро местные телевизи
онщики поспешили в Смольный 
брать интервью у руководите
лей нового отдела, но, увы, сен
сации не случилось. Пресс-сек
ретарь губернатора Александр 
Афанасьев об этом загадочном 
отделе узнал от самих журнали
стов. Он высказал предположе
ние, что скорее всего на глаза 
автора “сенсации" попалось 
всего лишь “Положение об Ад
министративно-правовом коми
тете городской администра
ции”, где упоминался отдел по 
вопросам региональной безо
пасности... существующий в 
Смольном много лет. В чем 
можно легко убедиться, рас
крыв телефонный справочник. 
Просто в связи со структурными 
преобразованиями этот отдел 
переместился сегодня из одно
го подразделения Смольного в 
другое. Вот и все.

Сергей АЛЕХИН, 

Санкт-Петербург С° ^ ‘ К° РР'

Борис Грызлов 
цифрам

предпочитает идеи
В среду вечером в Екате

ринбурге побывал министр 
внутренних дел РФ Борис 
Грызлов.

На расширенном совещании 
начальников УВД субъектов РФ, 
входящих в Уральский феде
ральный округ, Борис Грызлов 
представил начальника Главно
го управления МВД РФ по 
Уральскому округу Алексея 
Красникова: “Он профессионал, 
более 30 лет работает в органах 
внутренних дел, знает все тон
кости оперативной и следствен
ной работы".

Главная тема совещания — 
реформирование органов внут
ренних дел. В своем вступи
тельном слове министр выска
зал пожелание участникам раз
говора, чтобы в их докладах бы
ло меньше цифр, но больше 
проблем и идей относительно 
их реализации.

По мнению министра, мили
ция сегодня не принимает заяв
ления от граждан, а если прини
мает их, то не уделяет должного 
внимания работе над раскрыти
ем преступлений. В этом вино
вата существующая система от
четности МВД. Борис Грызлов 
заявил, что показатели, оцени
вающие деятельность внутрен
них дел, нужно менять, и менять 
срочно. По его словам, чем 
больше заявлений пишут граж
дане, тем больше степень их до
верия правоохранительным ор
ганам. Если милиция начнет 
принимать все заявления, по
ступающие от граждан, то их 
окажется примерно вдвое боль
ше, чем регистрируется сейчас. 
Следующая волна заявлений 
пойдет позже, когда в милицию 
будут обращаться люди, нико
гда прежде не искавшие у нее 
помощи.

.Алексей ВЛАДЫ КИ Н, 
соб. корр.

Екатеринбург.

Уточнение
В интервью с министром Рос

сийской Федерации по налогам и 
сборам Г.И. Букаевым “ Финансо
вая амнистия? Почему бы и нет” , 
опубликованном 31 июля 2001 го
да, в третьей колонке на третьей 
полосе допущена досадная опе
чатка, вводящая в заблуждение 
читателей. В ответе министра 
(2-й абзац) говорится: “А 177-я 
статья УК позволяет... ”

На самом же деле речь шла о 
77-й статье НК (Налогового коде
кса). В этой связи предложение 
должно звучать следующим об
разом: “А 77-я статья НК позво
ляет нам быстро наложить арест 
на имущество, дабы не дать воз
можность “ перекачать" активы” .

установил с 02/08/2001 г. следующие курсы иностранных валют к рублю 
Российской Федерации для целей учета и таможенных платежей*

1 Австралийский доллар 14.96
10 Австрийских шиллингов 18.75

1 Английский фунт стерлингов 41.86
1000 Белорусских рублей 20.57

100 Бельгийских франков 63.97
1000 Греческих драхм 75.79

10 Датских крон 34.67
1 Доллар США 29.30
1 Евро 25.81
1 Ирландский фунт 32.77

100 Исландских крон 29.45
100 И спанских песет 15.51

1000 Итальянских лир 13.33
100 Казахских т енге 19.91

1 Канадский доллар 19.11
1 Немецкая марка 13.20
1 Нидерландский гульден 11.71

10 Норвежских крон 32.32
100 Португальских эскудо 12.87

1 СДР 36.88
1 Сингапурский доллар 16.25

1000000 Турецких лир 22.40
10 Украинских гривен 55.41
10 Ф инляндских марок 43.40
10 Ф ранцузских франков 39.34
10 Ш ведских крон 27.69

1 Ш вейцарский франк 17.07
100 Японских иен 23.49

* Курсы установлены без обязательств Банка России покупать и продавать ука
занные валюты по данному курсу.

Кровавые бои 
рыночного значения

Снайп ер за сеиунАУ АО выстрела.

Четыре пули в голову
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Т  НОМЕР ПОДГОТОВЛЕН К  ПЕЧАТИ 
’  ПРИ СОДЕЙСТВИИ РЕДАКЦИЙ 

«РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ»
И ГАЗЕТЫ «СОВЕТСКАЯ БЕЛОРУССИЯ»

Колхоз по имени
Первые банкроты 

появятся скоро среди 
белорусских колхозов 
и совхозов. 10 хо
зяйств обратились в 
хозяйственные суды 
страны с заявления
ми о признании их 
экономически несо
стоятельными. И, по 
оценке экспертов, в 
самое ближайшее 
время количество та
ких обращений воз
растет.

Процедура бан
кротства “светит" как 
минимум 10—15 про
центам сельхозпред
приятий, а это — че
тыре сотни колхозов и 
совхозов.

Комментарий
нашего

корреспондента — 
стр. 11.

«Банкрот»

Для того и реформы, чтобы рынок не скудел.

Ш 0Ш
Новые взаимовыгодные про

екты со своими российским и 
партнерами наметили 48 бело
русских предприятий, п рини
мавших участие в прошедшей в 
Москве Национальной выстав
ке Республики Беларусь. Осо
бый интерес на выставке пред
ставляли белорусские станки, 
тракторы, комбайны , тр анс
портная техника, подшипники, 
холодильники, телевизоры . 
Многие товары здесь были ус
пешно реализованы. Э кспози
ция белорусских маш инострои
телей имела прежде всего пре
зентационный характер. Впер
вые за последние 13 лет пред
приятия, являю щ иеся нацио
нальной гордостью  Беларуси, 
были представлены здесь вме
сте. Ведь до этого российская 
столица приглашала белорус
ских производителей участво
вать только в специализирован
ных выставках.

М ежправительственное с о 
глашение о воздуш ном сооб 
щении между Беларусью и Тад
жикистаном подписано в М ин
ске. П одписание докум ента 
прошло в ходе официального 
визита в Беларусь главы Тад
жикистана Эмомали Рахмоно- *?’ 
ва. Документ будет способст- &  
вовать созданию  правовой ба- ж 
зы развития воздушного сооб
щения между двумя республи
ками.

Б Е Л Т А .

Витебск — Севастополь — 
Сочи. Далее?..

Н е  у м а л я я  д о с т о и н с т в  ф е с т и в а л я  " С л а в я н с к и й  
б а з а р " ,  п о с м о т р и м  н а  с о б ы т и е  в В и т е б с к е  с д р у г о й  
с т о р о н ы :  к о н к у р с  т а л а н т о в  п о с л у ж и л  я р к и м  ф о н о м  
д л я  в н е ш н е  к у д а  б о л е е  с д е р ж а н н о й ,  
н о  п о  с у ти  в е с ь м а  н а с ы щ е н н о й  и п р о д у к т и в н о й  
в с т р е ч и  л и д е р о в  с л а в я н с к и х  го с у д а р с т в .

Двух- и трехсторонние бесе
ды президентов России, Белару
си и Украины, уплотненные в 
пансионате "Крупенино" и полу
чившие продолжение на закры
тии фестиваля в Летнем амфите
атре, не свелись к подписанию 
соглашений и договоров. Вместе 
с тем подчеркнуто неформаль
ный характер обмена мнениями 
отнюдь не уменьшает значи
мость подобных общений на выс
шем уровне.

Центральная тема бесед пре 
зидентов — обсуждение компле
кса отношений, прежде всего в 
торгово-экономической сфере 
Причем предмет разговора ока
зался гораздо шире, нежели сот
рудничество трех стран-сосе- 
дей. Речь в Витебске шла о взаи

модействии экономик стран СНГ, 
интеграции на более широком 
пространстве

Значительное внимание уде
лили лидеры трех стран вопро
сам межрегионального и пригра
ничного сотрудничества. Межго
сударственный совет по этим 
проблемам создан в 1994 году. 
Субъекты РФ активно сотрудни
чают с областями Украины, тут 
находят практическую реализа
цию 278 договоров. А с Белару
сью у России успешно действуют 
около двухсот подобных догово
ров о межрегиональном сотруд
ничестве. в том числе о взаимо
действии в правоохранительной 
сфере.

(О ко н ч а н и е  на  II с т р .)

Российские 
предприниматели 
подарили детям 

из Гомеля $ 100 000
Теме строительства Союзного государства Беларуси 
и России была посвящена встреча Павла Бородина 
и А лександра Л ука ш е н ко . О сновны х, по словам 
Бородина, вопросов было два: подготовка проекта 
Конституционного акта  Союза и обсуждение 
повестки дня запланированного  на конец

Регионы
предпочитают
разговаривать

напрямую
______________________ СОТРУДНИЧЕСТВО_______________________
Республика Беларусь и Российская Федерация строят 
сяои союзнические отношения на иояой правовой 
основе уже более пяти лет.

Все эти годы активно ведется 
работа по созданию единого эко
номического пространства для 
объединения усилий в интересах 
социального и экономического 
прогресса двух государств. Наро
ды поверили в будущее и перспе
ктиву Союза, и это является важ
нейшим результатом проделан
ной работы.

Накопленный за минувшее 
время опыт развития межгосу
дарственных отношений свиде
тельствует: перспективы созда
ния единого экономического про
странства коренным образом за
висят от расширения региональ
ного сотрудничества. Экономиче
ские связи областей и городов 
Беларуси с субъектами и города
ми Российской Федерации значи
тельно расширились за послед
ние годы, образовав реальную 
основу интеграции. Речь, понят
но, не идет о какой-то разнарядке 
и централизованной, сверху уста
новленной команде, о восстанов
лении существовавших ранее хо
зяйственных связей Нынешние 
отношения строятся с учетом 
сложившихся реалий, исходя ис
ключительно из взаимной выгоды 
и экономической целесообразно
сти.

Сотрудничество между регио
нами и субъектами хозяйствова
ния регулируется соответствую
щими соглашениями и договора
ми, протоколами о торгово-эко
номическом, научно-техническом 
и культурном сотрудничестве. За
ключаются они как на уровне Пра
вительства Республики Беларусь, 
министерств и ведомств, так и 
областей республики, Минска, 
других городов, в том числе сред
них и малых. Представители ме
стных органов власти принимают 
активное участие в формирова
нии совместных общегосударст
венных программ. Договорно
правовая база российско-бело
русского сотрудничества на реги
ональном уровне сегодня включа
ет более 160 договорных доку
ментов. Только в минувшем году 
подписано 40 соглашений. Бело
русские официальные делегации 
посетили 11 российских регио
нов, а Республику Беларусь — де
легации 27 российских регионов.

При организации такого сот
рудничества учитывается: Бела
русь специализируется на выпус
ке наукоемкой продукции маши
ностроения, химической, нефте
химической, оптико-механиче
ской, электротехнической, элек
тронной и других отраслей про
мышленности с использованием 
в основном российских мине
рально-сырьевых ресурсов, а так
же на производстве продовольст
венных товаров и товаров народ

ного потребления. Межрегио
нальное сотрудничество реализу
ется с помощью производствен
ного кооперирования, взаимной 
торговли, оказания услуг в облас
ти связи,транспорта и строитель
ства, а также путем обмена спе
циалистами и квалифицирован
ными рабочими кадрами Важное 
значение придается организации 
работ на основе раздела продук
ции, переработки давальческого 
сырья, аренды и лизинга, прове
дению выставок и ярмарок, раз
витию оптовой и розничной тор
говли, оказанию помощи пред
приятиям малого и среднего биз
неса.

Кроме того, образуются фи
нансовые и предприниматель
ские структуры, торгово-про
мышленные дома, представи
тельства, экспертно-аналитиче
ские рабочие группы. В рамках 
законодательства обоих госу
дарств предполагается использо
вать взаимовыгодный обмен па
кетами акций приватизированных 
предприятий, развивать неком
мерческий обмен научно-техни
ческой и иной информацией. В 
этих целях в девяти российских 
регионах открыты отделения По
сольства Республики Беларусь в 
Российской Федерации, ряд 
субъектов РФ имеют свои пред
ставительства в Беларуси. В 
крупных городах России открыты 
16 белорусских торговых домов, 
появилась обширная сеть фир
менных магазинов и дилерских 
представительств.

Результаты уже налицо. В 2000 
году по сравнению с 1995 годом 
товарооборот между нашими 
странами возрос с 5,1 до 9.3 мил
лиарда долларов, т.е. в 1,8 раза. 
Республика Беларусь является 
одним из ведущих партнеров Рос
сийской Федерации во внешней 
торговле. В прошлом году она за
нимала второе место (впереди 
только Германия). Положительная 
динамика во взаимной торговле 
сохраняется и в нынешнем году.

За прошедшие годы сложи
лись устойчивые связи между 
белорусскими областями и Мин
ском, с одной стороны, и россий
скими регионами — с другой. 
Подавляющее большинство 
субъектов Российской Федера
ции (79 из 89) установили торго
вые отношения с предприятиями 
Беларуси. Почти 80 процентов 
товарооборота Беларуси с Рос
сией приходится на 10 ее регио
нов, среди которых лидерами яв
ляются Москва и Санкт-Петер
бург, а также Московская и Тю
менская области (их суммарная 
доля составляет более половины 
общего объема).

(О ко н ч а н и е  на  II с т р .)

Воздушно-десантная семья
БРАТЬЯ ПО ОРУЖИЮ

Сегодня у российских десантников — профессиональный 
праздник. В Беларуси Воздушно-десантные войска 
столь же популярны , к а к  и в России. Служить в ВВД — 
везде почетно! Тем более, в наших странах-соседях 
немало лю дей, служивш их в "кры л атой  пехоте" 
когда-то еще единой страны... Коллеги из Беларуси 
поздравляют десантников России с праздником !
На вопросы "С о ю за " отвечает ком андую щ ий ВДВ, 
генерал-полковник Георгий Ш П А К:

— Не секрет, что в “крылатой Кстати, в Рязани наши пре

из люка самолета он выскочил как 
пробка. Думаю, устроит мне, в ту 
пору комбату, разнос за то, что 
стоявший выпускающим на борту 
старший лейтенант отвесил за
державшемуся в люке начальнику 
отменного пинка. Наоборот, по
просил выразить благодарность 
“за заботу о парашютистах".

-  Физическая подготовка де
сантников сомнений не вызывает. 
Да и женихи они завидные...

пехоте” развит своеобразный де
сантный патриотизм. Особенно 
он заметен среди курсантов, ко
торые с чувством превосходства 
относятся к своим сверстникам 
из других военных училищ. Ниче
го плохого в том нет, считаю, что 
каждый офицер должен гордить
ся своими войсками. Конечно, 
все имеет свои плюсы и минусы. 
Но посмотрите — сколько моло
дых ребят хотят служить в десан
те! Этот выбор они делают не для 
того, чтобы “на гражданке" щего
лять голубым беретом и тельняш
кой...

Вы в свое время тоже смотре
ли несколько свысока на курсантов 
других училищ?

— Я не исключение. Так уж по
велось среди многих поколений 
десантников. В 1962 году, когда я 
поступал в Рязанское ВДКУ, было 
два человека на место, а в 1998-м 
— уже 13. И это несмотря на то, 
что, став курсантом, будущий 
офицер-десантник в наше неспо
койное время почти автоматиче
ски вместе с дипломом получает 
"путевку” на войну. Приезжают со 
всей России. Те, кто не смог по
ступить, по месяцу, а то и по два 
после начала очередного учебно
го года живут в лесу, надеются — 
вдруг повезет, будет дополни
тельный набор или освободится 
место на первом курсе. Скажите, 
в какой военный вуз пытаются по
ступить с таким же рвением9

подаватели готовят молодых 
офицеров для морской пехо
ты, подразделений спецна
за, которые также считаются 
элитой армии.

Вспоминаете первый 
прыжок?

—- Дату помню наизусть —
17 января 1963 года. Холод
но, ждем команды занять ме
ста в Ан-2, Покинув самолет, 
попытался развернуться в 
воздухе, но руки настолько 
замерзли, что даже за стро
пы как следует взяться не 
удалось. Место говоря, пер
вые три прыжка совершаешь 
в каком-то полубессозна
тельном состоянии, только 
потом начинаешь понимать 
что к чему.

-  За десятилетия про па
рашютистов в народе сложе
ны десятки анекдотов, порой до
вольно обидных для десантников. 
У вас есть любимый анекдот из 
этой серии?

— Наслушался я их немало. Но 
за многими анекдотами стоят ре
альные случаи из жизни. Напри
мер, сколько раз сам наблюдал, 
когда молодой солдат, придя в 
себя после приземления, сидит 
на земле и продолжает отсчиты
вать секунды, как перед прыж
ком.

Вот еще история. Один боль
шой военачальник решил прыг
нуть с парашютом. Я заметил, что

— Полностью согласен. Одна
жды я какой-то корреспондентке 
сказал, что помимо всех функ
ций, которые выполняют ВДВ, 
есть еще одна немаловажная — 
мы поставляем России мощный 
генофонд. Она, конечно, обиде
лась. Хорошо, говорю, давайте 
сравним Посмотрите на ребят, 
окончивших службу в “крылатой 
пехоте", — любо-дорого, по ули
це идет — девчата засматрива
ются. А в рязанском училище оче
редь девушек у ворот не мень
ше, чем в 1962 году, когда я туда 
поступил. И не иссякает, хотя, че

го греха таить, престиж профес
сии офицера сейчас значительно 
снизился.

— Сами женились еще будучи 
курсантом?

— Нет, уже получив назначе
ние. У нас в роте в училище на 
100 человек был один женатый 
Это потом уже число курсант
ских семей начало стремитель
но расти. Отчасти из-за того, 
что женатым разрешили жить в 
городе, с семьями. Сейчас пы
таюсь убедить будущих офице
ров повременить со свадьбами, 
все-таки сказывается, да и про
блем у молодых семей сейчас 
больше, чем еще несколько лет 
назад.

— Георгий Иванович, когда в 
1993 году училище оканчивал ваш 
погибший в Чечне сын Олег, не бы
ло мысли найти ему место службы 
где-то в сухопутных войсках?

— Он бы мне этого никогда не 
простил Еще поступая в учили
ще, он прекрасно знал, что выпу
скников ждут войны и “горячие 
точки", через которые прошел 
весь офицерский корпус ВДВ. Ни 
у меня, ни у супруги не было даже 
мысли советовать сыну в выборе 
профессии, тем более подыски
вать местечко “потеплее".

— У дочери не столь опасная 
профессия?

— Она врач, окончила меди
цинский факультет Самарского 
университета. Стала офицером 
медицинской службы вышла за
муж за офицера ВДВ, вместе слу
жат в одном из наших полков. Так 
что у нас теперь воздушно-де
сантная семья Заслужили не
официальную благодарность ко
мандующего ВДВ — за внучку.

— А вдруг она тоже, когда вы
растет, за десантника пойдет?

— Буду не против, у нас в де
санте мужики крепкие и надеж
ные.

Б ори с ТАНО В

Железная дорога ведет к храму
Делегация Парламентской 

ассамблеи Совета Европы (ПА
СЕ), прибывшая в Минск, наме
рена проанализировать полити
ческую ситуацию накануне пре
зидентских выборов, назначен
ных на 9 сентября.

Как заявил председатель по- 
литкомитета ПАСЕ Терри Девис, 
делегация планирует встретить
ся с представителями власти, 
оппозиции, СМИ, правозащ ит
ных организаций, с кандидатами 
в президенты.

Между тем президент Бела
руси Александр Лукашенко, вы
ступая на совещании с предста
вителями “ вертикали власти", 
заявил, что белорусская оппози-

«Братский вестник» издают «афганцы»
Первый номер газеты “ Брат

ский вестник" вышел в свет в Ви
тебске. Его учредила Витебская 
городская организация “ Братст
во". Периодическое издание 
"афганцев” города в первом но-

Президент уволил президента

Необычная церковь -  расположенная в переоборудованном железно
дорожном вагоне — открыта в Советском районе Воронежа. Вагон уста
новлен рядом с тем местом, где вскоре будет возведено здани? храма.

Президент Беларуси Алек
сандр Лукашенко освободил от 
занимаемых должностей минист
ра торговли республики Петра 
Козлова, президента концерна 
“ Белгоспищепром" Ивана Шако- 
ло и председателя “ Белкоопсою-

о в густа заседания Союзного Совета министров.
Речь — о рабочих вопросах.

Как уточнил консультант пред
ставительства Постоянного ко 
митета Союзного государства в 
Минске Валерий Счастный, ра
бочие группы по подготовке 
проекта Конституционного акта 
сформированы и в России, и в 
Беларуси Теперь стороны го
товят предложения по персо
нальному составу комиссий, 
которые будут разрабатывать 
конкретные предложения по 
проекту документа. Оконча
тельного срока принятия акта 
пока не определено. Специали
сты двух сторон в области кон
ституционного права должны 
выработать концептуальные 
подходы к построению главного 
документа нового межгосудар
ственного образования Но 

. очевидно, что до момента его 
■ принятия ждут разрешения и 

некоторые локальные вопросы.
Предстоящее заседание Со

юзного Совмина как раз и будет 
посвящено вопросам повсе
дневным. Павел Бородин отме
тил, что на повестку дня выно
сятся вопросы таможенного ре
гулирования и приграничного 
сотрудничества. Как сообщили 

, в представительстве Постоян 
' ного комитета Союзного госу 

дарства в Минске, премьер-ми 
нистры в ходе встречи рассмот 
рят ход исполнения межгосу 
дарственного соглашения о ре
гулировании цен и тарифов в 
области транспорта, связи, 
электроэнергетики и газовой 
промышленности, заключенно
го в апреле 1999 года. Кроме 

, того, на повестку дня выносятся 
* два оборонных вопроса, касаю

щихся военной доктрины Союз

ного государства, и проект кон
цепции развития общеевропей
ских транспортных коридоров, 
проходящих через территорию 
России и Беларуси, с целью их 
объединения в единую транс
портную систему Союзного го
сударства.

Президент Беларуси и госсе
кретарь Союзного государства 
говорили и о благотворительно
сти. Павел Бородин рассказал, 
что, откликнувшись на иниции
рованную Александром Лука
шенко акцию “ Прикоснись к 
сердцу ребенка", российские 
предприниматели собрали око
ло 100 тысяч долларов. Эти 
деньги пойдут на оздоровление 
700 детей из Гомельской облас
ти в Сочи и на операции боль
ным детям.

Д м и тр и й  КРЯТ.
Минск.

«ЗУБР» наводит мосты

ВЧЕРА Ш СЕГОДНЯ Ш ЗАВТРА »  ВЧЕРА «в СЕГОДНЯ № ЗАВТРА ■  ВЧЕРА *  СЕГОДНЯ ■  ЗАВТРА И ВЧЕРА ■  СЕГОДНЯ в

Аналитики ПАСЕ прибыли в Минск

В В ерховном  Совете Приднестровья создана 
депутатская ф ракция -  "З У Б Р ".

руси В первую очередь для 
полномасштабной интеграции 
нужна гармонизация законода
тельств. Нынешнее положение, 
когда народы этих стран разде
лены таможенными, погранич
ными и иными барьерами, они

ция при поддержке Запада спо
собствует дестабилизации об
становки в стране накануне пре
зидентских выборов.

По словам главы государства, 
“ идет массированная атака на 
все структуры исполнительной 
власти -  от президента до пред
седателей сельсоветов". В част
ности, навязывается острая по
литическая борьба на информа
ционном поле,что особенно ярко 
выражено в белорусской столи
це. Однако, уверен президент, 90 
процентов населения поддержат 
власть. “ Я намерен выиграть вы
боры” , — заявил А. Лукашенко.

И Т А Р  -  Т А С С .

мере отвело место на своих 
страницах рассказу о делах ор
ганизации, а также проблеме 
православного воспитания и ра
боте с семьями погибших.

Б Е Л Т А .

за” Виктора Владыко. Как сооб
щили в администрации главы бе
лорусского государства, указом 
президента эти члены Совета Ми
нистров освобождены с формули
ровкой “ за недостатки в работе” .

"Интерфакс".

Геннадий Кузьмичев, предсе
датель оргкомитета нового дви
жения "ЗУБР” ("За союз Украи
ны, Белоруссии, России"), счи
тает его народным. Срез обще
ственного мнения,проведенно
го социологами в регионе, где 
проживают более трети молда
ван, около тридцати процентов 
украинцев и примерно 25 про
центов русских, показал, что 80 
процентов респондентов мечта
ют о таком объединении Сла
вянский уклон Приднестровья 
известен,и потому руководите
ли нового движения убеждены, 
что оно станет массовым. Наша 
цель, говорит Геннадий Кузьми
чев, — подтолкнуть политиков и 
исполнительную власть к прак
тическому воплощению этой 
идеи.

Вторая цель движения — 
противостояние давлению ат- 
лантизма, как он выразился. Из 
югославских событий надо из
влекать уроки всем, считают 
члены движения. Понятие сла
вянизма в новом движении тра
ктуют расширительно — не по 
этнической принадлежности. 
Для Приднестровского региона, 
который не может и не хочет 
претендовать на мононацио
нальную чистоту, это очень важ
но. “ Молдаване вместе с нами 
тоже за интеграцию славянских 
государств, — сказал Геннадий 
Кузьмичев, — и всех нас Запад 
испытывает на прочность".

Работать “ зубровцы" наме
рены с парламентами трех 
стран — России, Украины. Бела-

считают ненормальным.
В декабре нынешнего года в 

Приднестровье пройдут прези
дентские выборы. “ ЗУБР", кста
ти, не исключает возможности 
выдвижения своего кандидата. 
На вопрос отношений Придне
стровья с Кишиневом “зубров
цы” смотрят непредвзято. Вла
димир Воронин, молдавский 
президент, заявивший о наме
рении двигаться по пути инте
грации в Союз России и Белару
си. в какой-то степени стимули
ровал и нас, сказал Геннадий 
Кузьмичев

Приднестровские "зубров
цы” не намерены отгораживать
ся от правого берега. Более то
го, они уже налаживают связи с 
русскими общинами Правобе
режья. Недавно представители 
приднестровского “ ЗУБРа" 
встретились с лидером движе
ния “ Равноправие", председа
телем Киш иневской общины 
россиян Валерием Клименко. 
На совместной пресс-конф е
ренции они заявили о заключе
нии союза, признав общность и 
необходимость цели способст
вовать объединению славян
ских государств.

Л ю д м и л а  Ф Е Л И К С О В А . 
Кишинев.
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Витебск -  Севастополь 
Сочи. Д алее?..

(Окончание,
Начало на I стр.)

Заместитель главы админист
рации Президента РФ Сергей 
Приходько назвал в Витебске 
действия таких договоров “реаль
ной компонентой экономического 
сотрудничества", напомнив, что в 
Минске в августе состоится 
встреча глав МВД России, Бела
руси и Украины, на которой будут 
обсуждены вопросы борьбы с 
приграничной преступностью.

Еще один вывод, подтвержда
ющий высокую продуктивность 
диалогов, подобных витебским. 
Президент Украины Леонид Куч
ма положительно отнесся к пред
ложению российской стороны 
провести встречу глав областных 
администраций России и Украи
ны. Пресс-секретарь главы укра
инского государства Александр 
Мартыненко уточнил: речь идет о 
встрече губернаторов не только 
приграничных областей.

...В городе на Западной Двине 
президенты говорили и под при
целами телекамер, и с глазу на 
глаз. Чувствовалось по всему: ли
деры трех стран ощущали себя в 
гостеприимном Витебске вполне 
комфортно. Атмосфера фестива
ля искусств, праздничное настро
ение наверняка передались и го
сударственным мужам. “ Витебск 
не только белорусский город, это 
наш общий город, — не без гор
дости уточнил Александр Лука
шенко в разговоре с Владимиром 
Путиным. — Я очень рад, что наша 
встреча проходит на белорус
ской, славянской земле".

В Витебске был установлен 
своеобразный рекорд — прези
денты России и Беларуси встре
тились с начала нынешнего года 
уже в шестой раз. И наверняка не 
последний. Общих тем для обсу
ждения у Владимира Владимиро
вича и Александра Григорьевича

нашлось немало. В Витебске 
уточнялась повестка дня для не
формального саммита лидеров 
стран СНГ в Сочи (он начался в го
роде-курорте вчера), а в ноябре в 
Москве пройдет юбилейный, де
сятый саммит Содружества Неза
висимых Государств.

Среди тем, прозвучавших на 
саммите в Сочи, — проблемы 
стратегической стабильности и 
ПРО, ситуации в "горячих точках’ . 
повышение координации внешне
политической деятельности уча
стников СНГ. Планируется встреча 
“один на один” В. Путина с А. Лу
кашенко. Л. Кучма и российский 
Президент собираются обсудить 
оставшуюся за кадром в Севасто
поле проблему газовой задолжен
ности Украины.

И еще повод для диалога. 30 
августа в российской столице со
стоится очередное заседание Со
вета Министров Союзного госу
дарства. На нем предполагается 
рассмотреть около двадцати воп
росов, в том числе формирования 
Союза и совершенствования дея
тельности его Постоянного коми
тета.

В свою очередь в последнее 
время активизировались и поли
тические, и экономические конта
кты между Россией и Украиной. 
Недавно в Москве побывали сек
ретарь Совета национальной без
опасности и обороны Украины Ев
гений Марчук и руководитель ад
министрации украинского прези
дента Владимир Литвин. 24 июля 
Внешэкономбанк РФ завершил 
расчеты по задолженности перед 
гражданами Украины. Российская 
сторона принимала активное уча
стие и в принятии решения Па
рижским клубом о реструктуриза
ции долга Украины в размере 80 
миллионов долларов.

После обмена мнениями В. Пу
тиным и Л. Кучмой Президент Рос

сии рассказал журналистам, что 
обе наши страны осуществляют 
тесную кооперацию в экономике
— “до 80—90 процентов в различ
ных секторах” , добавив: “У нас с 
Украиной есть современные энер
гетические проекты, в том числе и 
в Европе. Украина предоставит 
для решения этого проекта транс
портные средства, а Россия — со
ответствующий продукт".

Наконец в последнее воскре
сенье июля главы России и Украи
ны в Севастополе приняли уча
стие в День Военно-Морского 
Флота в совместном параде фло
тов двух стран.

Контакты президентов трех 
славянских государств показали: 
у нас неизмеримо больше пово
дов для сотрудничества, нежели 
для разногласий. Впрочем, по
добное сближение не должно ро
ждать иллюзий и мифов. Да, Союз 
Беларуси и России — уже реаль
ность. О вхождении Украины в Со
юз можно пока рассуждать лишь 
гипотетически. И подгонять тут 
события — себе во вред.

По данным опроса, проведен
ного Киевским международным 
институтом социологии, 29,6 про
цента респондентов считают: Ук
раина и Россия должны объеди
ниться в одно государство. 70 
процентов опрошенных за то, что
бы Украина оставалась независи
мым государством.

И все же очевидно: будущее 
трех славянских стран и народов
— во взаимном сотрудничестве, 
будь то экономика, политика, нау
ка, культура или искусство. “Только 
объединив возможности и усилия,
— отметил в Витебске В. Путин, — 
мы сможем решить задачи, поста
вленные перед нами историей".

Александр КАТЫ ГМ Н, 
шеф -редактор гавоты 

"СОЮЗ.
Беларусь — Россия".

. . .  И звезда 
с фанерой говорит?

ЗАМЕТКИ ПО ПОВОДУ
Витвбский фестиваль 
"Славеиский 6авар", как 
и положено, имел свои 
номинации и стал 
нлоцадкои чуть ли но 
для к о х  звезд нынешней 
российской ветрады.

Первые дни концертной про
граммы “Базара", когда выступали 
хореографические, вокальные кол
лективы и солисты из славянских и 
других стран, вопросов не вызыва
ли: ведь мы слушаем и смотрим 
именно “Славянский базар", сверх
задача которого — духовное, нрав
ственное единение славянских на
родов, их взаимопонимание через 
общие культурные традиции, при
умноженные профессионализмом 
и самоотдачей на сцене. “Жанро
вый набор" был выстроен по прове
ренной схеме: классика, народное 
искусство, эстрада.

А затем — номинанты, то есть 
конкурс. Возможно, симпатии ау
дитории, в том числе телевизион

ной, не совпадали с оценками жю
ри. Зато все конкурсанты работали 
вживую — то есть с включенными 
микрофонами и без компьютерных 
“фанер", окутанных туманом с фей
ерверками. Однако шоу “звезд" в 
заключительный день праздника 
прошло, увы, по привычной для 
российских подмостков колее: там 
правила бал фонограмма.

Некоторые звезды столь актив
но перевоплощались, что забывали 
имитировать игры с гитарами и 
ударными. И даже на почтительном 
расстоянии держали от себя псев
домикрофоны, именуемые за кули
сами "мыльницами". Но это шоу 
было как бы разбавлено солистами 
из Болгарии, Югославии, Боснии и 
Герцеговины. Они работали вжи
вую!

Словом, победителям номина
ций “Базара" есть кому и чему под
ражать. Вот. дескать, повыступаем 
по городам и весям, обретем со
лидных спонсоров и... сможем, на
конец, застраховаться от фальши
вых нот. С помощью вожделенной 
“фанеры"

ШОНИ
Одно из крупнейших пред

приятий в Беларуси — ОАО “ Мин
ский приборостроительный за
вод” планирует принять участие 
в ежегодной межрегиональной 
оптовой ярмарке “ Хозяйствен
ные товары и мебель-2002” , ко
торая пройдет в Москве в сентя
бре. В числе организаторов яр
марки — российское предпри
ятие “ Хозмебельторг” . К уча
стию приглашены крупнейшие 
производители бытовой техники 
в странах СНГ. “ М инприбор” 
представит свою лучшую про
дукцию, которая широко приме
няется в быту. Это мясорубки, 
миксеры, шинковки и другие 
электротовары. Ожидается, что 
участие в выставке позволит 
расширить рынки сбыта и помо
жет заключать договоры с новы
ми покупателями.

В лаборатории биохимии и 
биотехнологий Центрального 
ботанического сада Националь
ной академии наук найден спо
соб получения пищевой муки из 
картофеля. Уже изготовлена и 
опытная партия на технологиче
ской линии для переработки 
“ второго хлеба” в Осиповичах. 
Новинка сохраняет все свойства 
картофеля. Она является вели
колепным сорбентом и может 
использоваться как самостоя
тельный продукт, так и в качест
ве добавки к хлебобулочным и 
мясным изделиям. Специали
сты считают, что производство 
картофельной муки позволит 
значительно сократить объем 
импорта пшеницы в республику.

Б Е Л Т А .

Колхоз по имени 
«Банкрот»

ТЕНДЕНЦИИ
В Беларуси "шоковая терапия" ие пройдет.
Поэтому разговоры и прогнозы о предстоящем 
банкротстве колхозов и совхозов лишены 
сенсационности. Такое желание вызрело, часть 
хозяйств и впрямь "лежит иа боку", пришли в полный 
упадок. Но крушить их направо и налево 
без разбора никто в республике ио собирается.

Речь идет о реформировании банкротству при Мингосимущест-
села, в целом белорусского АПК, 
реальной помощи хозяйствам и 
людям, в них работающим.

Беларусь первой в СНГ приня
ла закон об экономической несо
стоятельности и банкротстве. И 
десять лет осторожно, продуман
но подходила к его практической 
реализации.

До сих пор понятие “банкрот
ство" воспринимается в общест
ве чаще всего негативно, хотя са
ма по себе процедура преследует 
благую цель — финансовое оздо
ровление предприятия, после ко
торого у него должна начаться но
вая жизнь. Беларусь первой сре
ди стран СНГ приняла закон об 
экономической несостоятельно
сти и банкротстве. Однако пона
добилось около 10 лет для того, 
чтобы из декларативного по сути 
акта он стал действующей нор
мой. Рост обращений в хозяйст
венные суды о возбуждении про
цедуры банкротства эксперты 
связывают с вступлением в силу с 
февраля этого года нового закона 
с аналогичным прежнему назва
нием. Если в прошлом году суды 
рассмотрели полторы сотни дел о 
банкротстве предприятий, то в 
этом году численность их, по сло
вам первого заместителя предсе
дателя Комитета по санации и

ве Александра Мирониченко, вы
растет как минимум вдвое.

Банкротство сельхозпредпри
ятий — проблема особая, связан
ная прежде всего с защищенно
стью крестьянства. Не секрет, что 
колхозы и совхозы помимо аграр
ного производства решают и со
циальные проблемы на селе: за
нятость населения, помощь в об
работке приусадебных участков, 
подвоз детей в школу, организа
ция похорон — все это, как прави
ло, лежит “на плечах" колхоза или 
совхоза. Поэтому сегодня не най
ти крестьянина, который желал 
бы роспуска или ликвидации кол
хоза. Между тем финансовое по
ложение хозяйств продолжает 
ухудшаться. По данным Минсель
хозпрода, долги их выросли до 
590 миллионов долларов и в 17 
раз превысили дебиторскую за
долженность. Некоторые хозяй
ства не смогут рассчитаться с 
кредиторами, даже если полно
стью распродадут свои основные 
фонды. Да и много ли возьмешь с 
неликвидного колхозного имуще
ства — полуразрушенной живот
новодческой фермы или добитой 
техники? А главная ценность хо
зяйства — земля — продаже, как 
известно, не подлежит.

Антикризисные управляющие,

работающие теперь с сельхоз- 
предприятиями-банкротами, не
редко оказываются в затрудни
тельной ситуации из-за позиции 
местной власти. Вместо раскре
пощения хозяйственной деятель
ности неплатежеспособного хо
зяйства, дающего хоть какой-ни
будь шанс на финансовое оздо
ровление, колхозу по-прежнему 
диктуют, что и как сеять, куда сбы
вать продукцию. Главное внима
ние уделяется объемам произ
водства, а не его рентабельности. 
При этом отсутствует материаль
ная заинтересованность руково
дителя и главных специалистов в 
наращивании производства. По
нятно, что такой подход приведет 
скорее к ликвидации обанкротив
шегося хозяйства, чем к его сана
ции.

Экономический советник Ко
митета по санации и банкротству 
Мефодий Бондарчик считает, что 
этого допустить нельзя. Ведь но
вый закон о банкротстве преду
сматривает прежде всего урегу
лирование взаимоотношений 
субъекта хозяйствования с кре
диторами и предоставление пра
ва должнику продолжить свою де
ятельность. О ликвидации хозяй
ства речь стоит вести лишь в 
крайних случаях, когда восстано
вление его платежеспособности 
невозможно. Начать же финансо
вое оздоровление обанкротив
шихся хозяйств необходимо с из
менения системы производст
венных отношений. Тем более что 
преобразование колхозов и сов
хозов в ОАО, а по сути передача 8 
частные руки, поможет привлечь 
инвестиции и оградит новую 
структуру от вмешательства из

вне. Первым шагом реальных 
преобразований, по мнению Ме- 
фодия Бондарчика, должна быть 
переоценка имущества колхозов 
по рыночной цене, а также выпуск 
акций на размер чистых активов и 
передача их работникам в долях, 
соответствующих трудовому 
вкладу. Затем имущество по ры
ночной оценке, равной обяза
тельствам колхоза, следует пре
доставить за одну "минималку" 
команде руководителей вновь со
здаваемого АО. Разумеется, при 
наличии у них программы ликви
дации долгов, плана финансового 
оздоровления и гарантии исполь
зования основных фондов для 
сельскохозяйственного произ
водства.

Есть еще один путь, вытекаю
щий из существующего законода
тельства, которое предусматри
вает, что учредителями АО могут 
быть кредиторы предприятий, 
давшие согласие на включение 
выданных ими сумм в уставные 
фонды. В применении к колхозам 
и совхозам речь идет о райсель
хозхимиях, райсельхозтехниках, 
снабах и т.д. Обладая пакетом ак
ций реформированного хозяйст
ва, любая из этих организаций бу
дет заинтересована в экономиче
ском развитии банкрота.

Правда, пока применять эти 
два варианта сложно из-за отсут
ствия правовой базы. Но необхо
димые нормы, по мнению Мефо- 
дия Бондарчика, могут быть в лю
бое время установлены прези
дентом или правительством. Так 
как в неизбежности сельских ре
форм уже не сомневается никто.

Лили« ХЛЫСТУН.
Минск.

Первый приз — 
у Теоны Дольниковой

• В последнем номере “ Союза” из-за раннего подписания а 
свет мы не успели назвать всех победителей 10-го между
народного фестиваля искусств “ Славянский базар в Витеб
ске” . Сообщаем имена лауреатов.

Гран-при конкурса молодых исполнителей удостоена 
солистка Московского мюзикла “ Метро” 18-летняя Теона 
Дольникова. Это про нее говорили а кулуарах: “ Главное, 
чтобы наши примы подольше не слышали, как умеет петь 
эта девочка...”

Согласно окончательному решению жюри, которое воз
главляла народная артистка СССР Алла Пугачева, первая 
премия присуждена солисту Государственного концертно
го оркестра Беларуси Дмитрию Кочеровскому, вторая — 
югославу Зорану Шандорову и немке Кати Карнай, третью 
награду поделили Борис Режак из Боснии и Герцеговины и 
Нато Метонидэе из Грузии. Имена победителей стали из
вестны только в момент их объявления. Электронное голо
сование по предложению Аллы Пугачевой было заменено 
на тайное обсуждение каждого выступившего в индивиду
альном порядке.

(С о б . и н ф .) .

Похоже, эстрадные подмостки 
едва ли не всего бывшего Союза 
приносят столь большие дивиден
ды спонсорам и их партнерам, что 
идеи ЛЮБЫХ музыкальных фести
валей “ложатся" под фонограммы 
— хорошо, если записанные са
мими звездами. Но только ли ма
териальные стимулы не оставля
ют времени на естественное, про
фессиональное искусство? Мо
жет, псевдозвезды попросту разу
чились петь живьем хотя бы одну 
ноту? Может, они вообще позабы
ли, что такое ноты и, главное, что 
такое зритель?..

Очень жаль, что “Славянский 
базар" может превратиться в оче
редную площадку для прогона “де
журной фанеры", уже не первый 
год заполонившей звукотрансли
рующие устройства в России. Ведь 
в Беларуси никогда не потворство
вали фонограммным исполните
лям, справедливо квалифицируя их 
"работу" как нарушение прав кон
кретного потребителя — зрителя.

Алексей ЧИЧКИН.

Регионы предпочитают 
разговаривать напрямую

Чем заманить понупАТФАЯ? Конечно, сниманием цен!

Возможно, 
нет и в природе...

В номере 19 (25) от 14 
июня с.г. наша газета опуб
ликовала материал “ Кон 
вертируемая” энергия” А. 
Томашова из М инска. Ре
дакция получила ответ на 
это выступление зам ести
теля генерального директо
ра ОАО “ НПО Энергомаш 
им. академика В.П. Глушко" 
Д. ПАХОМОВА.

“ На страницах печатных 
СМИ, — пишет он, — порой 
встречаются материалы, 
своей “ сенсационностью " 
вызывающие у специали
стов и ученых неадекватную 
реакцию, обратно пропор
циональную интересу рядо
вого обывателя. Не избежа
ла, очевидно, по чистой 
случайности, этой участи и 
ваша газета, напечатавшая 
статью “ Конвертируемая 
энергия” А. Томашова, пи
шущего о вещах, возможно, 
и не существующих в при
роде.

Почему "возм ож но” ? Да 
потому, что я как замести
тель генерального директо
ра “ НПО Энергомаш" навер
няка был бы посвящен в 
этот процесс. Но, к сожале
нию или к счастью, каше 
предприятие этой револю
ционной проблемой обес
печения Вселенной новым 
видом энергии пока что не 
занимается и ни к какому 
производству энергетиче
ских конверторов не при
ступает...

А в остальном мы к ва
шим услугам” .

Сборочный цех стал кузницей кадров
_________________________ РЫНОК ТРУДА________________________
Лето — горячая пора для тех, кто ищет работу.
А ж ел а ю щ их найти ее ■ этом году ■ Беларуси 
значительно больш е, чем в прош лом  и позапрош лом . 
Сказываю тся последствия дем ограф ического бум а, 
случившегося я республике в начале 80 -х.

Сегодня поколение родивших
ся в то время вступает в трудоспо
собный возраст. И нередко моло
дые люди, окончившие средние и 
высшие учебные заведения, ока
зываются лишними на рынке тру
да. рабочих мест для них не хвата
ет. Почти 70 процентов из числа 
безработных в республике — мо
лодежь в возрасте до 28 лет. В пос
ледние годы у них появился реаль
ный шанс трудоустроиться в Рос
сии Почти 5 лет назад был отме
нен разрешительный порядок тру
доустройства наших граждан на 
территории Российской Федера
ции Это открыло для белорусов 
новые возможности в выборе ра
боты

По официальным данным Ко
митета по миграции при Мини
стерстве труда Беларуси, за это 
время в России нашли свое дело 
больше 10 тысяч человек. Реаль
ная цифра — на порядок выше, по
скольку большинство трудовых ми
грантов уезжают в Россию, не ре
гистрируясь в официальных служ
бах. В 1998 году между Беларусью 
и Россией был подписан двухсто
ронний договор о равных правах 
граждан обеих стран. Закреплено 
этим документом и право на трудо

устройство без всяких ограниче
ний, оплату труда и социальные га
рантии работникам А значит лю
бой обладатель белорусского пас
порта и диплома об окончании бе
лорусского учебного заведения 
может самостоятельно искать ра
боту в России И те. кто ее находит, 
пользуются равными с гражданами 
РФ правами в оплате труда и соци
альными благами

Кто же ищет и находит работу? 
Чаще других -  окончившие бело
русские ПТУ по специальностям 
строители, сварщики, монтажники 
трубопроводчики, слесари-котель 
щики. рабочие-транспортники 
специалисты нефтегазового комп 
лекса. Таких рабочих сегодня тру
дится в Российской Федерации, по 
данным миграционный службы 
республики, десятки тысяч. И у 
российских работодателей о них 
самые хорошие отзывы. Склады
вается даже некая закономер
ность: белорусская система проф
техобразования становится “куз
ницей кадров" для Союзного госу
дарства. У нее, кстати, есть для та
кого предназначения и возможно
сти. и опыт, и традиции сотрудни
чества с российскими коллегами 

Образовательная система в Бе

ларуси, в том числе и система про
фессионально-технического обра
зования, вообще одна из лучших в 
СНГ и давно отвечает, по мнению 
специалистов, самым высоким ме
ждународным требованиям и тен
денциям. Она готовит сегодня спе
циалистов 350 рабочих профессий 
по 500 специализациям. Большин
ство училищ функционируют как 
многопрофильные учебные заве
дения Что позволяет 70 процен
там их выпускников получать две и 
более квалификации В ряде ПТУ 
созданы лицейские группы, в кото
рых ребят обучают по углубленной 
программе

Средний конкурс в ПТУ — 1,4 
человека на место, но есть учили
ща, где конкурс такой же. как в са
мые престижные университеты, — 
4—5 человек на место. План набо
ра в училища ежегодно увеличива
ется, но желающих обучаться в них 
меньше не становится. По данным 
Министерства образования рес
публики ежегодно в ПТУ поступа
ют примерно 40 процентов выпуск
ников средней школы плюс 5 про
центов от всех выпускников 9-х 
классов Так что половина школь
ников продолжают свое образова
ние в системе профтехобучения

Внимание такой системе — са
мое серьезное. Советом Минист
ров республики утверждена Кон
цепция и программа развития 
профтехобразования. К 2010 году 
окончательно сформируются ПТУ 
двух типов: профессионально-тех
нические лицеи, где предполагает

ся профессиональное обучение и 
одновременно получение средне
го образования,и профессиональ
но-технические колледжи. В них 
учащиеся получат рабочую про
фессию плюс общее образование 
на уровне техникума

Вопросы сотрудничества бело
русской и российской систем 
профтехобразования определены 
в рамках союзного договора о сот
рудничестве двух стран. Как отме
тил заместитель начальника упра
вления профтехинформации Ми
нистерства образования Беларуси 
Владимир Синевич, контакты с 
российскими коллегами на всех 
уровнях — давние и прочные 

Вроде бы накладно для респуб
лики готовить специалистов, кото
рые не дают отдачи дома. Напри
мер, транспортники и строители 
целыми бригадами уезжают рабо
тать в Москву и Петербург, где их 
труд оплачивается выше, чем в бе
лорусской провинции или даже в 
Минске Но в то же время специа
листы Комитета по миграции счи
тают, что такая практика полезна 
для еще не окрепшей экономики 
Беларуси, И давление на внутрен
ний рынок труда снижается, и ква
лификацию. профессиональные 
навыки люди совершенствуют, и 
заработанные деньги в страну при
возят. А кроме того, они имеют воз
можность на собственном кармане 
почувствовать преимущества жиз
ни в Союзном государстве

Л ю д м и л а  К У С Л И В А й ,
М и н с к .

(Окончание.
Начало на I стр.)

Многогранны связи столицы 
Беларуси и Минской области с 
регионами и городами России. 
Так, цель сотрудничества Минска 
с Воронежской областью: созда
ние перспективной конкурентной 
продукции — систем связи обще
го и специального назначения. 
Взаимовыгодно и сотрудничество 
с Калининградской областью, 
прежде всего по использованию 
мощностей морских портов по 
перевалке и перевозке белорус
ских грузов, добыче и переработ
ке морепродуктов, развитию 
транзитных перевозок грузов.

Вот еще несколько примеров 
успешного сотрудничества-реги
онов Беларуси и России.

Соглашение с Мурманском 
предусматривает реализацию со
вместных проектов по глубокой 
переработке природных ресур
сов, техническому перевооруже
нию перерабатывающих пред
приятий, развитие торгово-эко
номических отношений, создание 
благоприятных условий для вза
имных поставок продукции про
изводственно-технического на
значения, сырья и материалов, 
образование совместных пред
приятий, установление прямых 
связей между предприятиями.

Важнейшей задачей сотрудни
чества с Новосибирской обла
стью является продвижение бе
лорусской продукции, особенно 
тракторов, сельскохозяйствен
ных машин, прицепных агрегатов, 
кормоуборочной техники, на рын
ки Сибири. Предусматривается 
создание представительств бело
русских предприятий в регионе. 
Представительство белорусского 
АО “Атлант” , занимающегося на
ряду с оптово-розничной торгов
лей сервисным обслуживанием 
холодильников, уже функциони
рует на базе новосибирского ОАО 
"Рембыттехника” .

С Томском реализуются сов
местные мероприятия в сфере 
взаимных поставок продукции, в 
гуманитарной сфере и науке, ве
дется обмен различной информа
цией.

Минская область имеет проч
ные связи почти со всеми регио
нами России. Наиболее тесное 
взаимодействие — с Республикой 
Татарстан, Краснодарским краем, 
городами Санкт-Петербургом, 
Нижним Новгородом, Омском 
Соглашениями о сотрудничестве 
Минской области с Ярославской 
областью предусмотрено органи
зовать сборку автобусов Минско
го автомобильного завода, реа
лизовать межгосударственную 
программу “Развитие дизельного 
автомобилестроения", содейст
вовать укреплению связей между 
ПО "БелавтоМАЗ" и российскими 
предприятиями

С 16 регионами РФ налажено 
взаимодействие Брестской обла
сти. Основные партнеры области: 
Москва, Республика Коми, Архан
гельская, Белгородская, Брян
ская, Воронежская, Калужская. 
Липецкая, Мурманская. Нижего
родская, Новгородская, Орен
бургская, Пензенская, Ростов
ская, Рязанская и Читинская об
ласти. Договор о сотрудничестве 
с Москвой предусматривает ме
ры по поставкам продуктов пита
ния, а также ковров, мебели, га
зовых плит, трикотажа и другой 
продукции, произведенной в об
ласти.

В свою очередь Витебская об
ласть сотрудничает с 18 региона
ми России: Чувашской Республи
кой, Ленинградской, Московской, 
Нижегородской. Псковской, Рос
товской, Смоленской и рядом 
других областей Наибольшая до
ля ее экспорта приходится на 
Смоленскую и Московскую обла
сти.

Гомельская область подписала 
с Рязанской областью протокол

об экономическом и культурном 
сотрудничестве, которым преду
смотрены осуществление взаим
ных поставок продукции, органи
зация выставок-ярмарок. Углуб
ляется ее сотрудничество с дру
гими регионами России. Заклю
чены и реализуются ряд догово
ров о поставках товаров, созда
нии совместных предприятий, 
оказании услуг и других видах со
вместной деятельности. В част
ности, соглашением о сотрудни
честве администрации Красно
дарского края и Гомельского обл
исполкома намечается организа
ция завоза с Кубани продовольст
венного зерна в обмен на сель
хозтехнику ПО Томсельмаш” .

В Гродненской области нала
жены экономические связи с Рес
публикой Саха (Якутия), Белго
родской, Воронежской, Калинин
градской, Липецкой, Московской, 
Мурманской, Новгородской, Рос
товской. Рязанской, Смоленской, 
Тверской областями. В области 
собираются организовать с пред
приятиями Санкт-Петербурга ре
монт узлов и агрегатов сельско
хозяйственной техники, в Курган
ской и Ярославской областях — 
изготовление холодильных уста
новок, в Брянской, Курской и 
Смоленской областях — разра
ботку и организацию промышлен
ного выпуска электропроводных 
материалов для скользящих кон
тактов электротранспорта, в ре
гионах Крайнего Севера, Хаба
ровского края и Дальнего Востока 
— разработку новых типов уплот
нительных материалов для запор
ной арматуры. Область поставля
ет комплектующие изделия на та
кие гиганты, как ГАЗ, КамАЗ, Ки
ровский завод.

Заключение в июне прошлого 
года Соглашения между прави
тельством Республики Беларусь и 
правительством Московской об
ласти о торгово-экономическом и 
культурном сотрудничестве спо
собствовало увеличению (в пол
тора раза) в 2000 году объема то
варооборота между Республикой 
Беларусь и Московской обла
стью, составившему почти 450 
миллионов долларов США. Бело
русские предприятия поставляли 
грузовые автомобили, тракторы, 
сельхозмашины, мебель, продук
ты питания и другие товары. В от
вет направлялись метровагоны, 
нефтеперерабатывающее обору
дование, сварочные электроды, 
технологическое оборудование 
для легкой промышленности, ле
карства. 25 подмосковных рай
онов и городов сотрудничают по 
прямым договорам с городами и 
районами Минской области.

Эффективно сотрудничают 
правительство Москвы и завод 
“Могилевтрансмаш” . Между ними 
заключен договор стоимостью 60 
миллионов рублей на поставку 
специальной строительной тех
ники. аналогов которой нет в СНГ. 
Первый автокомбинат Москвы 
получил 90 единиц техники (пане
левозы. краны, автоприцепы), а 
также 100 рефрижераторов, кото
рые производятся по европей
ским стандартам, но стоят деше
вле.

В сотрудничестве России и 
Беларуси существенную роль на
чинают играть межрегиональные 
ассоциации экономического вза
имодействия субъектов РФ, в 
рамках которых представляется 
возможным, наряду с использо
ванием сложившихся форм сот
рудничества, искать новые, адек
ватные изменившимся условиям 
Так, в 2000 году в члены межреги
ональной ассоциации “Централь
ная Россия” были приняты четыре 
области Беларуси и г. Минск.

Кроме того, активизировались 
приграничные связи соседних об
ластей Беларуси и России. Так. 
подписано и реализуется согла
шение о партнерстве и сотрудни
честве Витебской и Псковской

областей по вопросам занятости 
населения.

К сожалению, несмотря на до
стигнутые положительные ре
зультаты, в межрегиональном со
трудничестве немало трудностей 
В частности, они вызваны тем, что 
в рамках Союзного государства 
еще не обеспечены равные усло
вия субъектам хозяйствования, 
предусмотренные соответствую
щим соглашением, подписанным 
президентами двух стран еще в 
декабре 1998 года. Для того что
бы продукция стала конкуренто
способной, наряду с ее качест
венными характеристиками, важ
ным является ценовой фактор 
Сегодня цены на однотипную 
продукцию для предприятий Бе
ларуси и России существенно 
разнятся, прежде всего это обу
словлено энергетической состав
ляющей. У предприятий Беларуси 
они значительно выше из-за раз
ного уровня внутренних цен на 
газ, горюче-смазочные материа
лы, электроэнергию. К примеру, 
на гродненском ПО “Азот" такие 
затраты в себестоимости состав
ляют 60 процентов; при годовом 
росте цен на энергоносители в 
3,3 раза на конечную продукцию 
они увеличились только на 83 
процента.

Серьезным сдерживающим 
фактором является и проблема 
железнодорожных тарифов при 
перевозке грузов. При осуществ
лении грузовых перевозок между 
нашими странами применяются 
международные (межгосударст
венные) тарифы, которые в не
сколько раз выше внутренних та
рифов обоих государств. Хотя оп
ределенные меры железнодо
рожными ведомствами двух госу
дарств тут предпринимаются, во
прос до конца не решен. В силу 
этих и других причин ценовые ус
ловия торговли между Беларусью 
и Россией ухудшились для Бела
руси. За 2000 год средние экс
портные цены в Российскую Ф е
дерацию увеличились на 8 про
центов по сравнению с 1999 го
дом, а средние цены на импорт из 
России за тот же период возрос
ли почти на 35 процентов. В ре
зультате сальдо в торговле с Рос
сийской Федерацией для Белару
си оказалось отрицательным на 
сумму 1,7 миллиарда долларов 
США.

Учитывая взаимное стремле
ние заинтересованных регионов 
облечь сотрудничество в четкие 
правовые рамки, необходимо ус
корить формирование полномас
штабной нормативной правовой 
базы регионального сотрудниче
ства, обеспечивающей создание 
благоприятных и равных эконо
мических, финансовых и право 
вых условий для успешного осу 
ществления хозяйственной дея 
тельности, инвестирования сов 
местных проектов. Важнейшим 
условием для дальнейшего раз 
вития экономических отношений 
регионов, на наш взгляд, являет 
ся создание инвесторам необхо 
димых правовых гарантий защиты 
их капиталовложений, снижения 
уровня налогообложения и рис
ков.

Необходимо также завершить 
работу по созданию единого та
моженного пространства, прово
дить единую торговую и таможен
но-тарифную политику. Предсто
ит большая работа по сближению 
нормативной и законодательной 
базы. Все это позволит макси
мально использовать наработан
ный потенциал межрегионально
го сотрудничества и будет спо
собствовать созданию эффектив
но работающего единого эконо
мического пространства.

Степан ПНСДРЕВИЧ,
зам еститель Государствен

ного С е крета ря  — 
член  П остоянного 

Ко м и те та  С ою зного  
государства.
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ш о ш
Плодотворным оказалось уча

стие в Национальной выставке в 
Москве конструкторского респуб
ликанского унитарного предпри
ятия “ Научное приборостроение". 
Заключен договор с Московским 
центром здоровья о поставках ап
паратов медицинской диагности
ки. Кроме того, отныне центр ста
нет дилером по продаже этих из
делий в России. В Новосибирск 
будут поставляться автоматизи
рованные рабочие места по учету 
продукции, в Краснодар -  инстру
мент для нужд МЧС.

Три новых реабилитационно
оздоровительных центра для де
тей и подростков, судьбы кото
рых затронула чернобыльская 
трагедия, появятся в Беларуси. 
Один из них распахнет свои двери 
в нынешнем году, два других — в 
будущем. Об этом сообщил на
чальник отдела медико-психоло
гической реабилитации и оздо
ровления Комитета по пробле
мам последствий катастрофы на 
ЧАЭС Министерства по чрезвы
чайным ситуациям Беларуси 
Иван Коваль. “ Сейчас действуют 
шесть подобных центров, кото
рые принимают в смену почти 
полторы тысячи детей. А откры
тие еще трех позволит принять 
до двух тысяч семисот человек 
одновременно” , — отметил И. 
Коваль.

КЗ
Технологию изготовления то

пливных брикетов из иловых 
осадков и органических отходов 
хозяйственной деятельности 
предприятий разработали бело
русские специалисты Могилев
ского машиностроительного ин
ститута и завода “ Строммаши- 
на” совместно с российскими 
учеными. Производственные ис
пытания, проведенные на бело
русском заводе, показали, что 
полученный материал по своим 
качествам превосходит такие 
традиционные виды топлива, как 
дрова, торфяные брикеты и не
которые сорта угля. Брикеты об
ладают высокой теплотворной 
способностью, устойчивым го
рением и стойкостью  к атмо
сферным осадкам. Но самое 
главное, при их сгорании не про
исходит выброс вредных в е 
ществ, отсутствуют они и в золе.

Б Е Л Т А .

Дайте до Крыма 
счастливый билет

_______________________ СЕЗОННАЯ ТЕМА_______________________
И злю бленное место отдыха белорусов — 
Ч ерноморское побережье. К а к  говорится, и дешево, 
и сердито. Вот только  одна загвоздка — купить билеты 
в К р ы м  сегодня практически  нереально.

И это несмотря на все заботы 
об отпускниках со стороны управ
ления Белорусской железной до
роги (БелЖД), которая в этом го
ду на летний период времени вве
ла два новых прямых направления 
на крымские курорты. Как пояс
нили в пассажирской службе 
БелЖД, дополнительный марш
рут номер 376 “Минск — Симфе
рополь" курсирует по нечетным 
дням и введен для разгрузки рей
са номер 100 "Минск — Симфе
рополь". Более того, сам 100-й 
маршрут теперь следует еже
дневно, тогда как зимой он ходил 
только по нечетным дням. Также 
введен маршрут номер 365 
“Минск — Евпатория". Эти и дру
гие поезда, курсирующие в крым
ском направлении, имеют по 20 
вагонов (зимой — 10). К тому же в 
каждом областном центре, за ис
ключением Гродно, есть даже 
собственный состав.

Все это значительно облегчи
ло жизнь отъезжающих. Но, к со
жалению, не избавило их от оче
редей в билетные кассы. Впро
чем, этого можно избежать, если 
билеты на поезда заказать за 45 
суток до отправления. Затем 
прийти в предварительные кассы, 
заплатить деньги и получить дол
гожданный проездной документ. 
Кстати, билеты в Украину теперь 
все именные, поэтому необходи
мо иметь при себе паспорт и сви
детельство о рождении ребенка 
старше 5 лет. А для пересечения 
украинской границы ребенку нуж
но оформить паспорт.

Увы, по заветному телефону 
051 мне дозвониться так и не уда
лось. Приехав в железнодорож
ные кассы предварительной про
дажи билетов, я была приятно 
удивлена. Ни толчеи, ни духоты, 
ни ругани. В очереди стояли все

го человек 5, да и те собирались 
ехать совсем в другую сторону. 
Ну, думаю, повезло. А тут ответ 
кассирши: “На это число до Сим
ферополя все билеты в купейные 
вагоны на 100-й проданы. Он 
меньше всех в пути, поэтому би
леты быстрее разбирают. Прихо
дите попозже, может, кто-нибудь 
сдаст".

Решила поискать где-нибудь 
еще. В новом здании Минского 
вокзала установлено нечто напо
добие компьютера со справоч
ным терминалом Проверила все 
поезда почти на 3 недели вперед. 
Везде одна и та же картина. В луч
шем случае свободными были по 
1—9 плацкартных мест, и то верх
них боковых. В купе не было вооб
ще.

Тут откуда ни возьмись возник 
мужичок:

— Нужны билеты?
— Да вот, говорят, мест уже не 

осталось.
— А куда надо?
— В Симферополь или Евпато

рию, через 2 недели, 2 места в ку
пе...

— Не вопрос. Если документы 
при себе, сразу и сделаем.

Конечно, столь легкое реше
ние проблемы не могло не вы
звать сомнения. К тому же из
вестно много случаев, когда с рук 
на вокзалах людям продавали 
проездные документы со старой 
датой или вообще отпечатанные 
на цветном принтере за углом

— Да вы не беспокойтесь, — 
предупредил мужчина мой воп
рос, — билеты вы сами будете 
оформлять прямо в кассе, как 
будто был предварительный за
каз. А мне 20 североамерикан
ских сверху.

Наверное, чтобы совсем меня 
убедить, он добавил, что работает

на этом “рынке" уже 12 лет. И заод
но поинтересовался, не нужны ли 
мне еще и обратные билеты. Их 
ведь достать гораздо сложнее, по
этому и услуга стоит подороже — 
“тридцатник".

Так что 36 долларов за купе да 
плюс “налог вокзальных коммер
сантов" Не такая уж и дешевая 
получается поездка на Крымское 
побережье.

Начальник вокзала Владимир 
Григарович был искренне удив
лен моей “невезучестью". По его 
словам, купить билеты на поезда 
до Симферополя и Евпатории во
все не проблема. Например, на 
момент нашего разговора на по
езда. отправляющиеся в этот же 
день, оставалось еще более 200 
свободных мест (?!). Что называ

ется, не верь глазам своим. То ли 
компьютер и кассирша ввели ме
ня в заблуждение, то ли я дейст
вительно чего-то не понимаю. 
Сказано же было русским язы
ком: “Билетов нет".

Как мне объяснили, есть неко
торые сложности с покупкой би
летов в обратном направлении 
Но если кто-то не успел приобре
сти их в Минске, то можно купить 
на Украине. По сведениям 
БелЖД, оттуда поезда идут не
полные. А встреченные мной 
"коммерсанты" — это удочка для 
дурачков, потому как все билеты 
именные, и если они продаются 
через кассу, их не может там не 
быть.

В общем, я не стала вникать в 
тонкости процесса "билетообра-

зования". А мой знакомый, кото
рому уже удалось побывать в Сим
ферополе, на личном опыте изве
дал билетные тяготы По его сло
вам, надеяться купить проездные 
документы на обратную дорогу из 
Симферополя в Минск можно 
лишь в том случае, если не жаль 
остаток своего отпуска провести 
все в тех же изнурительных очере
дях. Но если из Симферополя 
можно уехать на нескольких поез
дах, то из Евпатории только на од
ном. А желающих — море. И чем 
меньше остается времени до кон
ца лета, тем эта проблема острее 
Потому как большинство отдыхаю
щих пакуют домой чемоданы в 
конце августа — начале сентября 

Н а д е ж д а  Д Е К О Л А .
М и н с к .

Дорога на юг: 
подешевле да побыстрее Маршрутов много. А билетов?

У ХОДЯЩИМ летом многие россияне 
жарким заграничным курортам вроде 
Испании, Турции, Болгарии предпо

чли отечественные южные здравницы. Зае
ла ли ностальгия или мы научились эко
номнее распоряжаться своими средства
ми, трудно сказать, однако, как сообщили 
корреспонденту “Союза" в управлении Се
веро-Кавказской железной дороги, в авгу
сте для обеспечения пассажиропотока до
полнительно задействовано 14 составов в 
направлениях Новороссийск, Анапа, Ад
лер. Еще несколько составов планируется 
выделить для пассажиров.

И несмотря на это, очереди у железно
дорожных касс из граждан, желающих про
вести свой отпуск на берегу Черного моря, 
не убывают. Приобрести билет не за 45, а, 
например, за 20 или 30 суток не представ
ляется возможным.

Между тем корреспондент “Союза" по
пытался купить билет на поезд до Адлера 
за 10 суток, и не утром, а вечером. Задача, 
которая многим представляется чуть ли не 
самой неразрешимой, разрешилась на 
удивление просто, однако не быстро. При

строившись в хвост длиннейшей очереди к 
одной из касс Курского вокзала, я решил 
стоять до победного. После получасового 
стояния приблизился к окошку кассы всего 
на несколько шагов, зато узнал от стояв
ших рядом, где очередей вообще нет — на 
Рижском вокзале. Потому как “там направ
ление не многолюдное". Однако на Риж
ский вокзал никто почему-то ехать не спе
шил.

И вдруг ситуация изменилась в проти
воположную сторону. Не правы те, кто ру
гает работников железнодорожных вокза
лов: они, мол, и черствые, и пассажирам не 
помогают. К нам, прозябающим в хвосте 
очереди, подошла женщина — инспектор 
вокзала — и посоветовала обратиться в 
кассу продажи билетов на сегодняшний 
день, к которой и очереди-то даже не было 
— так, ерунда: человек десять — пятнад
цать. “Там вам продадут, никакой разницы 
нет", — улыбнулась инспектор и о чем-то 
переговорила с кассиршей.

Однако та так просто сдаваться не соби
ралась, и когда подошла очередь стоявшей 
передо мной молодой пары желавшей

приобрести билеты на поезд, отправляю
щийся через 15 дней, кассирша заявила, 
что торгует билетами только на сегодня. 
Молодые люди обреченно вздохнули и по
шли занимать очередь в обычные кассы. 
Инспектор, так легкомысленно посовето
вавшая нам купить билеты, стояла недале
ко, и я бросился к ней.

— Кать, ну что ты? — укоризненно спро
сила она кассиршу. — Продашь билеты?

— Ладно, продам, — согласилась кас
сирша Катя, и я сунул голову в окошко. Би
леты были, причем даже на обратную доро
гу. Хотя я немало удивил кассиршу, потре
бовав обратный билет на срок через неде
лю после билета “туда".

А вот где нет практически никаких оче
редей и где билет на юга можно спокойно 
купить хоть за неделю до поездки — это 
кассы авиакомпаний. Рейсов на юг много, 
как много и компаний, их организующих. 
Однако, покупая билеты у малоизвестных 
и молодых авиакомпаний, потенциальный 
отдыхающий рискует столкнуться с отме
ной рейса — случается так не часто, но ес
ли вы на свою голову купили билет на та

кой рейс, подобная статистика вас не ус
покоит.

Корреспондент “Союза" обратился в 
кассу Аэрофлота" на Кузнецком мосту, где 
с ходу развеяли все сомнения по поводу 
возможной отмены рейса:

— У нас такого не было. Самолет может 
только задержаться с вылетом или опо
здать. Это зависит от технических, погод
ных условий, но сейчас стоит хорошая по
года, накладок мало, — уверили меня в 
авиакассе.

Тогда я выразил желание забронировать 
билет до Адлера. Стоимость перелета в 
экономклассе без всяких скидок туда и об
ратно равна 4700 рублей плюс пятипро
центный налог. По сравнению с железнодо
рожным билетом: одно место в купе стоит 
1600 — 1800 рублей. Разница в три тысячи 
— своеобразная плата за хорошую жизнь: 
полтора часа на самолете — и вы уже в ок
ружении пальм и кипарисов, в то время как 
на поезде нужно проехать более полутора 
суток.

ЮрийСУШИНОВ.
М о с к в а .

«Русский двор» 
и белорусская лирика

_________________ КНИЖНАЯ ПОЛКА "СОЮЗА"______________
Вышла ■ свет "Антология белорусской лирики X IX -  
X X  веков". Это не совсем обычная книга: ее создал 
ученый-кибернетик, доктор технических наук, 
профессор, члеи-корреспондеит Национальной 
академии наук Беларуси Геннадий Римский.
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Русский по происхождению, он 
полюбил стихи белорусских поэ
тов, загорелся желанием познако
мить с ними русскоязычного чита
теля. В свободное от научной дея
тельности время занимался пере
водами и сам писал стихи.

В богато изданной антологии 
представлены произведения 137 
поэтов. С именитыми белорусски
ми классиками М. Богдановичем, 
Я. Купалой, Я. Коласом, П. Панчен
ко и многими другими соседствует 
созвездие современных поэтов — 
Р. Бородулин, Г. Буравкин, В. Зуе- 
нок, С. Законников, Г. Корженев- 
ская...

К своим переводам Г. Римский 
подошел в высшей степени про
фессионально. Обсуждал их с ав
торами, литературоведами, крити
ками, лингвистами, учитывал по
желания и советы. Знание народ
ных поэтических традиций и бело
русского фольклора помогло пере
водчику доподлинно передать ху
дожественные особенности про
изведений, авторский стиль.

Любителям поэзии напомню, что 
первый вариант книги “Белорусская

лирика XIX—XX веков” был издан в 
Москве в 1998 году в издательстве 
“Русский двор” при Литературном 
институте им. М. Горького. Сборник 
включал стихи 59 поэтов, был поло
жительно воспринят как в России, 
так и в Беларуси. В 2000 году это же 
издательство выпустило в свет то
мик стихов и сказок Г. Римского под 
названием “Я есть!” . Но главные его 
книги еще впереди: в нынешнем го
ду "Русский двор" запланировал из
дать двухтомную антологию бело
русской поэзии за все времена — от 
Кириллы Туровского, Симеона По
лоцкого, Франциска Скорины и до 
наших дней, а также собственные 
произведения ученого и поэта в 
двух томах.

К огромному сожалению, Генна
дий Римский не сможет порадо
ваться этому событию и подарить 
книги друзьям со своим автогра
фом — в прошлом году он ушел из 
жизни. Но память, как и поэзия, не 
умирает.

Александр
ВЛАДИМИРОВ.
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Омский автограф
оставил Ким Чен Ир в книге почетных гостей 

областной библиотеки, где уже имеются 
автографы Б. Ельцина и А. Лукашенко

По пути в Москву Ким Чен Ир, 
проехав пол-России с короткими 
остановками, неожиданно задер
жался в Омске почти на сутки.

В чем причина такого интереса к 
городу на Иртыше? Если учесть то, 
что вчера прямо с утра североко
рейский лидер посетил завод 
транспортного машиностроения, 
производившего танки Т-76, тогда 
проясняется цель длительной оста
новки в Омске Дело в том, что еще 
в середине 80-х годов КНДР было 
поставлено несколько десятков та
ких танков. Сегодня многие из них 
требуют капитального ремонта, 
сделать который в состоянии толь
ко омские танкостроители

Ким Чен Ир внимательно озна
комился с новой модификацией 
омского танка Т-80УК ("Летаю
щий"). В 1984 году в Омске проез
дом побывал Ким Ир Сен В тече
ние 20 минут, пока меняли локомо
тив. он вел разговор с встречающи
ми в основном только о сельском 
хозяйстве. Ким Чен Ир также про
явил интег^с к этой теме: он посе
тил крупнейший в Сибири мясо

производящий и перерабатываю
щий комплекс АО “Омский бекон"

Ким Чен Ир после посещения 
танкового завода побывал в обла
стной библиотеке им. Пушкина. 
Там открыта выставка под названи
ем “Корея — страна утренней све
жести".

Журналистов во время посеще
ния библиотеки Ким Чен Иром дер
жали на большом удалении. Правда, 
после его отъезда удалось побесе
довать с сотрудниками библиотеки. 
Они признались, что собрать экспо
зицию было очень сложно. Ее "изю
минка" — раздел, рассказывающий 
о связях Кореи и Омской области. 
Работникам библиотеки удалось ра
зыскать зачетную книжку классика 
корейской поэзии Те Ги Чена (1913— 
1951 годы), который учился в Ом
ском пединституте в 30-е годы. Биб
лиотекари рассказали, что, когда се
годня экскурсовод назвала Те Ги Че
на "корейским Маяковским", Ким 
Чен Ир поправил ее, пояснив, что Те 
Ги Чен — это “корейский Пушкин".

В л а д и м и р  Ф ЕДО СЕНВО . 
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Похитители Д. Завадского
ожидают суда

За кулисами политических «сенсаций»

ДЛЯ МНОГИХ инкоров, работа
ющих в московских предста
вительствах крупных запад

ных газет, поездки в Минск прохо
дят по одному и тому же сценарию. 
После не лишенной приятности но
чи, проведенной в чистеньком купе 
поезда № 1 Москва — Минск, они 
высаживаются на сверкающем во
кзале и тут же попадают в объятия 
встречающих. Встречающие, в от
личие от меняющихся инкоров, од
ни и те же. Это функционеры мин
ской хельсинкской группы, активи
сты либеральных партий, репорте
ры из местных оппозиционных га
зет. Во время коротких приветст
вий выясняется, что в Беларуси все 
по-прежнему ужасно, что даже лет
нее утро не следует принимать 
всерьез, потому что это камуфляж, 
придуманный Лукашенко, что 
опять в Минске сотнями исчезают 
люди, а правозащитники и журна
листы живут в подполье, ежесе
кундно опасаясь за свою жизнь.

Западные корреспонденты со 
старта начинают надиктовывать 
эти жуткие дорожные впечатления 
на магнитную ленту.

В течение одного-двух дней 
приезжие отмечаются по дежур
ным адресам офисов оппозицион
ных партий, наносят визиты вежли
вости в редакции “Народной воли" 
и “Белорусской газеты", затем не
спешно гуляют по тишайшим мин
ским улицам и делают комплимен
ты чистоте и порядку города. Вече
ром на поезде № 2 Минск — Моск
ва отбывают. Итогом же этих риту
альных визитов становятся статьи, 
написанные так, будто на самом 
деле журналисты провели время 
не в Минске, а как минимум в сек
торе Газа, где льется кровь и не 
смолкают автоматы. Забавно при 
этом, что в любой статье можно 
найти (со ссылкой на анонимных 
"20-летнюю Марину", либо некоего 
"пожилого рабочего") леденящие 
душу, но очень стандартные пасса
жи. Они все из того же раз и навсе
гда склепанного сценария Лука
шенко реанимировал СССР, в Мин
ске свирепствуют “эскадроны 
смерти", отчаявшиеся люди не мо
гут прочитать независимой прес
сы. Так пишут и итальянские, и анг
лийские, и американские газеты. 
Поэтому нет ничего удивительного, 
что где-нибудь в Лондоне средне
статистический Джон Смит вполне 
убежден, что в Минске действи
тельно царит кровавая диктатура и 
страну следует выводить из кол
лапса точечными бомбовыми уда
рами по резиденции Лукашенко.

Примерно с таким настроением 
приезжают в Минск и западные по
литики. Они нахмуренны, собран
ны, держат руки в карманах и по
стоянно оглядываются по сторо
нам. Какого же уровня достигает их 
изумление, когда они своими гла
зами убеждаются, что белорусская 
жизнь выглядит совсем иначе, не
жели на страницах газет. В каждом 
книжном киоске дюжина газет, в

которых свободно анализируются 
все актуальные проблемы страны. 
В Беларуси нет безработицы, во
время платятся зарплаты, бесплат
ными являются медицина и обра
зование. Конечно, сегодняшняя 
Беларусь не некий парадиз, но за
падные политики через несколько 
дней пребывания начинают зада
вать недоуменные вопросы: где же 
обещанные ужасы? Ужасов нет. Но 
почему же изо дня в день трудолю
биво строчат журналистские перья, 
формируя о стране столь односто
ронний имидж? Где же объектив
ность и политкорректность?

Многие в Беларуси на этот воп
рос отвечают достаточно лаконич
но: “Все дело в том, что мы взяли 
курс на сближение с Россией. Вот 
этого простить и не могут. Отка
жись мы от России, завтра эти же 
журналисты отметили бы и наличие 
оппозиционной прессы, и количе
ство оппозиционных партий, и кон
фессиональную свободу, и даже то, 
что наши крестьяне вовремя полу
чают зарплату. Все, что сегодня Бе
ларуси ставится в вину, выглядело 
бы демократическими достижени
ями. А коль мы не отказываемся от 
России, то нас, попросту говоря, 
"прессуют".

Но в Беларуси сегодня невоз
можно представить изменения 
курса на союз с Россией. И дело не 
столько в тонкостях экономики, 
сколько в миллионах человеческих 
мостов, которые связывают людей, 
живущих вдоль Немана и Сожа, с 
Россией. Коль так, то трудно ожи
дать, что журналистские и полито
логические трафареты могут сме
ниться. В Минске, во всяком слу
чае, в это не верят и относятся к 
"объективной" информационной 
политике как к неизбежному злу, с 
которым жить нелегко, но прихо
дится.

Впрочем, это "зло" порой дос
тигает гипертрофированных раз
меров. Особенно сейчас, когда в 
Беларуси начинаются президент
ские выборы. Особо острый нако
нечник у стрел, направленных про
тив нынешней власти, предстает в 
виде раскручиваемой истории о 
"пропавших политиках". Эта тема 
требует отдельного разговора. К 
сожалению, как и в других странах, 
в Беларуси тоже бесследно исче
зают люди. Сейчас в розыске нахо
дятся едва ли не несколько тысяч 
граждан. Некоторые из них исчез
ли в России, Украине, Польше, не
которые — в иных странах. Мили
ция работает усердно: практически 
каждый месяц устанавливается ис
тина, порой довольно трагическая. 
По своему географическому поло
жению Беларусь напоминает про
ходной двор, где беспрепятствен
но вращается много разного, в том 
числе и криминального, люда из 
разных стран. Так что проблема ис
чезновений является проблемой 
достаточно острой. Но. подчерк
нем, милицейской, а не политиче
ской. Однако стараниями минских

оппозиционеров, стремящихся 
любой ценой опрокинуть Лукашен
ко, она все более политизируется 
Появился даже штамп, кочующий 
из одной газеты в другую: "В Бела
руси бесследно исчезают полити
ки". Грозно звучит? Несомненно. 
Но если отвлечься от “технологий" 
и рассмотреть проблему объектив
но и без эмоций, то выяснится, что 
пропагандистский штамп не более 
чем грубая подделка под правду.

Первой в Беларуси “исчезла" 
бывшая управляющая Нацбанком 
Т. Винникова. Сколько истерики 
было вброшено на страницы мин
ских оппозиционных газет, миро
вой печати и в телевизионный 
эфир! Лукашенко угрожали не Гааг
ским трибуналом, а Нюрнберг
ским. Политическую мученицу оп
лакивали столь мощно, что в дело 
вмешались госдепартамент США и 
ОБСЕ. Все прекратилось, однако, в 
одночасье, поскольку выяснилось, 
что "исчезнувшая и убитая режи
мом" г-жа Винникова спокойно жи
вет в южном Лондоне и посмеива
ется над минскими фантазерами.

Следующим исчез бывший ми
нистр внутренних дел Ю. Захарен
ко. Отставной министр прославил
ся тем, что за склоки был громко 
уволен со службы, а перед этим 
склонял Президента к незаконным 
репрессиям, лично дал команду 
подчиненным избить парламента
риев, громогласно требовал поса
дить за решетку... министра ино
странных дел Германии. Вот такой 
выдающийся демократ! Поскольку 
во время своей службы Захаренко 
насоздавал множество “спецпод- 
разделений”, которым молва при
писывает физическое уничтожение 
"воров в законе", то некоторые 
аналитики связывают исчезнове
ние оказавшегося не у дел бывше
го милицейского генерала с ме
стью влиятельных уголовников. Так 
это или не так, должно показать 
следствие, которое идет уже не 
первый месяц. Ясно, во всяком 
случае, что никаким “политиком" 
Захаренко не являлся, поскольку 
на таком же основании каждый 
уволенный со службы чиновник мо
жет посчитать себя масштабной 
политической фигурой. Но так как 
список исчезнувших получался 
слишком куцым, то, просчитав
шись с Винниковой, политические 
технологи решили добавить Заха
ренко для "веса".

Сп р а в е д л и в о с т и  ради ска
жем, что в сентябре 1999 го
да бесследно исчез действи
тельно известный в Беларуси чело

век — Виктор Иосифович Гончар. 
Некоторые подробности таковы. 
Поздно вечером он находился со 
своим знакомым бизнесменом в 
бане. Затем и они, и джип бизнес
мена бесследно исчезли. Есть не
мало официальных и неофициаль
ных версий. Начиная от возможной 
“криминальной разборки" с уча
стием бизнесмена, который до

этого крупно подвел кредиторов, 
до целенаправленного похищения 
политика. В России знают, как тру
дно расследуются подобные кол
лизии. Старовойтова, Холодов, Ли
стьев, депутаты Думы, мэры и пре
фекты — громкие преступления на 
слуху, но ответа на них пока нет В 
Беларуси люди обоснованно ждут, 
что следствие даст ясный и недву
смысленный ответ по делу Гончара

Но кое-кому ждать не хочется. А 
для того, чтобы пресловутый спи
сок был внушительным, в него ци
нично вставляют фамилию очень 
популярного Геннадия Дмитриеви
ча Карпенко (умершего от инсуль
та, перед этим перенесшего ин
фаркты), а также публициста Ана
толия Майсеню, который несколь
ко лет назад ночью, очевидно, за
снув за рулем, врезался в кузов 
колхозного грузовика. Цинизм и 
провокативностьтех, кто устраива
ет уличные демонстрации с порт
ретами А. Майсени и Г. Карпенко, 
просто невероятны. Слишком это 
напоминает танец на костях...

В последнее время взорвана 
новая информационная бомба. Ис
чез телеоператор Дмитрий Завад
ский и, по утверждениям непре
клонных борцов с “антинародным 
режимом", это дело рук созданных 
А. Лукашенко "эскадронов смер
ти" Нашлись даже "очевидцы", ко
торые держали в руках "указ А. Лу
кашенко" о создании таких “эскад
ронов", Поднялась невероятная 
свистопляска. Кроме тихих "полит - 
технологов", пробавляющихся раз
мещением сплетенок в Интернете 
и продающих "жареную" информа
цию неразборчивым газетам, в бой 
вступил соискатель президентско
го звания 62-летний глава белорус
ских профсоюзов В. Гончарик Да, 
власть привлекательна.. Уж на что 
Гончарик слыл осторожным чело
веком и всегда держался подальше 
от публичной грязи, на этот раз ис
кушение покрасоваться в ранге 
"разоблачителя" взяло верх. Гонча
рик самолично разослал по газе
там некоторые материалы, выкра
денные из разных уголовных дел и 
нуждающиеся в проверке. Тут же 
отреагировали и западные "гума
нитарные" фонды, спешно пере
бросившие в Минск новые чемода
ны долларов. Еще недавно пробав
лявшиеся мизерными тиражами 
оппозиционные газеты стали печа
таться многосоттысячными экзем
плярами и бесплатно распростра
няться на городских рынках и возле 
метропереходов. Такая вот "каче
ственная журналистика"! Некото
рый эффект этого "пи ара" есть: 
обыватель запугивается, в прессе 
мелькают имена каких-то “испол
нителей". одних бесцеремонно на
зывают “убийцами” , других столь 
же немотивированно — “жертва
ми" Словом, достигается желан
ное брожение умов. Однако из тол
пы "аналитиков", претендующих на 
звание “честных публицистов", по
чему-то не звучит простого аргу

мента: "Дмитрий Завадский исчез, 
это правда. Но ведь злодейское 
преступление раскрыто. Прокура
тура и милиция разоблачили банду, 
которая скоро предстанет перед 
судом. Разве не это главное?"

Что касается юридически уста
новленных подробностей трагедии 
Завадского, то вкратце они заклю
чаются в следующем. Проживав 
ший в Минске телеоператор ОРТ 
частенько вызывался московскими 
коллегами для командировок в 
Чечню. Так и шло. До ЧП. Дело в 
том, что в Минске из числа бывших 
и состоявших на службе в милиции 
сотрудников к тому времени сколо
тилась жестокая банда убийц и гра
бителей. Увы, эта напасть, распро
страненная, как известно, во мно
гих странах, не минула тихую Бела
русь. . Идейный руководитель и ор
ганизатор банды Игнатович — быв
ший офицер милицейского спец- 
подразделения “Алмаз", после 
увольнения из отряда совершил 
несколько зверских убийств, а для 
маскировки время от времени вы
езжал в мутную Чечню, где отсижи
вался до новых преступных вояжей 
в Минск. Одновременно Игнатович 
являлся большим авторитетом в 
белорусском отделении преслову
того РНЕ и вел там крупную интри
гу против ее предводителя Самой
лова. Естественно, что после каж
дой командировки в Чечню он рас
сказывал соратникам, сколько пе
ребил “черных", и это работало в 
глазах пылких подростков на его 
авторитет. Однако, как позже выяс
нилось, "славянский авторитет" 
был в Чечне связан как раз с му
сульманскими боевиками.. И на 
этой вот узкой тропинке нашей бо
гатой на странные сюжеты жизни 
удивительным образом пересек
лись пути Игнатовича и Завадско
го. Цитируем “Справку по уголов
ному делу", которую Прокуратура 
Республики Беларусь направила в 
Верховный суд, где вскоре состо
ится процесс над Игнатовичем и 
его кровавыми подельниками 
Просим извинения за лапидарный 
стиль “справки".. Цитируем: “Пос
ле разбойного нападения на Л.И. 
Ясько и его убийства Игнатович 
В.А. выехал в Чеченскую Республи
ку Российской Федерации, где на
меревался принять участие в воен
ных действиях, которые велись в то 
время в Чечне. В конце декабря
1999 г он был задержан сотрудни
ками МВД Российской Федерации 
за нарушение комендантского ча
са около г. Шали в Чеченской Рес
публике. Сюжет об этом 2 января
2000 г показала программа “Ново
стей” Российской телекомпании 
“НТВ", из комментария которой вы
текало, что Игнатович В.А. причас
тен к боевым действиям на сторо
не чеченских боевиков.

О задержании Игнатовича В.А. в 
Чеченской Республике рассказал 
также в интервью корреспонденту 
“ Белорусской деловой газеты" 
оператор белорусского бюро Рос

сийской телевизионной компании 
ОРТ Завадский Д.А., который нахо
дился в то время в Чечне в коман
дировке. Хотя личность задержан
ного Завадский Д.А. не назвал, од
нако сообщил, что тот “прошел 
спецподготовку в белорусском 
спецподразделении "Алмаз".

Этим воспользовался Самой
лов Г В., лидер незарегистриро
ванной белорусской региональной 
организации "Русское националь
ное единство", который решил уст
ранить опасного соперника в 
борьбе за руководство организа
цией, имевшего влияние на значи
тельную часть ее членов. 21 марта 
2000 г Самойлов Г.В. издал приказ 
№ 08/5 об исключении Игнатовича 
В.А. из рядов РНЕ и потребовал от 
членов организации исключить 
всякие контакты с ним..."

ЭТОГО Игнатович вынести не 
смог. Вскоре вызванный из 
квартиры на лестничную 

клетку Самойлов погиб от множест
венных ударов ножом, а 7 июля в 
Минске исчез Завадский (при обы
ске комнаты Игнатовича была най
дена ксерокопия злосчастной га
зетной статьи о похождениях дея
теля РНЕ на Кавказе) Следствие 
считает, что похитили Завадского 
Игнатович, Малик и другие члены 
банды, на совести которых, как счи
тает следствие. 7 (в том числе и 5- 
летняя девочка) убитых. Прокурату
ра имеет сильные доказательства. 
Да, Игнатович не показывает, где он 
спрятал тело оператора ТВ, и без 
этого следствие не имеет фор
мального права говорить об убий
стве. Поэтому обвинение предъяв
лено в похищении. Но, повторимся, 
Прокуратура провела скрупулез
ную доказательную работу. Во-пер
вых, установлен мотив — месть За
вадскому “отмороженного" Игнато
вича, во-вторых, детально проясне
на длительная "охота" Игнатовича 
за квартирой Завадского, в-треть- 
их, в машине Игнатовича была об
наружена лопата с фрагментами 
крови Завадского, Надо сказать, 
что Игнатович и другие ничего не 
признают, они попросту молчали на 
следствии. Объяснить происхожде
ние крови Завадского на своей ло
пате Игнатович также отказался. 
Что ж, такая коллизия не нова в де
лах об убийствах. Это обычная так
тика негодяев — молчать. Но да
вайте дождемся суда..

Есть такая поговорка: когда нет 
гербовой — пишут на простой. По
скольку в Беларуси даже через са
мые сильные очки не усматривают
ся “массовые нарушения прав че
ловека", то оппонентам власти 
приходится надувать злонамерен
ной и циничной “политикой" любой 
криминальный факт. Особая роль 
здесь отводится истории с Д.За- 
вадским. Для чего? Ответ на этот 
вопрос смотри в начале материа
ла.

А н н а  Ш ЕЛЕСТО ВА.
М и н с к .
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Под флагом адмирала 
Алановича А И1 А

Фестиваль
КАК ЭТО БЫЛО

Старинный белорусский город Слоиим совестей 
том, что хдось жил и творил сохдатоль прекрасного 
полоне ха "Прощание с Родиной" компохитор 
Огинекий. Мой же хемлек их Слоиима вице-адмирал 
Василий Иикаиорович Аланович ихвестеи тем, что... 
Впрочем, все по порядку.

Даже в те годы, когда совет
ские корабли ходили во все моря 
и океаны планеты, этот поход 
стал бы событием из ряда вон вы
ходящим. Тем более он поразите
лен в наше время, когда флот об
речен хроническим безденежьем 
и топливным голодом (это в 
стране с богатейшими в мире 
нефтяными запасами!) на присте
ночный отстой.

И вдруг этот приказ: эсминцу 
“Настойчивый” выйти из Балтий
ска, форсировать проливную зону 
Балтийского моря (проливы 
Скагеррак и Каттегат), пройти Ла 
Маншем в Атлантику, чтобы, ми
новав Гибралтарский пролив, пе
ресечь Средиземное море и че
рез Суэцкий канал войти в Крас
ное море, а затем, обогнув Ара
вийский полуостров, бросить 
якорь в Персидском заливе на 
рейде Абу-Даби. Задача: пред
стать во всей красе перед участ
никами международной выстав
ки, дабы те, восхитившись эскад
ренным миноносцем последнего 
поколения, сделали заказы рос
сийским верфям на такие же ко
рабли. Но и это еще не все. После 
закрытия выставки следовать Ин
дийским океаном к югу Африки в 
Кейптаун, где принять участие в 
международном морском параде 
по случаю 75-летия ВМС Южно- 
Африканской Республики, а за
тем возвращаться домой через 
всю Атлантику. При этом взять на 
борт сотню курсантов для оморя- 
чивания. И проделать эту малую 
кругосветку как можно быстрее, 
дабы не оставлять надолго Бал
тийский флот без флагманского 
корабля и не тратить и без того 
скудных валютных средств.

Вот что выслушал вице-адми
рал Василий Апанович, командир 
Балтийской военно-морской ба
зы в кабинете комфлота адмира
ла Егорова. Кто-кто, а Владимир 
Григорьевич Егоров знал, чего 
стоит такой поход. Сам когда-то 
возвращался из Атлантики с про
давленной штормом броневой 
дверью в носовой орудийной 
башне. Знал и Апанович, чем мог
ла обернуться любая неудача в 
таком деле, взятом на контроль 
министром обороны, а может 
быть кем-то и повыше. Ему же, ко
мандиру Балтийской военно-мор
ской базы, и приказано было воз
главить сей “вояж престиж" Рос
сийского флота. Тем паче, что Ан
дреевский флаг в тех местах не 
видали едва ли не с начала века.

В назначенный день и час — 16

февраля 1997 года — “Настойчи
вый" покинул Балтийск и под 
двухзвездным флагом вице-ад
мирала Алановича двинулся на 
запад.

Курсантов на борту эсминца 
возглавил вице-адмирал Генна
дий Ясницкий. Это был послед
ний поход бывалого, но обречен
ного застарелой раковой опухо
лью моряка, Хорошо зная харак
тер этого человека, могу предпо
ложить, что он решил умереть не

Тут необходимо техническое 
отступление. “ Настойчивый" 
принадлежит к уникальному 
проекту эсминцев, которые 
впервые за всю историю нашего 
флота причислены к кораблям 
1 -го ранга. По сути дела это бы
строходный ракетно-артилле
рийский “ карманный" крейсер. 
Семнадцать его собратьев по 
проекту по праву считаются 
наиболее совершенными эс 
кортными кораблями Россий
ского флота. На Балтике же их 
всего два — “Настойчивый" и 
“ Беспокойный". Командующий 
флотом адмирал Владимир Его
ров держит свой флаг на “ Нас
тойчивом'.

Балтийский флот всегда сла
вился своими эсминцами. Миро
вую славу быстроходнейшего в

шесть километров от корабля. Ес
ли этого мало — два двухтрубных 
торпедных аппарата добавят са- 
монаводящиеся торпеды... В кор
ме размещен и противолодочный 
вертолет.

На все вопросы — точные от
веты:

— Какова численность экипа
жа?

— У нас 296 человек, из них 25 
офицеров. Командир капитан 2 
ранга Олег Будин.

— Какая осадка?
— Семь и две десятых метра. 

Длина корабля — 156 метров, ши
рина — 17 метров, водоизмеще
ние 8 тысяч тонн.

Эсминец произвел должное 
впечатление. Китай заказал у 
“Россвооружения" сразу два та
ких корабля...

Семь футов пом кимм, Восмлий Нмонороаич!

на больничной койке, а в море. 
Однако чувство долга заставило 
его довести трудный поход до 
конца, прежде чем покинуть сей 
мир. Во всяком случае, быстрые и 
резкие смены климатических поя
сов — “Настойчивый" дважды пе
ресекал экватор — ускорили его 
гибель. Но курсанты успели полу
чить блестящие уроки от адмира
ла, командовавшего в свое время 
самым первым в ВМФ авианесу
щим кораблем — тяжелым крей
сером “Киев".

Итак, оставив за кормой пять 
морей и два океана, проливы и 
каналы, эсминец “ Настойчивый" 
прибыл в Абу-Даби на междуна
родную оружейную ярмарку. При
был сияющий свежей краской, 
без каких бы то ни было следов 
тягчайшего пути.

начале века “Новика" и продол
жил “Настойчивый". Он спущен на 
воду в 1991 году.

Здесь на престижной выставке 
в Абу-Даби никто не скрывал бое
вых возможностей новейшего эс
минца: смотрите, господа хоро
шие, — вот вам ракетный комп
лекс в двух счетверенных установ
ках. Крылатые противокорабель
ные ракеты найдут цель за 120 ки
лометров, два зенитных комплек
са достанут любой самолет даже 
на стратосферной высоте. Четыре 
малокалиберные скорострельные 
артустановки прикроют ближнюю 
зону корабля от штурмовиков и 
крылатых ракет. Мощная гидро
акустика обнаружит подводную 
лодку на предельной дальности, а 
два реактивных бомбомета накро
ют ее залпом глубинных бомб за

Вторую часть поставленной 
задачи выполняли у берегов Юж
ной Африки. “В Кейптаунском 
порту, стояли на шварту..." аме
риканцы и французы, англичане и 
итальянцы, приглашенные по слу
чаю праздника.

М орской парад принимал 
президент ЮАР Нельсон Ман
дела в окружении флагманов 
гостевых отрядов. Прошел аме
риканский фрегат, за ним анг
лийский,.. Следом должен был 
идти “ Настойчивый". Но где же 
он? Возникла томительная пау
за.

“ Где русский адмирал?" — 
обернулся Мандела, ища глазами 
Алановича.

— А я и сам не знаю, что ему 
сказать, — вспоминал потом Ва
силий Никанорович. — Подумал

самое худшее — может, турбины 
скисли?

Вдруг из-за мыса вылетает 
“Настойчивый". Командир нароч
но приотстал, чтобы пройти во 
всем блеске самого полного хода. 
Стремительно взрезая воду, он 
промчался мимо гостевых три
бун, едва не окатив их отбойной 
волной, и мгновенно скрылся 
вдали. Трибуны разразились ап
лодисментами. Нельсон Мандела 
обнял Алановича:

— Спасибо! — сказал он по- 
русски.

Так Андреевский флаг вернул
ся сюда — за мыс Доброй Надеж
ды, спустя 95 лет. Красиво вер
нулся...

В пылу парадов и банкетов 
балтийцы не забыли россиян, 
приходивших в эти воды задолго 
до них да еще под парусами. Два 
матроса с русского фрегата 
“Дмитрий Донской” Николай Пе
тров и Петр Рашев, не выдержав 
тягот дальнего плавания, нашли 
в земле буров свой последний 
приют. Их похоронили в январе 
1865 года. Никто не скажет, бы
вали ли с тех пор на их могилах 
соотечественники. Адмирал Апа
нович выслал на городское клад
бище Саймонстауна почетный 
караул и оркестр. Помянули зем
ляков честь по чести. Скоро ли 
кто еще навестит их в эдакой да
ли.

И снова в путь через тропики, 
экватор, нулевой меридиан - - д о 
мой, в Балтийск. Ошвартовались 
в родной гавани 30 апреля, по
крыв кружной путь в двадцать ты
сяч миль за 70 суток, включая сто
янки в иностранных портах.

Первый вопрос главкома:
— Сколько трубок заглушили в 

котлах?
— Ни одной.
Это было невероятно!
Паросиловой корабль четы

режды пересек экватор, жар- 
чайшие районы планеты и при 
этом в огнетрубных котлах не 
полетела ни одна трубка. Иные 
корабли сжигали их в таком по
ходе десятками. То был миро
вой рекорд технической надеж
ности да и человеческой вынос
ливости. Жаль, что Совет Ф еде
рации, взявшись шефствовать 
над “ Настойчивым", не только 
забыл про это благое дело, но 
даже не поздравил свой под
шефный экипаж с выдающимся 
достижением. Разве он этого не 
достоин?

Поздравим и Василия Никано- 
ровича Апановича с повышением 
по службе: сегодня он занимает 
один из ключевых постов в штабе 
Балтийского флота России.

Николай ЧКРКАШИИ.
Москва—Балтийск—Слоним.

Фото автора.

В Государственном музее-за
поведнике “ Павловск”  под 
Санкт-Петербургом с 3 по 5 авгу
ста пройдет не имеющий анало
гов в России Международный 
фестиваль цветов “ Парад рози 
имени императрицы Марии Ф е
доровны. В нем примут участие 
ведущие флористы и специали
сты ландшафтного дизайна Рос
сии, Беларуси, Украины, Ш вей
царии, Венгрии, Германии, Гол
ландии и других европейских 
стран. Посетители праздника 
смогут ознакомиться с уникаль
ной выставкой картин и изделий 
прикладного творчества, выпол
ненных из цветов, а также отве
дать различные блюда и вина, 
изготовленные из лепестков роз.

Музыка
В благотворительное турне по 

Гомельской области, посвящен
ное тем, кто пострадал от черно
быльской аварии, отправились 
российские и белорусские эст
радные исполнители. В програм
ме под названием “ Красуй, Бе
ларусь" участвуют белорусский 
ансамбль “ Верасята” , Николай 
Скориков, Ольга Вронская, Гали
на Ш ишкова, Сергей Кравец. 
Российскую Ф едерацию пред
ставляет казачий ансамбль “ Ку
банцы” под руководством заслу
женного артиста России Юрия 
Булавина. Турне продлится до 4 
сентября. За это время артисты 
планируют дать 74 бесплатных 
концерта.

Выставки
Международный лагерь м о

лодых художников открылся а 
Могилеве. Он будет работать на 
базе городской детской художе
ственной школы до 15 августа. В 
рамках встречи молодых талан
тов пройдет пленэр — он прово
дится уже седьмой год подряд. 
Молодые художники будут тво
рить в Могилеве и его окрестно
стях, а также посетят Белынич- 
ский район — родину известного 
белорусского живописца В и
тольда Бялыницкого-Бирули. По 
завершению пленэра откроется 
выставка работ его участников.

Конкурсы
Свыше двух тысяч юных пред

ставителей почти 70 стран мира 
отправили свои работы на М еж
дународный конкурс рисунка и 
сочинений имени Шанкара в Ин
дии. Среди них начинающие ху
дожницы из Рогачева (Гомель
ская область) — Екатерина Смо- 
ленчук, Ирина Полевикова и 
Татьяна Клюева. Рисунки трех 
девушек были отмечены приза
ми. Этот конкурс имеет более 
чем 50-летнюю историю. Иници
атором его создания был извест
ный индийский общ ественный 
деятель Шанкар, а в свое время 
конкурс находился под патрона
жем Джавахарлала Неру.

Ольга Ж У Р А В Л Н А . 
Москва — Минск.

Есть в Могилеве 
театр...

КАК ЖИВЕТЕ?
О М огалмасом облостиом 
драматическом театра 
а вм рвы * услышала
■ Москве.
А тут -  поеадка
■ Могиле». Грех
не заглянуть ■ театр.

...Из-за угла выплыл грандиоз
ный темно-кирпичный старинный 
дворец. Наверное, в таких двор
цах и должны располагаться теат
ры. Тем более когда изначально 
их для театра и строили.

Новейшая история Могилев
ского театра началась в 1991 году 
с началом реконструкции. Многие 
прикладывали к этому делу руки, 
но сдвинулось все лишь в про- 
шлом-позапрошлом годах, когда 
судьбой театра по-настоящему 
заинтересовался Александр Гри
горьевич Лукашенко, Вот тогда-то 
и началась активная достройка 
театрального здания. Деньги шли 
из разных источников и бюдже
тов, но контроль за реставрацией 
и восстановлением держал в сво
их руках президент Беларуси, 
справедливо полагая: людям по
мимо хлеба всегда нужны зрели
ща, и чем быстрее, тем лучше. Те
атр наконец достроили. Стоил ли 
он такого внимания? Стоил, ведь 
это поистине народный театр. 
Вот его история.

15 мая 1888 года открыли те
атр — лучшее художественное 
здание в Могилеве Идея о том, 
что городу до зарезу нужен театр, 
зародилась давно. Она распро
странялась в массах, овладевала 
ими, и люди начали собирать 
деньги на сооружение храма ис
кусства. В 1886 году сумма по
жертвований составляла уже 10 
тысяч рублей (по тем временам — 
сумасшедшая сумма) и позволя
ла начать постройку. Городской 
глава Коптерев возглавил строи
тельный комитет, инженер Камбу- 
ров составил проект театра. В 
1888 году театр торжественно от
крыли и передали в дар губерн
скому городу Могилеву.

В этом театре играли Оленев, 
Бабочкин, Завадский, Комиссар- 
жевская, Савина, Шаляпин. Через

театр проходили исторические 
тропы: когда в Могилеве распола
галась ставка Николая II, государь 
посещал театр, где у него была 
своя ложа, кстати, до сих пор су
ществующая и ныне восстанов
ленная.

Все, что можно и нужно было 
восстановить, восстановлено и 
реставрировано, а кроме того, 
рядом с театром построили те по
мещения, которые необходимы 
любому большому театру, — 
швейный, столярный и иные цеха.

И вот театр дает спектакли. 
Труппа небольшая — 22 человека 
(за время реконструкции, когда 
работали в неприспособленном 
здании, кто-то уехал, кто-то пере
шел в другой театр), поэтому, как 
говорит директор театра Андрей 
Новиков, задача одна — попол
нить труппу, пригласить молодых 
актеров, расширить репертуар. 
Небольшая труппа замахивается 
на большие работы, недавно со
стоялась премьера "Турандот", 
которую до могилевцев в Белару
си никто не ставил, с успехом 
прошла пьеса Ильфа и Петрова 
"Сильные чувства", в плане — по
становка “Трехгрошовой оперы", 
спектакли по пьесам белорусско
го драматурга Дударева. Все ра
боты — на русском языке, но есть 
один спектакль “Тристан и Изоль
да" — на белорусском. Залы пол
ны.

Главного режиссера у театра 
пока нет, всеми делами управляет 
тридцатидвухлетний директор 
Андрей Федорович Новиков, по 
профессии историк, по опыту ра
боты — чиновник областного уп
равления культуры. Такое сочета
ние дает свои результаты: театр 
работает творчески, никто ни на 
кого не давит, цензуру не вводит.

Театр мечтает, например, о 
том, чтобы какой-то российский 
театр приехал к ним на гастроли, 
чтобы, в свою очередь, нашелся 
какой-то российский театр, кото
рый пригласил бы Могилевский 
на гастроли к себе. Необязатель
но в Москву, труппа согласна по
бывать в любом российском го
роде

В и кто р и я  М О Л О Д Ц О В А .
Москва—Могилев.

У меня замолчал телефон...
Известная спортсменка Ирина Коржаненко — 

о себе, спорте и предательстве

НЕ ВЫДЕРЖАВ, она заплака
ла. История двухгодичной 
давности для Ирины КОР

ЖАНЕНКО не прошла бесследно 
В марте 1999 года в московском 
аэропорту, куда приземлился са 
молет, доставивший российскую 
команду с чемпионата мира в Япо
нии, ее ждала ужасная новость 
допинг-проба одной из лучших в 
мире толкательниц ядра дала по 
ложительный результат. Для Ири 
ны Коржаненко, в чьем багаже на 
ходилась серебряная медаль чем
пионата мира, подобный поворот 
событий был как гром среди ясно
го неба. Положительным тест ока 
зался и у новоиспеченной чемпи 
онки мира украинки Виты Павлыш 
Моментально обе были лишены 
наград и дисквалифицированы на 
два года. А в этом сезоне и Пав
лыш, и Коржаненко вернулись в 
сектор. Во время Кубка Европы, 
проходившего в Германии, кор
респондент “Союза" не упустила 
возможности поговорить с рос
сийской спортсменкой.

-  Ира, больно до сих пор?
— Конечно. Ситуация мне ка

жется очень запутанной. Оста
лась масса безответных вопро
сов, но время ушло и задавать их 
некому. Наоборот, стараюсь за
быть о них и не вникать в подроб
ности. Даже не помню, какой пре
парат нашли. Я была так шокиро
вана, что не знала, куда мне идти 
и что делать.. Даже не интересо
валась, вскрывали ли вторую 
пробу “ В” Перед соревнования
ми я тестировалась три раза, и 
доктор уведомил, что после возь
мут еще одну пробу. Неужели в 
такой ситуации я могла что-то 
принимать? Поэтому в аэропорту 
у меня был шок.

— Как вы провели эти два года? 
— После случившегося мне ни 

говорить, ни видеть никого не хо
телось. Почти ни с кем не разго
варивала, ушла в себя. Занима
лась только какими-то своими 
делами, общалась исключитель
но с домашними. Единственной 
моей опорой были муж и родите
ли. Они помогли мне подняться 
со дна. Это были ужасные полто

ра года То, что пережила я, врагу 
не пожелаю. Почти все, кого я 
знала, кто считался моими доб
рыми знакомыми, отвернулись от 
меня. Молчал телефон, глаза при 
встрече отводили в сторону. Од
нако нет худа без добра — все это 
подтолкнуло меня к возвраще
нию в спорт. Начала тренировать
ся. Последние пол года прошли в 
постоянной работе над собой.

— Вы довольны своей нынеш
ней формой?

— В общем-то да. Если учесть, 
что многие после такого длитель
ного перерыва с трудом посылают 
ядро к отметке 17 метров, то мои 
19 смотрятся неплохо. Обидно, 
что в Бремене на Кубке Европы не 
хватило всего трех сантиметров 
до победы. В этом случае у меня 
было бы больше шансов претен
довать на попадание в состав рос
сийской команды, которая в авгу
сте отправится на чемпионат мира 
в Канаду. Сейчас у нас конкурен
ция как никогда высока — опытная 
Лариса Пелешенко не собирается 
сдавать позиции и Светлана Кри- 
велева готова побороться.

— Лариса Пелешенко — извест
ная любительница гороскопов. Не 
говорила, как расположены для 
вас звезды?

— Она со мной не контактиру
ет. Как и многие другие, сторо
нится меня А может, мне только 
кажется... Лично я расположена 
душевно ко всем в команде, да и к 
соперницам, в том числе и к 
олимпийской чемпионке из Бела
руси Янине Корольчик. Раньше 
мы с ней мало общались — она 
выступала в юниорских соревно
ваниях. Но вот недавно в Брати
славе вновь встретились, разго
ворились Считаю, раздор в 
спорте неуместен. Тем более ме
жду нами.

— Ваше положение безработ
ной сильно сказалось на семейном 
бюджете?

— Действительно, до этого я 
была основной кормилицей в се
мье Но мой муж тоже не из тех, 
кто сидит сложа руки, — бизнес
мен. И если бы не он, нам при
шлось бы туго.

А вот некоторые руководители

Другой голхательнице ядра -  Надежде Чижовой -  повезло куда боль
ше. Тридцать лет назад она блистала на спортивных аренах мира.

Кумбернусс убедилась, что впос
ледствии будет тяжело выкараб
киваться, и решила повременить
пару лет.

— Какой главный вывод вы сде
лали из всей этой истории?

о моей дисквалификации узнали 
через три месяца Решили: раз не 
поедет на Олимпиаду, значит, ни в 
чем не нуждается. В Ростове, где 
я живу, мне помогал единствен
ный человек из городской адми
нистрации (так же и другие орга
низации — сняли с довольствия). 
Уже позднее, когда узнали, что 
собираюсь возвращаться в спорт, 
стали предлагать какие-то сборы, 
побыть в спортивной суете.

В период вынужденного про
стоя хотела обзавестись ребен
ком, но на примере немки Астрид

— Мне многие говорят, что я 
сильно изменилась. И это так. 
Может, внешне я остаюсь такой 
же мягкой, как и прежде, но хара
ктер стал гораздо жестче. Осо
бенно в отношении тех, кто меня 
предал.

Татьяна К И С Л И Ц Ы Н А .
Бремен.

Морская Полтава, 
король джаза 

и бал
железнодорожников

ОТМЕТИМ СООБЩА

Начнем с погоды. 2 августа
— Ильин день. По народным 
приметам, если на дворе сухо
— будет сухо еще шесть не
дель. Это вслед за изнуряющей 
июльской жарой... А вообще-то 
2 августа православный празд
ник, Ильин день. Отмечается в 
честь ветхозаветного пророка 
Илии, который вошел в церков
ную историю как строгий рев
нитель веры и обличитель идо
лопоклонства, живший еще за 
900 лет до Рождества Христо
ва.

35 лет назад в этот день со
стоялся первый полет экспери
ментального самолета С-22И 
конструкции П. Сухого — пер
вого в СССР самолета с изме
няемой геометрией крыла.

Луи Армстронг.

А 85 лет назад в Москве бы
ло заложено предприятие, на 
котором московское автомо
бильное общество намерева
лось выпускать автомобили из 
привозных узлов. Сегодня это 
всемирно известный ЗИЛ. Поз
дравим московских автострои
телей, а заодно и воинов в 
тельняшках и голубых беретах. 
Сегодня в России — День Воз
душно-десантных войск.

В этот же день в 1840 году 
Николай I издал указ о прекра
щении Статута Великого княже
ства Литовского на территории 
Виленской, Гродненской и 
Минской губерний. А ведь та
ким статутом здесь пользова
лись с 1588 года.

3 августа. 55 лет назад ро
дился Николай Бурляев, рос
сийский актер, режиссер и об
щественный деятель, заслу
женный артист РСФСР, прези
дент Международного кинофе
стиваля славянских и право
славных народов “Золотой ви
тязь", генеральный директор и 
художественный руководитель 
киноцентра “Русский фильм". 
Поздравим со 
обща.

4 августа те,
кто любит джаз, 
конечно же, 
вспомнят аме
риканского му
зыканта Луи 
Армстронга. Ис
полняется 100 
лет со дня рож
дения “ настоя- ________________
Щ еГО КОрОЛЯ ОДИН ИЗ ЛМТОМЦ1
джаза". Родив
шись в бедной семье, Луи 
Армстронг в детстве продавал 
газеты, пел на улицах, торго
вал углем, работал в порту. В 
1913-м он попал в исправи
тельное заведение для цвет
ных детей из-за того, что уст
роил стрельбу из пистолета во 
время празднования Нового 
года. В приюте был оркестр, 
где мальчика научили играть на 
тамбурине и корнете. На сво
боду он вышел музыкантом, 
мастерства которого уже хва
тало на то, чтобы выступать с 
новоорлеанскими оркестрами.
В это время Армстронг начина
ет играть на трубе. В 1920-м им 
были записаны вещи, навсегда 
вошедшие в золотой фонд 
джаза. Когда джаз становится 
явлением в мировой музыкаль
ной культуре, Армстронг — его 
лидером, автором и исполни
телем джазовых песен в ритме 
блюза. Он едет в Европу, и Ев
ропа рукоплещет ему: “Армс
тронг прибывает! Кто такой 
Армстронг? Настоящий король 
джаза".

5 августа в Российской Ф е 
дерации — День железнодо
рожника. Праздник вроде бы и 
не старый. Отмечается в пер
вое воскресенье августа со г
ласно Указу Президиума Вер
ховного Совета СССР с 1980 
года, но корни имеет глубокие.

Праздник железнодорожного 
ведомства учрежден еще в 
1896 г. и был приурочен ко дню 
рождения (25 июня) императо
ра Николая I, при котором на
чалось строительство ж елез
ных дорог в России. В этот 
день центральные и местные 
учреждения, заведовавшие 
железными дорогами в Рос
сии, не работали, а вечером 
организовывался ужин с кон
цертом в зале Павловского во
кзала Царскосельской желез
ной дороги.

А 6 августа сообща отметим 
День железнодорожных войск. 
В России он установлен Указом 
Президента “с учетом роли ж е
лезнодорожных войск РФ в 
развитии оборонного и эконо
мического потенциала страны". 
А если взглянуть глубже, то 150 
лет назад (6 августа 1851 г.)вы- 
__________сочайшим повелени

ем императора Ни
колая I началось 
формирование воин
ских подразделений 
для строительства в 
Российской империи 
первых стальных ма
гистралей. С 1999 г. 
День железнодорож
ных войск отмечает
ся и в Белоруссии 
(на территории рес
публики первый ж е
лезнодорожный ба
тальон был создан в 

Барановичах в 1876 г.).
И еще о датах 6 августа. 

Много ли Героев общей нашей 
державе дали трагические по
терями первые месяцы Вели
кой Отечественной? Редчай
ший случай. Ровно 60 лет назад 
6 августа 1941 года звания Ге
роев Советского Союза были 
присвоены белорусским парти
занам Т. Бумажкову и Ф. Пав
ловскому — первым из парти
зан Великой Отечественной.

И еще один повод отм е
тить... Для любителей читать не 
только с монитора компьютера. 
6 августа 1517 года Франциск 
Скорина издал в Праге первую 
белорусскую книгу.

7 августа. С тверди земной 
мысленно перенесемся в дру
гие стихии. Это день первой в 
российской истории морской 
победы русского гребного фло
та под командованием Петра I 
над шведским линейным фло
том в ходе Северной войны. 
Петр I называл ее “ морской 
Полтавой". 7 августа 1714 года 
у мыса Гангут в Финском заливе 
99 российских галер с десан-

|М фирмы Сухого.

том в 15 тысяч человек разгро
мили 15 линейных кораблей, 3 
фрегата и отряд гребных судов 
шведской эскадры.

А 60 лет назад (в ночь с 6 на 
7 августа 1941 года) советский 
летчик-истребитель младший 
лейтенант В.В. Талалихин во 
время очередной попытки про
рыва фашистских самолетов к 
Москве первым в истории авиа
ции совершил ночной таран. В 
последних боях сбил еще пять 
самолетов противника.

35 лет назад 7 августа 1966 
года на подмосковном аэро
дроме Тушино открылся 4-й 
чемпионат мира по высшему 
пилотажу. Все призовые места 
заняли советские летчики на 
Як-18ПМ. Вот уже поистине вы
сший пилотаж.

8 а в густа . Опять повод 
вспомнить о былых победах в 
небесах. 60 лет назад совет
ская авиация Краснознаменно
го Балтийского флота (тремя 
группами под командованием 
полковника Е.Н. Преображен
ского, капитанов В.А. Гречиш- 
никова и А.Я. Ефремова) совер
шила первый налет на военные 
объекты Берлина. Все самоле
ты благополучно возвратились 
на аэродром.

Рубрику ведет
Владимир ПОТАП1НКО.

Смотрите! 
Слушайте! Читайте!
Твлерадио-Интернет программы 

Союзного государства

Тмепрс>гшмма_“ МСКЖМ- МПИСК", РТР, каждый понедельник, 
8.30.

Телепрограмма “ Кяз$щ ^яж мя^за^ 1 м а " 4 “ М осковия” , каждая 
вторая суббота ,9 .05 .

Телепрограмма “ Союзное аепе"» НГТРК Республики Беларусь, 
2 раза в месяц по ее сетке вещания.

Рмиопрогремма /'Ноеоста^Союзмого государства“Маяк”
каждое воскресенье, 14.00, каждый понедельник, 9.00.

РМ110проазамма_“ Радиомо01 ^Мооква -  М инск", “ Ю ность” 
каждое воскресенье, 12.30.

И териет-издание “ Союз ИнФо" ууулу.5оиуип(о.ги 
ПРИМЕЧАНИЕ: телепрограммы “ Крестьянская застава” и “ Со

юзное вече" рассылаются для показа в 60 региональных телеком
паний Российской Федерации.

Время — московское.

«СОЮЗ. Беларусь—Россия»
Периодическое издание 
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2 августа 2001 года ф М И Р  И  Р О С С И Я
ш ш 3 ^ ИЙОШ ГДЗОТ

НА ВЫ С Ш ЕМ  УРО ВН Е-

СОЧИНСКИЙ саммит госу
дарств Содружества про
ходил в неформальной об

становке. Это позволило без 
многословных протоколов обсу
дить многие проблемы, прежде 
всего военно-политические. И 
что характерно — в тот же день 
по Интернету состоялась пресс- 
конференция вице-премьера РФ 
Виктора Христенко, курирующе
го в российском Правительстве 
“тематику" ближнего зарубежья.

Два этих события совпали не 
случайно. Ведь если саммит был 
посвящен сотрудничеству стран 
СНГ главным образом в сфере 
безопасности, то интернетов
ские вопросы — а их оказалось 
свыше 200 за час с небольшим — 
охватывали едва ли не все сферы 
повседневной жизни, точнее, со
существования государств, на
родов, предприятий, отдельных 
граждан в бывшем СССР. Напри
мер, что намерена делать Россия 
для защиты прав русских и рус
скоязычных в соседних странах? 
Что ожидает Содружество в бли-

Без галстуков
жайшие годы? Когда и как будут 
решаться конкретные экономи
ческие проблемы во взаимной 
торговле? Такого рода вопросов 
— большинство.

И что интересно: сперва было 
объявлено, что ответы последу
ют "в режиме реального време
ни", то есть в течение полутора 
часов. Но только перед подписа
нием номера газеты они начали 
заполнять интернетовскую “ни
шу"...

Как нам сообщил Станислав 
Наумов, пресс-секретарь вице- 
премьера, “многие вопросы тре
буют подробного ответа, поэто
му процесс рискует затянуться" 
Но ведь, заметим, главы госу
дарств и правительств стран СНГ 
по сей день не могут однозначно 
ответить на упомянутые вопро
сы, которым уже более 10 лет...

Хотя украинский президент 
Леонид Кучма и предложил галь
ванизировать Зону свободной 
торговли, его собеседники, при
знав, что "вопрос давно назрел", 
не решились называть конкрет

ные сроки ее создания. Увы, 
слишком разнятся внутри- и 
внешнеэкономические интересы 
стран СНГ, потому и остаются на 
бумаге многие интеграционные 
документы и проекты.

Сочинский раунд подтвердил, 
что реальное сотрудничество в 
рамках бывшего СССР возможно 
главным образом в двустороннем 
формате. По имеющейся инфор
мации, именно в беседах с глазу 
на глаз президенты стран—чле
нов Содружества наметили пути 
решения обоюдных экономиче
ских и социальных проблем. В ча
стности, российская сторона по
обещала Еревану вернуться к рас
смотрению газопроводного про
екта Иран—Армения—Грузия—

РФ, а также договорилась с Баку 
об увеличении транзита азербай
джанской нефти к Новороссийску.

Зато все главы государств 
согласились с предложением уз
бекского президента Ислама Ка
римова о необходимости согла
сованных многосторонних мер 
по борьбе с наркобизнесом и 
терроризмом. Правительствам 
поручено разработать концеп
цию такой политики.

Иными словами, Содружест
во останется как официальная 
форма диалога стран ближнего 
зарубежья. Но в бывшем СССР 
альтернативы двусторонним свя
зям да и решениям, похоже, не 
видно.

Алексей ЧИ Ч КИ Н .

Н ЕО Б ХО Д И М О Е ПО ЯСНЕНИЕ
Во вчерашнем выпуске “ РГ" в статье “ ПроСОЧИться все-таки надо...” 

говорилось, в частности, о проблемах с параллельной работой электро
энергетических сетей России и Украины. Вчера мы получили разъясне
ние по этому вопросу у руководителя пресс-службы РАО ‘‘ЕЭС России” 
Юрия Мелихова: “ Поскольку обе стороны пока не договорились о ком
мерческих поставках российского электричества на украинский рынок, 
а также о его транзите в зарубежную Европу, в такой ситуации парал
лельная работа наших энергосистем невыгодна России".

---------------------------- С Т О П -К А Д Р  ----------------------------

Мальчишки прячутся от снарядов

«Газовый джихад» всегда в цене
Американская администрация, 

похоже, делает крутой вираж в 
Азии: сегодня в Пакистане начина
ются переговоры замгоссекретаря 
США Кристины Рокка с одним из 
лидеров “Талибана" муллой Заи- 
фом. Впервые за последние годы 
официальные представители Ва
шингтона и Кабула встретятся с 
глазу на глаз.

"Российская газета" еще три го
да назад высказала предположе
ние, что ссоры американцев с тали
бами — не более чем геополитиче
ская игра. Хотя бы потому, что, во- 
первых, "Талибан” , овладев поло
виной афганских земель в 1996— 
1997 годах, был на 90 процентов 
оснащен американским оружием. А 
во-вторых — именно талибы разре
шили компаниям США и Великоб
ритании строить в Афганистане 
нефте- и газопроводы из Туркме
нистана и Узбекистана в Пакистан и 
Индию.

Вашингтон благодарит Москву 
за “российский шлагбаум" на аф
гано-таджикской границе. Но 800- 
километровая пакистано-афган
ская граница так и не взята под кон
троль...

Еще прошлой осенью тому же

А.С. Заифу американцы разрешили 
участвовать в вашингтонском меж
дународном форуме “Проблемы 
Центральной Азии и Афганистана". 
Тогда же с ним вели переговоры вы
сокие чины администрации США.

За всем этим просматривает
ся желание американских компа
ний вернуться в трансафганские 
проекты: ведь Туркмения, Паки
стан и Индия недавно подтверди
ли, что будут прокладывать неф
тегазовые трубы через Афгани
стан. Хотя некоторые компании 
остались в “трансафганских” кон
сорциумах, надеясь после ухода 
американцев и англичан “одеть" 
туркменский и узбекский газ в 
свои трубы Москва ведет перего
воры с Астаной, Ташкентом, Аш
хабадом и Дели о транзите нефти 
— своей и казахстанской -  в Па
кистан и Индию. Эта трасса тоже 
намечена через Афганистан.

Официальные переговоры США 
с талибами могут означать, что Ва
шингтон решил признать их режим 
де-факто. Впрочем, многие амери
канские фирмы уже работают с "Та
либаном" Российские же конку
ренты пока на перепутье...

Алексей Б АЛ И ЕВ.

Сам Ястржембским прел по чита
е т оставаться! при галстука.

— Я уже сейчас не помню, 
кто именно назвал "встречами 
без галстуков" неформальные 
саммиты, но сам такой формат 
использовался для встреч с те
ми главами государств, с кото
рыми у первого российского 
президента сложились наибо
лее теплые, близкие и дружест
венные отношения: это бывший 
канцлер ФРГ Гельмут Коль, быв
ший японский премьер Рютаро 
Хасимото, президенты Украины 
и Казахстана Леонид Кучма и 
Нурсултан Назарбаев и некото
рые другие лидеры. Тем самым 
подчеркивался особый характер 
их личных взаимоотношений.

Кроме того, проводя "встре
чи без галстуков", стороны 
стремились выиграть время для 
более широкого и свободного 
общения по существу обсужда
емых вопросов в ущерб каким- 
то обязательным протокольным 
формальностям.

Надо сказать, что в междуна
родной практике режим нефор
мальных контактов, пусть они и 
не называются “встречами без 
галстуков", существует давно, 
но у нас он почти не применял
ся. Скажем, на ранчо, в загород
ных резиденциях часто прово
дил переговоры Билл Клинтон, в 
частности, по ближневосточно
му урегулированию и другим 
мировым проблемам. Так что 
мы позаимствовали этот фор
мату Запада.

(Соб. инф.).

ЭДУАРД Шеварднадзе привел 
немало причин для своей 
неявки в Сочи на встречу с 

президентами СНГ. Но главную так 
и не обнародовал.

Неделю назад президент Гру
зии ссылался на чрезвычайную за
груженность тремя проблемами: 
конфликтная ситуация с чеченца
ми в Панкисском ущелье, пиковый 
накал в борьбе с коррупцией, 
срочность принятия закона о вы
борах в органы самоуправления. 
Минувший понедельник прибавил 
очередную головную боль — убий
ство популярного телеведущего 
Георгия Саная.

Однако никто из местных на

блюдателей всерьез не принял 
объяснений Шеварднадзе. До Со
чи всего сорок минут лета, саммит 
непродолжительный и, не дай Бог, 
если что и произойдет в Тбилиси, 
то он под боком у президента. И во
все уж непонятно, почему он лиша
ет себя возможности пообщаться с 
коллегами в неформальной обста
новке с коллективным чаепитием.

В марте сорвался саммит пре
зидентов ГУУАМ (Грузия, Украина, 
Узбекистан, Азербайджан, Молдо
ва), так что в Сочи прекрасная си
туация для укрепления их союза. 
Из-за убийства тележурналиста 
отложена намечавшаяся на 27 ию
ля встреча Шеварднадзе — Алиев.

Поэтому остается с большой 
долей вероятности считать един
ственной причиной отсутствия 
Эдуарда Шеварднадзе в Сочи то, 
что ему там попросту нечего ска
зать коллегам. Ведь по сути воз
главляемая им последнее десяти
летие страна терпит бедствие по 
всем позициям во внешней и внут
ренней политике, социально-эко
номическом и индустриальном 
развитии, правящие власти стре
мительно утрачивают кредит дове
рия у собственного народа и меж
дународных финансовых органи
заций.

Альберт КОЧЕТКОВ.
Тбилиси.

...Зато с Пугачевой и Киркоровым

Горол-курорт наполнен не только политическими л ил ерами, но и завалами шоу-бизнеса. Алла Пугачева и Фи
липп Киркоров приняли участие в торжественном открытии нового сочинского санатория “ Чериоморье".

РА ЗВ О Д Ы

Бояре, а мы к вам пришли...

Этот палестинский парнишка, пробираясь к себе ломок, вынужлен прятаться от израильских танкистов, размещенных в центральном районе 
сектора Газа с целью блокирования лорог. На зтот шаг Израиль пошел после того, как еврейское поселение Нетцарнм полверглось минометно
му обстрелу палестинцев.

Кто первым 
снял пиджак
С очинский сам м ит СНГ 

проходит в режиме “ без гал
стуков” . Само это понятие во
шло в российский политиче
ский оборот в середине 90-х 
годо в , когда такие  неф ор
мальные встречи в силу ра з
личных обстоятельств начал 
довольно  часто проводить 
Борис Ельцин. Как и почему 
возник у нас новый ф ормат 
переговоров  на вы сш ем 
уровне? Об этом “ РГ” расска
зывает бывший пресс-секре
тарь первого  ро сси й ско го  
прези дента  Сергей Я стр
ж ембский:

------------------------ОНИ НЕ ПРИЕХАЛИ В С О Ч И --------------------------

Без Ниязова и Шеварднадзе...
Н е д а в н о  по интернету про

шло сообщение, что лидер 
“солнечной" республики 

приболел и находится на отдыхе 
на берегу Каспия, в местечке Ава- 
за. Все может быть. Известно, что 
Туркменбаши сначала в Америке 
был прооперирован по поводу со
судов на ногах, затем в Германии 
ему “подремонтировали" сердце. 
Утверждается, что сейчас его му
чает тромбофлебит.

Впрочем, есть и другая веская 
причина. Это — особая позиция 
Ашхабада по Каспию.

Буквально на днях МИД Тур
кмении заявил Баку очередной 
протест в связи с разработкой 
Азербайджаном спорных место
рождений на Каспии — Осман 
(Чираг) и Хазар (Азери). В июне 
Ашхабад отозвал своего посла из 
Баку, сославшись на финансовые

трудности. На самом деле, конеч
но, дело было в том, что Баку про
игнорировал предыдущую ноту 
туркменского МИДа с предложе
нием обратиться к международ
ным посредникам для разреше
ния нарастающего конфликта во
круг месторождений, в неуступ
чивости Баку, который продолжа
ет работы на Каспии вместе с 
консорциумом западных фирм

Напомню, что Баку отчасти 
“помешал” Ашхабаду проложить 
вместе с американцами газопро
вод по дну Каспия в Турцию, по
требовав "свою долю", о которой 
прежде не было и речи. На днях 
Туркмения жестко потребовала от 
Баку вернуть 60 миллионов дол
ларов за газ.

Налицо у Ниязова и разногла
сия с Россией из-за Каспия. Аш
хабад вместе с Ираном предлага

ют делить поверхность моря, а 
Москва с Астаной и Баку настаи
вают на дележе дна, так как гра
ница водной глади на Каспии 
весьма подвижна. Несовпадение 
позиций уже привело к срыву ап
рельской "встречи в верхах" в 
Туркменбаши (бывшем Красно- 
водске).

Могли Ниязову посоветовать 
отложить поездку в Сочи и по дру
гому поводу. На международную 
общественность произвели весь
ма негативное впечатление пос
ледние туркменские "новации" — 
ограничения на оперу, балет, 
цирк, необходимость вносить де
сятки тысяч долларов за женить
бу на девушке из Каракумов и 
прочее.

Владимир БЕРЕЗОВСКИЙ, 
соб. корр.

Ташкент.

«Хакер»
отпущения

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

Так почему же арестован имен
но Дмитрий, когда правообладате
лем программы является “Элком- 
софт” . На наш вопрос менеджер по 
маркетингу компании Дмитрий 
Харченко предположил, что два го
да Скляров был внештатным сот
рудником, и программные продук
ты выходили под совместным ав
торством. Программа, ставшая яб
локом раздора, так же, по непонят
ной причине, вышла под совмест
ным копирайтом, хотя в лицензион
ном соглашении указано, что все 
права на нее принадлежат “Элком- 
софту". То ли власти США не посчи
тали лицензионное соглашение за 
юридический документ, то ли сот
рудники ФСБ поленились сей акт 
прочитать.

Что же касается работы нашего 
консульства в Сан-Франциско (вче
ра нам удалось переговорить с его 
сотрудниками), то именно консулу 
удалось отыскать Склярова в пер
вые дни после ареста. Он обзвонил 
все близлежащие тюрьмы и только 
таким "механическим" способом 
обнаружил нашего программиста. 
Что предпринимает наше диппред- 
ставительство, мы сообщим допол
нительно.

Владимир БАРИ IК В.

------------------------------- Р Е З О Н А Н С ------------------------------

Крутых эстонских парней 
 ̂обещают наказать

КАКИЕ меры будут предпри
няты в министерствах обо
роны и внутренних дел Эс

тонии во избежание проявлений 
национал-экстремизма, а также 
по обеспечению в городе Палди- 
ски нормальной правоохрани
тельной деятельности? Такой за
прос направил лидер русской 
фракции эстонского парламента 
Виктор Андреев в адрес глав ми
нистерств Юри Луйка и Тармо 
Лоодуса в связи с тем. что, как 
уже сообщала “Российская газе
та", в ночь с 23 на 24 июля в рас
положенном неподалеку от Тал
лина городе Палдиски около 30 
военнослужащих из местного 
контингента "миротворцев" из
бивали на улицах тех, чье знание 
эстонского языка подвыпивших 
военных не устраивало. Сторон
ники подобных методов провер
ки знания государственного язы
ка посетили также несколько ме
стных баров и устроили там по
громы, поскольку в этих заведе
ниях звучали песни на русском 
языке.

Автор запроса сказал: "осо
бое беспокойство вызывает то

обстоятельство, что зачинщика
ми беспорядков являются воен
нослужащие, чьей обязанностью 
является защита населения и 
обеспечение мира и спокойст
вия.

Полностью обоснованной со
чли в российском МИДе озабо
ченность, которую выразило по 
данному поводу правление Сою
за объединений российских со
отечественников в Эстонии в 
своем открытом обращении к 
министру обороны Ю.Луйку и к 
министру по вопросам народо
населения Эстонии К.Сакс. “Ис
ходим из того. — говорится, в ча
стности, в заявлении официаль
ного представителя МИД РФ 
Александра Яковенко, — что ви
новные понесут заслуженное на
казание".

Как показал данный инцидент, 
— подчеркивает А.Яковенко, — 
активно распространяемые Тал
лином и рядом его западноевро
пейских партнеров заявления об 
успешном ходе процесса инте
грации эстонского общества 
еще очень далеки от реальности. 
Очевидно также и то, что пока в

Эстонии применяются подобные 
методы “стимулирования" изу
чения эстонского языка, вести 
речь о снижении уровня внима
ния международных организа
ций к межэтническим пробле
мам в этой стране, о сворачива
нии возможностей их монито
ринговой деятельности на месте 
представляется более чем преж
девременным".

В свою очередь, министерст
во обороны Эстонии отвергает 
обвинения в национализме сре
ди служащих вооруженных сил В 
распространенном вчера пресс- 
релизе министерство "выражает 
категорический протест против 
попыток придать произошедше
му в Палдиски националистиче
скую окраску". В нем говорится, 
что "эти попытки не пройдут".

Министерство заверило, что 
предаст гласности результаты 
начатого расследования. “ Ви
новные понесут ответственность 
за содеянное, им не место в ар
мии", — отмечается в сообще
нии для прессы.

("Российская газета” — И Т А Р - 
ТАСС —“ Интерфакс” ) .

новости

На спасение пострадавших 
брошены солдаты

С выш е с е м и  ты ся ч  со л д а т  та й в а нь 
с ко й  арм и и  у ч а с тв у ю т  в сп а са те ль н ы х  
работах п о сл е  р а зр у ш и те л ь н о го  т а й 
ф уна “ Т о р а д ж и ” , ч и сл о  ж е р тв  сти хи и  
м о ж е т  со с т а в и ть  бо л е е  2 0 0  ч ел овек.
С п асателям  п о ка  уд а л о сь  обнаруж ить  
тела  61 ч е л о ве ка .

В районы бедствия, по данным ИТАР- 
ТАСС, направлены также 12 вертолетов и 
свыше 240 военных автомобилей. Спасате
ли пытаются обнаружить под оползнями лю
дей из тех 152, которые пока считаются пропавшими без вести. По 
полученным из Тайбэя сообщениям, президент Чэнь Шуйбянь по
ручил правительству проконсультироваться с парламентом о вы
делении специального фонда помощи оставшимся без жилья гра
жданам в пять миллиардов тайваньских долларов (более 160 мил
лионов долларов США).

Ваджпаи остается во главе
правительства Индии

Р уко во д ство  пр а вя щ е й  к о а 
л и ц и и  Н а ц и о н а л ь н ы й  д е м о 
к р а т и ч е с к и й  а л ья н с  з а я в и л о  
вч ера  о “ п о л н о м  д о в е р и и ” 
п р е м ь е р -м и н и с т р у  И ндии Ата- 
лу Б и хари В а дж паи .

На заседании лидеров составля
ющих блок Бхаратия джаната парти 
(БДП) и 23 региональных партий 
единогласно принята резолюция с 

выражением "безоговорочной поддержки” деятельности Ваджпаи 
на посту руководителя НДА и призывом "оставаться во главе пра
вительства". Заседание было чрезвычайным. Во вторник глава ка
бинета на совещании парламентской фракции БДП заявил о наме
рении подать в отставку из-за неспособности обеспечить дея
тельность альянса как “единого блока".

На НОВЭЗе пытаются преодолеть традиционную российскую практику банкротств Японцы недовольны
В минувшую субботу состоя

лось собрание кредиторов Ново
сибирского электродного завода 
(НОВЭЗ), в числе которых были 
представители ЗАО "Энерго- 
пром", Сибирско-Уральской алю
миниевой компании (СУАЛ), АО 
“Новосибирскэнерго" и других 
конкурсных кредиторов. В сово
купности участники собрания об
ладали около 70 процентами кре
диторской задолженности. Боль
шинство кредиторов высказали 
негативное отношение к действи
ям СУАЛа, пытающегося ввести на 
НОВЭЗе конкурсное производст
во. Сам СУАЛ упорно утверждает, 
что ни о каком конкурсном произ
водстве речь не идет. Но именно 
так и произойдет, если будут удов
летворены четыре кассационные 
жалобы, находящиеся на рассмот
рении в Тюменском Федеральном 
окружном суде. А введение кон
курсного производства, по мне
нию кредиторов НОВЭЗа. приве
дет к ликвидации предприятия как 
единого имущественного компле
кса и к необратимым социальным 
последствиям

Банкротство НОВЭЗа — одно 
из самых громких за последние 
два года. Сегодня нередко слыш
ны возмущенные заявления, будто 
новый губернатор Новосибирской 
области Виктор Толоконский под
держивает ФСФО и противодей
ствует СУАЛу в процессе банкрот

ства НОВЭЗа, чтобы после внеш
него управления продать завод за 
большие деньги кому-то еще, ос
тавив при этом контрольный пакет 
в области. Так это же хорошо!

СПРАВКА:
НОВЭЗ -  российский монопо

лист по выпуску электродов, кото
рые используются в алюминиевой 
промышленности. Контроль над 
этим предприятием одинаково 
важно получить “Русскому алюми
нию" и СУАЛу, заводы которых ну
ждаются в продукции НОВЭЗа.

События на НОВЭЗе два года 
назад начинали развиваться стро
го в русле специфической теории 
и практики российских бан
кротств. СУАЛ, скупивший неболь
шую часть “кредиторки" завода, 
сумел при прежнем губернаторе 
Новосибирской области по фами
лии Муха начать процедуру бан
кротства завода

Местный арбитражный суд ут
вердил на должности внешнего 
управляющего предложенного СУ
АЛом Сергея Суркова. Разумеет
ся, мнения других кредиторов за
вода учтены не были. И, конечно, 
появились новые кредиторы, соз
данные этим управляющим А сле
дом начался откровенный вывод 
активов завода в пользу связанных 
с СУАЛом компаний.

В уставный капитал компании 
“СибЭл", непосредственно свя

занной с СУАЛом (что подтвердил 
в одном из своих интервью дирек
тор “СибЭла" Юрий Шаронов), бы
ли переданы основные средства 
НОВЭЗа, причем перед переда
чей, конечно же, была произведе
на переоценка фондов, и, конечно 
же, в сторону их занижения. По 
этому поводу есть решение Же
лезнодорожного суда Новосибир
ска от 27 октября 2000 года:".. для 
определения рыночной стоимости 
имущества обязательно привле
чение государственного финансо
вого контрольного органа; Указом 
Президента №1210 таковым госу
дарственным органом определена 
ФСФО России... При заключении 
договоров от 5 января 2000 г. 
(имеются в виду договора о пере
даче в "СибЭл” имущества НОВЭ
За -  Авт.) стороны не привлека
ли к его оценке ФСФО... В силу 
статьи 168 ГК РФ данные сделки 
являются недействительными..." 
При этом заметим: по странному 
стечению обстоятельств юристы, 
представляющие три иностранных 
оффшора, имеющих контрольный 
пакет акций компании “СибЭл", 
также защищают интересы СУАЛа 
во всех судебных заседаниях.

В этот же период реализовыва
лась настолько оригинальная схе
ма управления прибылью, что де
фицит оборотных средств НОВЭ
За увеличился.

Благо такие фокусы проделы

вать стало довольно легко, ведь в 
замечательном отечественном за
коне о банкротстве рамка деятель
ности внешнего управляющего 
практически не определена: он 
может восстанавливать платеже
способность должника и "иными 
способами", в результате чего на 
практике их деятельность нередко 
выливается в полный и безогово
рочный произвол.

Понятно, что НОВЭЗ находится 
в зоне интересов алюминиевого 
лобби. СУАЛ захватом НОВЭЗа в 
рамках своего холдинга собирал
ся построить вертикальную инте
грацию: сам произвожу электро
ды, сам у себя их покупаю, сам их 
использую. Понятно, что раз НО
ВЭЗ для своего региона практиче
ски монопольный поставщик элек
тродов, можно поверить и в слухи 
о том, что "Русский алюминий" 
также посматривает на НОВЭЗ с 
интересом

Даже если губернатор Толокон
ский именно для того и поддержи
вает нового внешнего управляю
щего Юрия Штейнбука, чтобы, 
расплатившись с долгами креди
торов, продать НОВЭЗ за прилич
ные деньги тому же “ Русскому 
алюминию", все равно контроль в 
виде 26 процентов акций он соби
рается оставить за государством 
А если иметь в виду, что Штейнбук 
поставил себе цель -  возвратить 
активы НОВЭЗа из "СибЭла", то,

может быть, это и хорошо, что То
локонский до сих пор не позволил 
обанкротить НОВЭЗ по сценарию 
СУАЛа.

Хорошо еще и то, что активы 
НОВЭЗа удается решениями су
дов возвращать назад. Хорошо, 
что новым внешним управляющим 
производится ревизия реестра 
кредиторов НОВЭЗа, потому что 
махинации с реестром тоже люби
мое упражнение внешних управ
ляющих после вывода активов.

Хорошо, что Толоконскому и 
ФСФО удалось отбить попытки 
СУАЛа пролоббировать продажу 
госпакета НОВЭЗа, потому что со
вершенно очевидно, что за завод с 
выведенными на балансы СУАЛа 
основными фондами приличных 
денег выручить невозможно. А 
еще очевиднее, что единственным 
покупателем такого добра был бы 
именно СУАЛ.

Вот только настораживает тот 
факт, что ФСФО уж очень активно 
поддерживает идею мирового со
глашения. при этом совершенно 
не задумываясь, с кем и как оно 
будет заключено и не потеряет ли 
от этого государство. А ведь СУАЛ, 
который является автором и ак
тивным сторонником этой идеи, 
уже однажды управлял НОВЭЗом 
Что из этого вышло, известно.

Добавлю только, что забота СУ
АЛа о Новосибирском электрод
ном сегодня проявляется не толь

ко в странных для государства ус
ловиях мирового соглашения, но и 
в форме непрерывной подачи ис
ков в суды различных инстанций, 
оспаривающих продление внеш
него управления. Для НОВЭЗа, к 
слову, это прямая дорога к кон
курсному производству, а для го
сударства — потеря своих акти
вов.

Принципиален вопрос о том, 
будет ли новый управляющий, 
полномочия которого утверждены 
судом на ближайшие 5 лет, зани
маться собственно антикризис
ным управлением. Пока что можно 
говорить скорее о том, что за ис
текший неполный год программа 
антикризисных действий реализо
вана достаточно полно.

Погашены все долги по уплате 
текущих налогов. Общий рост сре
днемесячных налоговых платежей 
составил 60 процентов. Объем вы
пуска увеличился в полтора раза. 
Балансовая прибыль составила за 
второе полугодие 2000 г. 129 млн. 
рублей при убытке по первому по
лугодию 3 млн, рублей. Зарплата 
по сравнению с концом 1999 года 
выросла более чем наполовину.

Обычно это происходит, когда 
внешнему управляющему ставит
ся четкая задача провести, напри
мер, предпродажную подготовку 
завода.

Виктор БУЛАТОВ.

Р ы боловная ф ло тили я  Ю ж ной К о р е и  начи н а е т п р о м ы 
сел  сай ры  у б е р е го в  р о с с и й с ки х  Ю ж ны х Курил  в с о о т в е т 
ств и и  с д о с т и гн у ты м  ранее  м е ж д у  М о с кв о й  и С е уло м  с о г 
л а ш е н и е м , о п р е д е л и в ш и м  кв о ту  вы лова  ры бы  в р а зм е р е  
15 ты с . то нн .

Против южнокорейского промысла, информирует ИТАР-ТАСС, 
активно выступает Япония, давно претендующая на острова Куна- 
шир, Итуруп, Хабомаи и Шикотан. В этой связи официальный 
представитель российского Госкомрыболовства заявил, что появ
ление в районе Южных Курил южнокорейских судов "японская сто
рона использовала для того, чтобы еще раз напомнить общ ест
венности о своих территориальных претензиях” .

Первая леди СШ А не курит 
и не любит СМИ

С упруга  п р е зи д е н та  СШ А Л аура Б уш  в ы ска за л а  п р е 
те н зи и  к а м е р и ка н с ки м  с р е д ств а м  м а с с о в о й  и н ф о р м а 
ц и и , ко т о р ы е , по  ее  сл о в а м , у д е л я ю т с л и ш к о м  м н о го  в н и 

м ани я  ее д о ч е р я м  — 1 9 -л е тн и м  с е ст - 
р а м -б л и з н е ц а м  Б арба ре  и Д ж е н н е .

“ Наши дочери, — заявила первая леди те
леканалу Си-эн-эн, — не занимаются поли
тикой и имеют право на личную жизнь, так 
что мы будем рады, если больше не увидим 
их фотографий в прессе” .

Журналистский интерес к детям прези
дента вызван тем, что с ними постоянно при
ключаются разные неприятности. В прошлом 
месяце Дженна была оштрафована на 600 
долларов, лишена на месяц водительских 
прав и приговорена к 36 часам обществен

ных работ за попытку приобрести в техасском ресторане алко
гольные напитки по документам другого, старшего по возрасту че
ловека. В мае за незаконное приобретение алкоголя была пойма
на с поличным другая дочь президентской четы Барбара.
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Хотели бы вы, чтобы и ваш 
город стал некурящим?

Вчера столица Канады по решению местных властей объявлена некурящим городом
Светлана ФЕДОТОВА, те ле 

ф онистка Пензенской м еж ду
городной телеф онной и теле
графной станции:

— Конечно, я с огромным 
удовольствием жила бы в таком 
городе. Наконец-то можно было 
бы нормально дышать. Вокруг 
так много курильщиков, что они 
мне уже страшно надоели своей 
вредной привычкой. В семье ку
рят муж и сын, на работе — кол
леги, и никто из них не думает о 
том, каково некурящим нахо
диться рядом с ними.

Григорий ИВАНОВ, грузчик 
гастронома № б города Брян
ска:

— Нет, ни за что! Запретить 
мне курить, значит, лишить пос
ледней радости в жизни. Наши 
мужики курят и водку пьют, пото
му что в стране все плохо. Когда 
мне было хорошо, я тоже не ку
рил. “ Профессиональным" ку
рильщиком стал в 20 лет, и никто 
с тех пор не жаловался на меня 
пока. Да и только попробовали

бы возмутиться — зная мой тя
желый характер, окружающие 
даже и не пытаются разговари
вать со мной на эту тему.

Борис БАРБАРИЧ, п е нси о 
нер из Н овосибирска :

— Сейчас мне 72 года, и со 
второго курса вуза еще двадца-

«Российская 
газета»

предупреждает
До вступления в силу Закона 

♦Об ограничении курения табака» 
(с момента публикации в «РГ*) 

осталось 166 дней.
У вас есть еще время.

Все, кто бросит курить 
до 13 января, -  сообщите нам 

о своей победе в редакцию 
и на сайт «ипк!к.го.

Среди бросивших курить 
разыгрываем подписку 
на -Российскую газету*.

тилетним мальчишкой я как на
чал курить, так курю до сих пор и 
буду курить, пока здоровья хва
тит. А вот когда его не хватит для 
того, чтобы жить в Новосибир
ске, тогда можно и в Оттаву пе
ребираться, чтобы даже втайне 
от врачей сигаретку не у кого бы
ло стрельнуть.

В и ктор  БЕССАРАБОВ, п о 
м ощ ник руководителя  Управ
ления  ф е д е р а л ь но го  ка з н а 
чейства в Екатеринбурге:

— Я откурил 36 лет, послед
ние восемь веду здоровый образ 
жизни и всем советую. Поэтому 
я бы очень хотел жить в таком го
роде, где никто не курит.

Л ю д м и л а  КОПЕЙКИНА, 
бухгалтер Ч елябинского  госу
дарственного  университета :

— Наверное, каждый мечтает 
жить в городе для некурящих, а я 
уж точно. Нет, у нас на работе 
мало кто курит, а в здании и по
давно не встретишь человека с 
сигаретой — запрещено. Я сама 
не курю и очень не люблю, когда

курят женщины. Скажу больше, 
меня это просто раздражает.

Ольга ДЕЛЬЦОВА, п а р и к 
м ахер  салона кр а со ты  в 
С анкт-П етербурге:

— Пожалуй, я согласилась бы 
жить в таком городе, но я не ви
жу в этом смысла. Я курю, пери
одически бросаю это занятие, а 
потом снова к нему возвраща
юсь, и вовсе не считаю, что куре
ние более вредно для здоровья, 
чем выхлопные газы. Лучше бы 
за экологией следили, чем глу
пые запреты вводить. Мы все 
свободные люди, и насчет куре
ния каждый сам для себя реша
ет, надо ему это или нет.

Вадим СТРИГИН, осветитель 
театра “ Л енком” в М оскве:

— Да, я бы хотел жить в горо
де, где нет курящих людей. Мо
жет быть, сам наконец-то бросил 
эту гадость. Пару раз оштрафо
вали бы и бросил. Да и курю-то я 
сейчас, в общем-то, сам не знаю 
зачем — только деньги на ветер 
выбрасываю.
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У киевского «Динамо» 
теперь свой москаль

шли к окончательному согласию, а 
днем вратарь отправился в Киев. 
Все соответствующие документы 
уже переведены в динамовский 
клуб. Теперь нам предстоит опре 
делиться со вторым голкипером, 
которого “Спартаку” необходимо 
в течение недели заявить в чемпи-

ЗНАМЕНИТЫИ российский 
вратарь и любимец всей 
красно-белой торсиды Але

ксандр Филимонов покинул мос
ковский “Спартак" и отправился 
в... киевское “Динамо"! Вопрос о 
переходе Филимонова был решен 
мгновенно, буквально за один 
день. Это была вынужден
ная необходимость: в поне
дельник в матче чемпионата 
Украины с мариупольским 
“Металлургом" получил тя
желую травму основной 
вратарь киевского “Динамо" 
и сборной Украины Алек
сандр Шовковский. И тогда 
киевляне обратили внима
ние на сидящего сейчас в 
глубоком запасе бывшего 
основного вратаря красно
белых и сборной России, 
тем более что Александр не 
раз говорил о своем жела
нии уйти из “Спартака". Су
дя по всему, украинцы пред
ложили прекрасные условия 
как самому Филимонову, так 
и руководству “Спартака", 
так как еще совсем недавно 
Олег Романцев наотрез от- ^  
казывался продавать “Фи- ? - 1 
лю". По предварительной ?! 
информации, голкипер Але-|1
ксандр Филимонов подпи- Мктшршсмо, к м  будет мщмщлгь ворога кмаа-
шет с киевским “Динамо" 
трехлетний контракт. Сумма 
его трансфера не разглашается, 
но, по неофициальным данным, 
она колеблется от 400 до 570 ты
сяч долларов. Скорее всего в Кие
ве Филимонов будет выступать 
под 31-м номером.

Технический директор “Спар
така" Александр Шикунов так про
комментировал сложившуюся си
туацию: “Утром во вторник при

лей Фплмшшоа  — спустя рукава нам мат7

онат России, а потом — и в Лигу 
чемпионов. Думаю, в ближайшее 
время он у нас появится. На при
мете есть несколько кандидатур, 
но последнее слово будет за Юри
ем Дарвиным, который отвечает в 
команде за подготовку вратарей".

На Украине приезду Филимо
нова лично способствовал почет
ный президент ФК “Динамо" (Ки

ев), нынешний депутат Григорий 
Суркис, а также почетный вице- 
президент, по совместительству 
первый вице-спикер Виктор Мед- 
ведчук. Это первая их удачная по
купка в сезоне. До сих пор клуб 
зарабатывал на продаже футбо
листов. К примеру, Андрея Шев

ченко и Сергея Реброва. Из- 
за этой торговли команда 
оказалась мало презента
бельной. В киевский ЦСКА 
перешел даже многолетний 
сменщик Шовковского Кер- 
ноэенко.

Филимонов повторяет 
путь Руслана Нигматуллина, 
задвинутого им в “дальний 
угол” “Спартака", а теперь 
успешно выступающего в 
“Локомотиве" и сборной. Да 
и Рамиз Мамедов, не устро
ивший Романцева, попадал 
“на стажировку" к киевля
нам. Как говорит тренер ук
раинской сборной и быв
ший динамовец Леонид Бу
ряк, Россия давно стала 
главным покупателем укра
инских футболистов. Теперь 
Киев попытается сделать 
“алаверды".

С этим переходом мо
жет сложиться забавная 
ситуация. Если, скажем, в 
Лиге чемпионов пересе
кутся пути “Спартака" и 

“Динамо” , то в воротах россий
ской команды окажется вратарь 
сборной Украины Максим Левиц
кий, а один из стражей последне
го рубежа сборной России Алек
сандр Филимонов будет защи
щать честь чемпиона Украины.

Дмитрий ПОЛИВОДА^ 
Иванна ГОРИНА.

Киев.

Лондон — 
соперник Москвы

Мэр Лондона Кен Л ивинг
стон подтвердил намерение 
британской столицы претендо
вать на проведение Олимпий
ских игр 2012 года.

По его словам, Лондон “готов и 
желает" вступить в спор за право 
принять у себя летнюю Олимпиа
ду, однако подаст официальную 
заявку только после того, как за
ручится поддержкой правительст
ва страны. “Премьер-министр То
ни Блэр должен решить до конца 
лета, стоит ли эта идея того, чтобы 
поддержать ее всем авторитетом 
правительства", — сказал мэр.

Помимо Москвы и Лондона о 
перспективе принять Игры-2012 
года думают сейчас Берлин, Рим и 
некоторые города в Северной 
Америке. Впрочем, столица 
Олимпийских игр определяется за 
семь лет до их проведения, поэто
му в настоящее время ведутся 
лишь неофициальные разговоры.

Турецкий футбол 
пополнился 

«новым» русским
Стамбульский футбольный 

клуб “ Бешикташ” продлевает 
на новый сезон контракт с быв
шим “ спартаковцем” Д м итри
ем Клестовым.

На этом настоял главный тре
нер команды немец Кристофер 
Даум. Наставник турецких футбо
листов, как сообщает сегодня ме
стная пресса, на состоявшейся 
минувшим днем встрече с прези
дентом “Бешикташз" Сердаром 
Бильгили заявил: “Хлестов — на
стоящий профессионал и сейчас 
находится в хорошей форме. Если

СТАРТЫ И Ф И Н И Ш И
он останется в команде в новом 
сезоне, от него будет большая 
польза” .

В свою очередь другой стам
бульский клуб “Галатасарай” про
дал португальскому “Порту” бра
зильского нападающего Жардела 
за 8 млн. долларов, получив вза
мен еще троих футболистов, в том 
числе и полузащитника сборной 
России Дмитрия Аленичева.

Крамник
«разберется» 

с ЭВМ
Российский гроссм ейстер 

Владимир Крамник пообещал 
разобраться в октябре этого го
да в Бахрейне с новой шахмат
ной компьютерной программой 
“Дип-Ф ритц” .

Шахматная дуэль Крамника с 
усовершенствованным преемни
ком нашумевшей программы 
“Дип-Блю", сумевшей победить 
четыре года назад тогдашнего 
13-го чемпиона мира Гарри Кас
парова, пройдет из 8 партий.

Если Крамник одолеет ЭВМ, то 
получит миллион долларов США. 
Не “обеднеет" россиянин и в слу
чае проигрыша: ему достанется 
600 тысяч долларов, а создателям 
программы — 400.

поражения. — Теперь я чувствую 
себя гораздо увереннее, чем две 
недели назад, когда приступила к 
тренировкам. На мой взгляд, в 
первом сете я была мобильнее со
перницы. Но Николь — это тенни
систка, которая всегда борется до 
конца... Теперь мне предстоит 
много работать для того, чтобы 
вернуть былую форму". А бороть
ся Анне будет за что — поражение 
от Пратт скорее всего, впервые с 
1998 года, лишит ее места в пер
вой двадцатке рейтинга У\ПА.

Кроме того, на послематчевой 
пресс-конференции Курникова 
опровергла недавние слухи о сво
ей тайной свадьбе со звездой НХЛ 
Сергеем Федоровым. “Я не долж
на оправдываться всякий раз, ко
гда бульварная пресса пишет обо 
мне очередную сплетню, — сказа
ла Анна. — Сейчас я намереваюсь 
сконцентрироваться на теннисе и 
не отвлекаться на мелочи. Сегод
ня я уже не испытываю боли на 
корте, однако у меня еще есть 
проблемы с поддержанием ритма 
игры” .

Отдел спорта “ РГ” .

Прощай,
двадцатка!

Во вторник Анна Курникова 
уступила на турнире в Сан-Дие
го австралийке Николь Пратт — 
6:7, 6:1, 6:3. Это был первый 
матч 20-летней россиянки в 
одиночном разряде после дли
тельного отсутствия из-за трав
мы.

“Я играла совсем неплохо, — < 
заявила Курникова после своего Курнмкоаа пока не в “уларе".

--------------- БУДЬТЕ З Д О Р О В Ы ---------------

Вибрион до Волгограда 
не добрался

М ИНЗДРАВ РФ опроверг 
сообщения некоторых 
средств массовой ин

формации о том, что холера 
объявилась еще и в Волгограде.

А вот в Казани с различными 
желудочно-кишечными заболе
ваниями госпитализированы 
199 человек — все они под хо
лерным подозрением. Пока ди
агноз лабораторно подтвержден 
у 32 пациентов, еще один паци
ент — носитель холерного виб
риона.

Специальные меры защиты 
от острозаразного недуга при
няла Москва, уделяя особое 
внимание тем, кто приезжает и 
прилетает из Татарстана: завоз 
инфекции не исключен. Точно 
так же не исключено возникно
вение новых холерных очагов. 
Последний месяц лета обещает 
жару, а значит, по-прежнему 
найдутся желающие освежить 
себя в любом водоеме: ну не 
действуют на нас официальные 
запреты. Но, может, урок Казани 
хоть послужит впрок. Ни в коем 
случае не купайтесь там, где это 
запрещено. Не пейте воду из

любого источника. Помните, что 
даже в кипяченой воде возбуди
тель холеры живет почти сорок 
часов, в молоке и молочных про
дуктах — неделю, а то и две, а в 
открытых водоемах — несколько 
месяцев. Появилась рвота, на
чался понос, мучает жажда — 
немедленно вызывайте врача и 
ни в коем случае не отказывай
тесь от госпитализации.

Будьте здоровы!
Ирина КРАСНОПОЛЬСКАЯ.

Ситуацию комментируют в 
п ресс-центре  Госсанэпид
службы:

— Работа по выявлению боль
ных холерой ведется постоянно. 
Впрочем, эта болезнь такова, что 
сама себя выявляет. Можно ска
зать только, что всему персоналу 
было дано указание удвоить бди
тельность — теснее сотрудни
чать с работниками транспорта и 
милицией. Вполне возможно, что 
чья-то излишняя ретивость мо
жет быть воспринята пассажира
ми неадекватно, однако в данной 
ситуации это вполне объяснимо.

Павел ДУЛЬМАН.

-НЕ СОРИТЬ!

Как бизнесмен в поле нагадил
Предпринимателю из Иванова грозит уголовная ответственность за 

организацию свалки на сельхозугодьях

В1ИВАНОВЕ возбуждено уго- 
, ловиое дело на местного 
' предпринимателя, который 

организовал полигон твердых бы
товых отходов (свалку) на землях, 
принадлежащих Государственной 
сельскохозяйственной академии. 
За девять месяцев на свалке, за
нимающей около 5 гектаров зем
ли, было незаконно захоронено 
более 7 тысяч кубометров быто
вых и промышленных отходов, в 
том числе токсичных. По оценке 
Комитета по охране природных 
ресурсов Ивановской области, 
вывоз мусора, его утилизация и 
очистка почвы обойдется казне 
более чем в 814 тысяч рублей.

Схема, по которой действовал 
аферист, была достаточно про
ста. Напечатав на принтере не
сколько сотен фальшивых тало
нов, разрешающих складирова
ние отходов на территории учеб
ного хозяйства сельхозакадемии, 
бизнесмен продавал их руковод
ству промышленных предпри
ятий, расположенных на террито
рии города Иваново.

— Местная администрация 
просто не могла не видеть того,

ПЯТНА ИСТО РИИ

Всадник раздора
В

Наш заклятый, как считалось, враг маршал Маннергейм, возможно, 
был кавалером советского ордена

ПЕТРОЗАВОДСКЕ скандал.
Негодуют участники войны
с Финляндией. Дело в том, 

что одна из карельских газет 
опубликовала главы из историче
ского романа о Маннергейме, а 
ветераны возмутились: прослав
ляете врага. Публикация состоя
лась, но скандал разгорается. О 
его подоплеке рассказывает 
автор романа писатель Виктор 
ПОТИЕВСКИЙ.

— Раздражителем, конечно, 
стала фамилия, которая у стар
шего поколения россиян до сих 
пор на слуху. Про "линию Ман- 
нергейма" все помнят — много 
на ней полегло наших солдат в 
финскую кампанию тридцать де
вятого года...

— Так, может, правы ветераны, 
не ту вы выбрали фигуру для худо
жественного произведения? За
чем было врага “ пропагандиро
вать” ?

— Прежде всего никакой про
паганды в романе не бывает по 
определению. Подчеркиваю: это 
первый опыт художественного 
исследования жизни выдающе
гося человека и патриота — баро
на Карла Густава Эмиля Маннер- 
гейма, о котором у нас бытуют 
весьма смутные представления. 
Юный подпоручик-кавалергард 
русской императорской армии, 
он в 1898 году возглавлял торже
ственную колонну коронации Ни
колая II. Полковник Маннергейм 
участвовал в русско-японской 
войне, а Первую мировую закон
чил в чине генерал-лейтенанта...

— Прямо какой-то националь
ный герой России получается...

— Получается! Когда в декаб
ре 1917 года Финляндия объяви
ла о независимости и выходе из 
состава России, то большевист
ские вожди задумали хитрую 
“рокировочку". На одном из за
седаний ВЦИКа Ленин высказал
ся предельно откровенно: "Мы 
им дали независимость, ну а ес
ли попросятся обратно — мило
сти просим..," И рассмеялся ве
село Владимир Ильич.

Бывшим царским гоморал стал по- 
Аярком сульбы аля саоаго пароля.

На тот момент в Финляндии 
дислоцировалось более сорока 
тысяч революционно настроен
ных русских солдат и матросов. 
Вот с их-то помощью и планиро
валось вернуть строптивцев“об
ратно". Карты большевикам спу
тал Маннергейм. За две недели 
он создал армию из крестьян и 
за двенадцать часов до восста
ния разоружил красные гарнизо
ны. Почти без выстрелов. Смею 
утверждать, что тогда Маннер
гейм предотвратил большое 
кровопролитие...

— Ну а его союз с Гитлером? Тут 
уж не поспоришь — что было, то 
было...

— Во Второй мировой войне, 
будучи официальным союзником 
гитлеровской Германии, Ф ин 
ляндия занимала, по сути, выжи
дательную позицию. В Ленин
градской операции вермахта 
финские войска не участвовали. 
Ни одна финская бомба не упала 
на блокадный город. Мнения у 
историков, конечно, не одно
значные, но бесспорно, что в 
сентябре сорок четвертого года, 
еще в разгар больших сражений, 
Финляндия из войны вышла. За
ключив с Советским Союзом се
паратный мир, Маннергейм уда-
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что творилось у нее под носом, и 
мы думаем, что коммерсант дей
ствовал с ведома и при полном 
ее попустительстве. Но прямых 
доказательств вины главы адми
нистрации Ивановского района 
Юрия Шилова мы не обнаружи
ли, поэтому сейчас он проходит 
по делу как свидетель, — сказал 
“ РГ” прокурор Ивановской меж
районной прокуратуры Валерий 
Крачнаков. — Совершенно непо
нятно также, куда смотрел Ком и
тет по охране природных ресур
сов, орган, в чьи обязанности 
входит контроль над экологиче
ской ситуацией в городе и обла
сти.

Что же касается ректора сель
хозакадемии Вячеслава Царева, 
то, по его признанию, он дейст
вительно подписывал согласова
ние о передаче части земель под 
строительство современного му
сороперерабатывающего завода, 
но то, что устроили коммерсанты 
на территории академии, поверг
ло его в шок.

Несколько иное мнение у гла
вы администрации Ивановского 
района Юрия Шилова. По его сло

вам, стихийные свалки появляют
ся на территории области регу
лярно, и нет ничего плохого в том, 
чтобы взять этот процесс под кон
троль.

— Ситуация со складировани
ем отходов в Иванове катастро
фическая, — сказал Шилов, — и 
очень хорошо, что появляются 
люди, которые готовы вкладывать 
свои деньги в их переработку. От
крытие завода по утилизации от
ходов действительно планирова
лось, но подготовка необходимых 
документов затягивалась по вине 
городской администрации Ива
нова, претендующей на тот же 
участок земли.

Дело “мусорного" предприни
мателя будет рассмотрено в Ива
новском районном суде пример
но через полтора-два месяца. По 
действующему законодательству 
за ведение незаконной предпри
нимательской деятельности (ст. 
171, ч.1 УК РФ) и нарушение пра
вил охраны окружающей среды 
(ст. 246) аферисту “светит" до 
пяти лет лишения свободы.

Александр ЗАГРЯЖСКИЙ,

рил своими войсками по гитле
ровским дивизиям, расположен
ным на финской территории. Не 
могу со стопроцентной уверен
ностью утверждать, что Сталин 
наградил маршала орденом Ле
нина, но слухи такие ходят. 
Очень большие сюрпризы еще 
могут обнаружиться в наших ар
хивах...

— Спрошу о сюжетных хитро
сплетениях романа. Азиатские 
мотивы — переход через пустыню 
Такла-Макан, встреча с далай-ла
мой -  для интриги понадобились, 
для разжигания читательского ин
тереса? Хорошо придумано...

— А вот и ошибаетесь! Ниче
го не придумано, все в жизни 
происходило... В 1906 году по 
заданию начальника генераль
ного штаба царской армии гене
рала от инфантерии Федора Па- 
лицына полковник Маннергейм 
был направлен в экспедицию в 
Центральную Азию с целью под
готовки войсковой операции по 
захвату Северо-Западного Ки
тая. Он исследовал этнические 
и военные аспекты, составлял 
карты дорог. В Россию он при
вез около 400(!) фотопластинок, 
отснятых лично. И лично же док
ладывал об итогах экспедиции 
императору Николаю II. Вместо 
запланированных 20 минут ау
диенция длилась почти полтора 
часа.

Еще раз подчеркну: Маннер
гейм был российским офицером 
и патриотом России. Как, 
естественно, и патриотом Ф ин
ляндии, президентом которой он 
впоследствии стал.

— Признаюсь, так и не понял, 
почему остросюжетный роман на
зван так простенько -  “ Всадник” ?

— На одной из площадей 
Хельсинки барону Маннергейму 
установлен памятник — маршал 
восседает на коне, как у нас 
Юрий Долгорукий. Когда влюб
ленные назначают свидания, то 
говорят без затей: “Встретимся у 
всадника..." И всем все понятно.

Валерий ВОЛОДЧЕНКО.

БЕЗОТЗЫВНАЯ ОФЕРТА
В соответствии с настоящей офертой Открытое акционерное об

щество “Магнитогорский металлургический комбинат" (далее — 
“Эмитент") безотзывно обязуется покупать процентные докумен
тарные облигации Открытого акционерного общества "Магнито
горский металлургический комбинат" серии А -14-370.01 на предъ
явителя с обязательным централизованным хранением, имеющие 
государственный регистрационный номер выпуска 4-14-00078-А, 
номинальной стоимостью 1 000 (одна тысяча) рублей каждая (далее 
— “Облигации"), в количестве до 315 000 (трехсот пятнадцати ты
сяч) штук у любого законного держателя Облигаций 10 ноября 2001 
г. (далее — “День исполнения оферты"), на следующих условиях:

1. П орядок акцепта оферты
Оферта считается акцептованной в случае одновременного со

блюдения двух следующих условий:
а) Если в срок с 10 часов 00 минут дня, на 14 (четырнадцать) кален

дарных дней предшествующего Дню исполнения оферты, до 17 
часов 00 минут дня, на 7 (семь) календарных дней предшествую
щего Дню исполнения оферты, держателем Облигаций (акцеп
тантом) будет направлено андеррайтеру Эмитента (Закрытое ак
ционерное общество инвестиционная компания “Расчетно-фон
довый центр") письменное уведомление о намерении продать 
Эмитенту определенное количество Облигаций на изложенных в 
настоящей оферте условиях. Указанное уведомление должно 
быть подписано уполномоченным лицом держателя Облигаций.

б) После направления уведомления, указанного в п.п. “а" п. 1, дер
жателем Облигаций (акцептантом) будет подана адресная заявка 
на продажу определенного количества Облигаций в Систему тор
гов Секции фондового рынка ЗАО “Московская межбанковская 
валютная биржа" (далее соответственно — "Система торгов", 
“Секция" и “ ММВБ” ) в соответствии с Правилами проведения 
торгов по ценным бумагам на ММВБ и другими нормативными 
документами, регулирующими функционирование Секции в ре
жиме торгов крупными пакетами ценных бумаг (далее — “Прави
ла Секции"), адресованная андеррайтеру Эмитента (Закрытому 
акционерному обществу инвестиционная компания "Расчетно
фондовый центр"), являющемуся членом Секции ММВБ, с указа
нием цены, определенной в п. 2 настоящей оферты, количества 
продаваемых облигаций и кода расчетов ТО. Данная заявка 
должна быть подана в Систему торгов с 11.00 минут до 15 часов 
00 минут по московскому времени в День исполнения оферты. 
Количество Облигаций, указанное в данной заявке, не должно 
превышать количество Облигаций, указанное 8 уведомлении, на
правленном держателем Облигаций в соответствии с п.п, "а" п. 1. 
настоящей оферты.
Выполнение условий п.п. “а" и п.п. “б" п. 1 является полным и бе

зоговорочным акцептом настоящей оферты в отношении указанно
го в заявках количества принадлежащих акцептанту Облигаций и 
означает заключение между Эмитентом и акцептантом сделки куп
ли-продажи такого количества Облигаций на условиях настоящей 
оферты.

2. Цена п о ку п к и  Облигаций
Эмитент обязуется покупать Облигации в порядке и на условиях, 

определяемых настоящей офертой, по цене, равной 100 (ста) про
центам от номинальной стоимости Облигаций.

3. П орядок совершения сделок 
Сделки по покупке Эмитентом Облигаций на условиях настоя

щей оферты исполняются в Секции в соответствии с Правилами 
Секции. Эмитент обязуется в срок не позднее 18.00 дня выставле
ния держателем Облигаций заявки в соответствии с п.п. “б" п. 1 на
стоящей оферты подать через андеррайтера Эмитента (Закрытого 
акционерного общества инвестиционная компания "Расчетно-фон
довый центр", являющегося членом фондовой секции ММВБ, 
встречные адресные заявки к заявкам, поданным держателем Об
лигаций в соответствии с п.п. “б" п. 1 настоящей оферты и находя
щимся в Системе торгов к моменту исполнения сделки.

4. Запрет уступ ки  прав требования 
Уступка прав требования по сделкам, заключенным посредст

вом акцепта настоящей оферты, не допускается.

5. А рбитраж ная оговорка
Все споры и разногласия, возникающие или могущие возникнуть 

в связи с выставлением Эмитентом настоящей оферты, а также не
урегулированные споры и разногласия, возникающие при заключе
нии, исполнении или расторжении сделок, заключенных на ее осно
вании, подлежат разрешению в Арбитражном суде г Москвы Отно
шения, связанные с выставлением данной оферты и ее акцептом, 
регулируются законодательством Российской Федерации

И.о. генерального директора ОАО “ Магнитогорский 
металлургический комбинат" А.А. Морозов


